
Резкое снижение курса российской валюты 
в конце прошлого и начале этого года внесло в 
головы рядовых потребителей сумятицу. Снача-
ла рубль рухнул в 2,5 раза, а потом, начиная с 3 
февраля, отыграл почти 30%. Влияние на него 
оказывают внешние позитивные факторы: пере-
мирие на Донбассе, отсутствие дополнительных 
санкций, рост цен на нефть. Но нельзя забывать 
и про политику ЦБ. Эльвира Набиуллина, заявив 
13 марта про недооцененность рубля на 10%, как 
в воду глядела. За полтора месяца «деревянный» 
возместил потери последних месяцев.

Понятно, что сказывается пресловутая игра 
спекулянтов, — было время, когда они играли 
на понижение рубля. Теперь выгодно сражаться 
за его рост. Только нынче это стало не на руку 
государству. По расчетам Минфина, укрепление 
«деревянного» по отношению к доллару буквально 
на 1 рубль выносит из казны 80 млрд рублей. 
Не случайно ЦБ пытается зафиксировать рос-
сийскую валюту на стабильном уровне. Рубль 
должен стоить, как считают эксперты, не ниже 
50 рублей за доллар и 55 рублей — за евро. В 
этом случае отечественная казна будет попол-
няться, а внутреннее производство наконец-то 
заместит импорт.

Впрочем, валютная чехарда на российской 
рынке пока не прекращается. Играют не по ме-
лочевке, а ставят по-крупному. Причем как част-
ные участники, так и государственные игроки. 
Частникам, конечно, все равно: спекулировать 
можно как на повышении, так и на снижении 
курса рубля. Государство находится в положении 
загнанной лошади. Ударишь по рублю слишком 
сильно — получишь запредельную инфляцию. 
Тогда пенсии и бюджетные оклады придется 
индексировать на гораздо больший уровень. 
Предоставишь рублю поддерж-
ку — задушишь бюджет, ведь 
свои резервы Россия предпо-
читает хранить в валюте.
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КАКОЙ РУБЛЬ 
НАМ НУЖЕН?

КРИЗИС РАЗОРИЛ ЧИНОВНИКОВ?

БУДЕМ ЛИ МЫ ПЛАТИТЬ  
ЗА БЕЗДЕТНОСТЬ
В решении демографических 
проблем нужно обратить внимание 
на мужчин

 

■ ЛИАМ НИСОН в 62 года неплохо чувствует себя 
в качестве героя боевиков. Под впечатлением от 
его нового фильма «МК-Бульвар» пообщался с 
актером и теперь знает, когда Лиам отправится 
на пенсию.

■ АННА СЕМЕНОВИЧ распрощалась с популяр-
ным кулинарным телепроектом, неожиданно 
похудела и готовится к съемкам в кино. «МК-
Бульвар» встретился с певицей и выслушал ее 
новую жизненную стратегию.

■ А ТАКЖЕ: Екатерина Волкова шокировала 
новой прической, Лера Кудрявцева лишилась 
«мудрости», дети знаменитостей устроили 
переполох в Интернете и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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ЗА ЧТО СНЯЛИ  С ПРОКАТА 
ФИЛЬМ «НОМЕР 44»?
Обозреватель «МК» успела посмотреть 
фактически запрещенный фильм 
о серийном убийце сталинской эпохи

— Я назову суду имя истинного виновни-
ка. Вот увидите, скоро я вернусь к своим уче-
никам, — говорит за решеткой подмосковная 
учительница Юлия Симонова, заказавшая 
убийство школьника.

Это дело потрясло всю страну. 51-лет-
няя учительница и 15-летний ученик — что у 
них могло быть общего кроме учебы? А тут 
любовь, ревность, кровь. Жизнь возлюблен-
ного школьника оценила в 100 тысяч рублей: 
за такую сумму с ним должен был жестоко 
расправиться наемник. Теперь женщина 
проводит дни и ночи за чтением Уголовно-
го кодекса. В серьезность произошедшего 
она будто бы до конца и не верит. Шутит и 

рассыпается в благодарностях к надзира-
телям. Юлия Симонова в неволе ответила 
на некоторые вопросы «МК».

Юлия Симонова живет сразу в... двух изо-
ляторах. ПФРС (помещение, функционирующее в 
рамках СИЗО) при женской колонии Икши и ИВС 
города Шатура. Между учреждениями 200 км, 
так что возить ее туда-сюда крайне неудобно, 
а с учетом ее болезней еще и опасно. Но ниче-
го не поделать. В ИВС Шатуры с ней проводят 
следственные действия, и там ее посетили члены 
подмосковной ОНК.

— Она сидит в двухместной камере одна, 
— рассказывает Дмитрий Пронин. — Просто в 
ИВС сейчас больше нет женщин. Ни на что не 

жалуется, даже наоборот. Пишет сотрудникам 
благодарности. Они ей все необходимое дали 
(постельное белье, матрас, туалетную бумагу, 
пасту, щетку и т.д.). 

— Представьте себе женщину средних лет 
в сильно растянутых пижамных штанах и вяза-
ной кофте, — подхватывает другой член ОНК 
алексей Павлюченко. — Но при этом она очень 
хотела казаться милой, приятной и показалась 
нам абсолютно вменяемой. Только было ощуще-
ние, что она не понимает до конца всей серьез-
ности дела. 

Но теперь предоставим слово самой 
героине.
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В Ровенской области на Украине 
снесли памятник советскому развед-
чику Николаю Кузнецову.

Бог с ними, с Лениными, Свердло-
выми и Орджоникидзе, статуи которых 
летят на землю уже по всей Незалеж-
ной. «Революция, ты научила нас верить 
в несправедливость добра». Но Куз-
нецова!.. Тем самым местные нацики 
сплелись в любовном экстазе с нашими 
родными пропагандистами. Они же 
говорят, что там фашисты. Фашисты и 
есть. Не забудем, не простим!
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НОВОБРАНЦЕВ СДЕЛАЮТ 
ДОБРОВОЛЬЦАМИ

Законопроект, предлагающий ужесто-
чение мер ответственности за уклонение 
от службы в армии как для лиц призывного 
возраста, так и для должностных лиц, от-
ветственных за военно-учетную работу, 
внесен на рассмотрение в Госдуму. Так, 
тех, кто не явился в военкомат по достиже-
нии призывного возраста, по окончании от-
срочки, не сообщивших о переезде, смене 

работы, изменении семейного положения 
или отчислении из учебного заведения, 
предлагается штрафовать на 1–3 тысячи 
рублей. Такой же штраф предлагается на-
лагать за неявку по повестке без уважи-
тельной причины, а за повторную неявку 
— арестовывать на 15 суток.
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18-летним придется «сдаваться» в военкомат 
самостоятельно, не дожидаясь повестки

ТАЙНА ПРЕМЬЕРСКОЙ ПРЕМИИ

Декларация о доходах Владимира Путина за 2014 год не при-
несла сюрпризов: жены и несовершеннолетних детей у президента 
не появилось, а имущества не прибавилось — уже не первый год 
подряд он декларирует один и тот же «джентльменский набор» из 
квартиры, гаража, двух автомобилей «Волга», «Нивы» и автоприце-
па «Скиф», доставшегося в наследство от отца. Правда, денежные 
доходы Путина значительно выросли — с 3,6 млн руб. до 7,65 млн 

руб. Но это тоже имеет простое объяснение: в прошлом году он 
увеличил вознаграждение себе и премьер-министру в 2,65 раза. 
Кстати, Дмитрий Медведев оказался богаче ВВП, заработав 8,05 
млн руб. «Он получает премии, а президент — нет», — пояснила «МК» 
пресс-секретарь главы кабмина Наталья Тимакова. 
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Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»  
В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ 
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ШКОЛОЛАЗЫ

Покидая родительское село Холмогоры, Михайло Ломоносов сказал: 
— Короче, будут спрашивать, где тут ваш призывник, — вы ничего не 
знаете! Ушел в Москву, и все тут!

АНЕКДОТ ДНЯ

СТАЛИН С НАМИ
Александр 
МЕЛЬМАН

РЕПЛИКА

ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ЗАРАБОТАЛ  
В 26 РАЗ МЕНЬШЕ, ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ

Почему Дмитрий Медведев 
заработал на 400 тысяч рублей 
больше Владимира Путина

УЧИТЕЛЬНИЦА, ЗАКАЗАВШАЯ УЧЕНИКА, 
ОБЕЩАЕТ ВЕРНУТЬСЯ В ШКОЛУ

Правозащитники навестили ее в следственном изоляторе

НА ПЛЯЖАХ НЕЛЬЗЯ БУДЕТ ДАЖЕ 
РАЗГОВАРИВАТЬ ГРОМКО

Зоны для не умеющих пла-
вать появятся отныне в каждом 
месте, официально имеющем 
статус пляжа. А вдоль бере-
говой линии здесь проложат 
дорожки для инвалидов-
колясочников. 

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, впервые разрабо-
тан ГОСТ на услуги пляжей. 
Независимо от того, кому при-
надлежит пляж, на его терри-
тории должны быть бесплат-
ная парковка (на расстоянии 1 
км от водоема), биотуалеты (с 
бумагой, мылом и бумажными 
полотенцами, на расстоянии 
не меньше 100 метров друг 
от друга) и фонтанчики с пи-
тьевой водой (через каждый 
200 м).

Утверждена и примерная 
схема пляжа. Так, 30% его 
территории займут зеленые 
насаждения, 40% должно быть 
отдано собственно под зону 

отдыха, 10% — спортивную, 
8% — зону обслуживания, 7% 
— детскую зону и зону для тех, 
кто не умеет плавать. Кстати, 
последняя будет глубиной не 
более 1 метра 20 см, ее от-
городят от остальной части 
сеткой и обозначат линией 
поплавков.

В зависимости от сервиса 
такие места разделят на ка-
тегории, которые можно будет 
узнать по цвету развевающе-
гося флага. Так, пляжи первый 
категории имеют право вы-
весить синий флаг, второй — 
зеленый, третьей — желтый. 
Ежедневно на стендах станут 
писать температуру воды и 
воздуха, а также рекоменда-
ции для купания. И на пляжах 
отныне будет тихо: установлен 
предельный уровень шума в 
45 децибел, что соответствует 
громкости обычного разго-
вора.

РАЗВЕДЕННЫМ РОДИТЕЛЯМ 
ПРИДЕТСЯ ПЛАТИТЬ ДЕТЯМ 

ОТСТУПНЫЕ В ВИДЕ КВАРТИРЫ
Платить меньше налогов 

смогут люди, имеющие детей, 
в скором времени. Размер 
налоговых вычетов для них 
будет повышен. А вот разве-
денным родителям придется 
выложить кругленькую сумму 
на жилье для своих чад. 

Как стало известно «МК», 
такие меры по защите семей 
с детьми вошли в правитель-
ственный план по реализации 
Концепции семейной поли-
тики на ближайшие три года. 
Как указано в плане, до конца 
2017 года будет создан за-
кон, по которому родитель, 
решивший жить отдельно от 
своего ребенка после разво-
да, будет обязан предоста-
вить своему отпрыску полно-
ценное жилье. Как пояснил 
адвокат по семейным спорам 
Владислав Будовниц, сейчас 
вопрос собственного угла для 
«бывших детей» регулируется 

Жилищным кодексом. Но 
там сказано, что суд только 
вправе, но не обязан, заста-
вить родителя-отщепенца 
обеспечить своего ребенка 
жилым помещением. Однако 
на практике эта норма не ра-
ботает. Если же будет принят 
новый закон, горе-папашам 
придется зарабатывать не 
только на алименты, но и на 
квартиры для своих чад. А вот 
добросовестные родители, 
напротив, получат возмож-
ность сэкономить. Стан-
дартные налоговые вычеты 
из зарплаты для них станут 
больше. Правда, нововведе-
ние коснется только семей 
с двумя и более детьми, а 
также тех, кто воспитывает 
детей-инвалидов. Кроме 
того, будет увеличена сумма 
дохода, при превышении ко-
торого вычеты применяться 
не будут.

ИСЧЕЗНОВЕНИЕ РЕЖИССЕРА ПРЕВРАТИЛОСЬ  
В УБИЙСТВО 

Известный режиссер-
документалист, член Союза 
журналистов РФ Тамара Як-
жина была убита в середине 
марта и закопана в подмо-
сковном лесу рядом с дерев-
ней Брехово Солнечногорско-
го района — в этом признался 
третий задержанный в деле 
об исчезновении женщины, ее 
сосед Игорь Дроздов. В среду 
тело несчастной обнаружили 
в указанном месте. 

Как в свое время сообщал 
«МК», в середине марта род-
ственники и друзья режис-
сера, забеспокоившись, что  
Якжина пропала,  обрати-
лись в ОМВД «Покровское-
Стрешнево», но не получили 
должной реакции на свое 
обращение. Вечером 16 
марта мобильный телефон 
Якжиной ненадолго зарабо-
тал, но трубку никто не брал. 
Родственники были уверены, 
что преступники подстерегли 
женщину сразу после приезда 
из-за границы, где она была 
три месяца. Позднее они 

обнаружили в Интернете объ-
явление о продаже квартиры 
за 8 миллионов рублей. Затем 
друзья подключили прессу, и 
лишь после этого сотрудни-
ки полиции начали активные 
поиски.

Догадку родных подтвер-
дил один из задержанных. 
Мужчина рассказал, что они 
вывезли Якжину в Подмо-
сковье еще 12 марта. Один 
из компании, Дроздов, пред-
ложил подвезти женщину на 
машине до дома. В пути у них 
возникла ссора (якобы Якжи-
на начала поучать Игоря), в 
ходе которой мужчина вколол 
пассажирке наркотик, а потом 
задушил и закопал в подмо-
сковном лесу в окрестностях 
Волоколамского шоссе. 

Вчера члены оперативно-
следственной группы обна-
ружили труп. Кстати, преступ-
ники неоднократно пытались 
замести следы. Так, пропав-
шие из квартиры документы 
режиссера на днях нашли 
на обочине одной из дорог в 

Одинцовском районе. А по-
хищенный телефон бандиты 
специально включали в раз-
ных районах Подмосковья, 
чтобы запутать следствие. 

Напомним, что ранее в 
рамках возбужденного уго-
ловного дела (по статьям 
«Убийство» и «Покушение 
на мошенничество») судом 
были арестованы 52-летний 
житель подмосковного Коро-
лева Эльман Карякин и быв-
ший дознаватель, 31-летний 
житель Москвы Роман Фир-
сов. Они готовили документы 
на продажу двухкомнатной 
квартиры Якжиной. По словам 
Фирсова, с Игорем они по-
знакомились в больнице, где 
оба проходили лечение. Игорь 
предложил подработать про-
дажей квартир, а Роман, ко-
торому после отсидки нуж-
ны были деньги, с радостью 
согласился. В марте Игорь 
предложил Роману помочь 
продать квартиру, которую 
назвал «чистой». Это и была 
квартира режиссера.

МОСКВИЧИ СМОГУТ ОБМЕНЯТЬ 
МУСОР НА ЕДУ

Работать за еду станут на 
субботниках москвичи. Прав-
да, получить к ней доступ го-
рожане смогут, лишь собрав 
хотя бы один мешок мусора 
и получив за него символи-
ческий «эко-рубль».

Как рассказали «МК» в ко-
миссии по экологической 
политике при Мосгордуме, 
столичные власти прорабаты-
вают вопрос об организации 
в городе субботников «ново-
го поколения», призванных 
разрушить сложившийся 
о подобных мероприяти-
ях еще с советских времен 
«скучный» стереотип. Пла-
нируется, что уборка на них 
станет соседствовать с про-
ведением концертов и пока-
зом фильмов экологической 
тематики. Для пришедших на 
«инновационные» субботники 
москвичей станут устраивать 
мастер-классы и обучать их 

правильному сбору отходов. 
Любопытно, что организато-
ры субботников «нового по-
коления» планируют устраи-
вать на время мероприятий 
специальные пункты раздачи 
питания. Правда, меню там 
будет исключительно веге-
тарианским — 4 вида гарни-
ра (картофель, рис, гречка и 
макароны), 4 вида овощных 
салатов, блины с медом, сме-
таной и вареньем, а из напит-
ков — чай, кофе, минеральная 
вода и соки. Чтобы получить 
угощение, им понадобится 
собрать как минимум один па-
кет мусора и получить за него 
символический «эко-рубль», 
который потом можно будет 
предъявить для входа в им-
провизированный «буфет». 
Первый субботник «нового по-
коления» пройдет уже в эту 
субботу в долине реки Черта-
новки на юге Москвы.

 Как сейчас Как будет
Один ребенок 1400 руб. 1400 руб.
Двое детей 1400 руб. 2000 руб.
Трое и более детей 3000 руб. 4000 руб.
Ребенок-инвалид 3000 руб. 12 000 руб.
Сумма дохода за год, 
при превышении 
которой вычеты 
не применяются 280 000 руб.  350 000 руб.

САМОУБИЙЦ ВЫДАДУТ ДАТЧИКИ
Вовремя приходить на по-

мощь арестанту, решившему 
наложить на себя руки, всегда 
будут столичные надзирате-
ли. Специальные датчики, 
которые позволят спасти за-
ключенных от суицида, начали 
ставить в московских СИЗО. 

Как сообщили «МК» в 
УФСИН по Москве, в 2014 
году в столичных изоляторах 
было 7 случаев суицида сре-
ди заключенных. Чаще все-
го арестанты выбирают для 
самоубийства время, когда 
сокамерники спят. При этом 
все суициды произошли в туа-
летной зоне (она для приват-
ности отделена от остальной 
части камеры перегородкой). 

Именно в эту зону и начали 
устанавливать датчики дви-
жения. По сигналу, идущему 
от прибора, сотрудник на 
пульте сможет вовремя по-
нять, что арестант в туалете не 
шевелится и не дышит.  Сразу 
же будет дана команда, и уже 
примерно через 1–1,5 минуты 
на месте окажутся надзирате-
ли со всеми необходимыми 
приспособлениями, позво-
ляющими вытащить арестан-
та из петли. 

Пока датчики были установ-
лены только в камерах, где 
сидят заключенные с повы-
шенной склонностью к суи-
цидам. Однако в будущем они 
появятся повсеместно. 

УГОНЩИКИ АВТОМОБИЛЯ ХОККЕИСТА ЦСКА 
УСТАНОВИЛИ РЕКОРД ПО ВРЕМЕНИ

Буквально за три 
секунды угнали ав-
томобиль форвар-
да ЦСКА Евгения 
Артюхина. Злоу-
мышленники 
сделали копию 
ключей и взло-
мали сигнализа-
цию его Mercedes 
стоимостью 10 млн 
рублей. К счастью, 
авто застраховано.

Как стало известно 
«МК», Mercedes G36 AMG хок-
кеиста был похищен вечером 
13 апреля в Солнечногорском 
районе Подмосковья в дерев-
не Трусово. Спортсмен при-
парковался на стоянке базы 
отдыха, где он изредка бывал. 
Вернулся — а машины нет.

— Я отсматривал вместе 
с охраной записи видеона-
блюдения, человек подо-
шел к авто, спиной к камере 

наблюдения, открыл 
ее без единой про-

волочки, — поде-
лился хоккеист 
в беседе с по-
лицейскими. 
— До этого еще 
несколько лю-
дей терлось по-

близости, кто-то 
подъехал на мопе-

де и открыл шлаг-
баум, для того чтобы 

на моей машине могли 
выехать.

Правоохранители полагают, 
что на поиск машины есть все-
го два-три дня. Практика пока-
зывает, что на такие машины 
сразу есть заказчик, а значит, 
авто не дожидается своей пе-
репродажи на каком-то складе 
или в гараже, а отправляется 
напрямую в точку назначения. 
Полицейские предполагают, 
что злоумышленники давно 

изготовили все необходимое 
для угона машины и лишь 
дожидались, когда хоккеист 
уедет в более-менее отда-
ленное место, где находится 
как можно меньше камер ви-
деонаблюдения. Таким ме-
стом и стала эта база отдыха. 
Спортсмен признается, что 
на этой базе он впервые от-
дыхает в этом году, а всего 
за свою жизнь посещал это 
место раза три. На машине 
ездит обычно по маршруту 
«дом–работа». Сейчас спор-
тсмен оформляет документы 
в страховой компании.

Евгений Артюхин начал 
свой путь в спорте в 2000 году 
в подмосковном «Витязе». 
Принимал участие в чемпио-
нате мира 2011 года в составе 
сборной России. Длительное 
время выступал в НХЛ, а сей-
час играет на позиции напа-
дающего в ЦСКА. 

АВТОМОБИЛИ-НЕВИДИМКИ 
СОБЬЮТ С ТОЛКУ КАМЕРЫ

Сделать автомобили стри-
трейсеров невидимыми для 
радаров дорожных камер на-
мерены столичные изобрета-
тели. Для этого они разраба-
тывают специальную пленку, 
поглощающую поисковые сиг-
налы устройств.

Как стало известно «МК», 
изобретение призвано об-
мануть дорожные камеры, 
фиксирующие превышение 
скорости. Эти устройства 
работают за счет радаров, 
посылающих ИК-сигналы к 
автомобилям; отражаясь от 
машин, сигналы возвраща-
ются и сообщают скорость 
камерам. Если авто мчится 
слишком быстро, то они фото-
графируют его, и на основании 
этих данных позже форми-
руется штраф. Специальная 

прозрачная пленка, разра-
батываемая столичными 
изобретателями, поглощает 
ИК-сигнал дорожных камер, 
из-за чего устройства не мо-
гут распознать скорость авто-
мобиля и, как следствие, вы-
писать штраф нарушителю. 
Активисты Федерации авто-
мобилистов России пытаются 
определить, какие части ма-
шины необходимо заклеить 
пленкой, чтобы сделать ее га-
рантированно невидимой для 
радаров. По словам одного из 
ведущих патентоведов Анато-
лия Аронова, изобретатели 
также готовят документы для 
регистрации своего детища 
в Роспатенте. В первую оче-
редь пленка-невидимка будет 
интересна столичным стри-
трейсерам.

КИЛЛЕРАМ С УКРАИНЫ 
 ДАВАЛИ ЗАКАЗЫ ПО 

ГЕОГРАФИЧЕСКОМУ ПРИНЦИПУ 
Убийство главы сети ши-

номонтажных мастерских 
«РЛД», который был расстре-
лян в офисе своей фирмы на 
Бережковской набережной 
осенью 2011 года, раскрыли 
сотрудники МУРа. Сыщики 
обезвредили целый синди-
кат киллеров. Троих мужчин 
подозревают в серии убийств 
столичных предпринимате-
лей, причем на каждом пре-
ступлении они выполняли 
разные роли. 

Как сообщал ранее «МК», 
47-летний Игорь Камынин 
был расстрелян 24 октября 
2011 года на территории заво-
да «Пластик», куда приехал в 
свою мастерскую. Предполо-
жительно, убийца использо-
вал пистолет Макарова. Порт-
фель с важными документами 
и крупную сумму денег (по не-
которым данным, несколько 
тысяч долларов) стрелок не 
тронул. 

Спустя три с лишним года 

сыщики МУРа вышли на ис-
полнителя убийства, урожен-
ца Харькова 35-летнего Дени-
са Плотникова, его 35-летнего 
земляка Виктора Джулая и 
приезжего с Северного Кав-
каза 30-летнего Романа Го-
лубова. Мужчин в начале этой 
недели задержали в разных 
городах России. Кстати, за-
стреленный Камынин родом 
из Донецка, на Донбассе у 
него также было несколько 
предприятий. Так что не слу-
чайно заказ на устранение по-
лучили именно жители Укра-
ины. Киллера уже опознали 
свидетели, также их участие 
подтверждается камерами 
видеонаблюдения. Стрелял 
в жертву именно Плотников. 
За рулем был Роман Голубов, а 
организатором выступил Вик-
тор Джулай. У Джулая при за-
держании нашли 35 граммов 
гашиша, так что ему придется 
отвечать еще и за хранение 
наркотиков.
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Необходимо балансировать. ЦБ 
это и пытается делать. Осенью 
прошлого года Банк России от-
правил «деревянный» в свобод-

ное плавание — перестал осуществлять плано-
вые валютные интервенции. В результате курс 
упал с 52 до 69 рублей за доллар.

Затем последовал откат. К апрелю рос-
сийская валюта вернулась к 50 рублям за «зе-
леный». Как говорят эксперты, спекулянтам 
стал выгоднее крепкий рубль. Однако слишком 
сильная национальная валюта убивает конку-
рентоспособность нашего ВВП.

Каков же уровень конкурентоспособности 
рубля? Одни эксперты уверены, что «дере-
вянный» должен снова опуститься до 60–70 
рублей за доллар. Тогда продолжится реальное 
импортозамещение. Продвигать собственные 
товары нашей стране будет более выгодно, 
нежели закупать их за границей. Другие ана-
литики полагают, что доллар надо понизить 
до прежнего уровня — в 30–35 рублей. По их 
мнению, тогда западные инвестиции вновь 
хлынут в Россию.

Правда, российское правительство пред-
почитает найти золотую середину. Курс в райо-
не 50 рублей за «зеленый» сможет обеспечить и 
то, и другое. Это позволит развивать программу 
импортозамещения, снизить отток капитала 
и одновременно стимулировать зарубежный 
инвестиционный поток.

Для выживания отечественной промыш-
ленности, а значит, и сохранения рабочих мест 
России выгодно сохранить курс на уровне в 50 
рублей за доллар и в 55 — за евро. Тогда, по 
мнению большинства опрошенных «МК» экс-
пертов, мы сможем убить сразу двух зайцев: 
нарастить конкурентоспособность промыш-
ленных отраслей и не дать западному капиталу 
уйти с нашего рынка.

В такой ситуации рядовые граждане также 
выиграют. Им не придется нести накопленные 
рубли в обменник: при стабильном курсе дер-
жать валютные и рублевые сбережения под 
матрасом вновь окажется наиболее правиль-
ным решением.

Впрочем, какие бы расклады ни предла-
гались, самой главной поддержкой рубля, как 
и всегда, является стоимость нефти. Ее коти-
ровки растут. Во-первых, война в Йемене про-
должается. Во-вторых, Иран попросил страны 
ОПЕК снизить добычу нефти на 5%. И это им 
придется сделать, так как Вашингтон готов 
пойти на соглашение с Тегераном, лишь бы на 
Ближнем Востоке не появилась собственная 
атомная бомба.

ЭКСПЕРТ «МК»
n Анна КОКОРЕВА, аналитик компании 
«Альпари»:

— Повышение ставки валютного РЕПО — 
мера, которая действует в среднесрочном пе-
риоде, поэтому сиюминутного эффекта ждать 
не стоит. В целом она призвана приостановить 
укрепление рубля. Покупка валюты у ЦБ для 
банков стала дороже — значит, они вернутся 
на открытый рынок. Мы предполагаем, что 
уже в мае ослабление рубля возобновится. 
Российской экономике высокий курс выгоден 
не только в связи с низкими ценами на нефть, 
но и как стимулирующий импортозамещение 
фактор. В среднем 60 рублей за доллар — та 
отметка, которая устраивает правительство.

Николай МАКЕЕВ.

АРМИЯ

ОБРАЗОВАНИЕ

ЗЛОБА ДНЯ

Автором поправок в ФЗ «О во-
инской обязанности и военной 
службе» выступил председатель 
комитета Совета Федерации по 

обороне и безопасности Виктор Озеров. Из пер-
вых слов пояснительной записки к законопро-
екту понятно, почему понадобилось изменять 
существующее положение: «...вследствие демо-
графической проблемы в стране... и уклонения 
от призыва на военную службу десятков тысяч 
граждан в течение последних лет существуют 
проблемы, связанные с комплектованием во-
инских частей и подразделений».

А сегодня положение таково: «В период при-
зывной кампании ряд граждан не проживают по 
месту регистрации, скрывают сведения о своем 
местонахождении, отказываются получить по-
вестки военного комиссариата и расписываться в 
них». При этом «уклонение от получения повестки 
военного комиссариата не рассматривается как 
факт уклонения от призыва». Как подсчитали ав-
торы законопроекта, количество уклоняющихся 
таким образом с 2009 по 2014 годы составляло 
более 200 тысяч человек. 

Предлагаемые изменения, как следует из 
документа, «направлены на исключение прямой 
зависимости явки граждан в военные комис-
сариаты от факта получения ими повестки под 
расписку».

Молодых людей хотят обязать «явиться в 
военный комиссариат в период с 1 января по 
31 марта в год достижения ими возраста 17 
лет» и «в двухнедельный срок по достижению 
18 лет».

А обязанность «информировать граждан 
мужского пола, достигших возраста 17–18 лет, 
о необходимости явки в военный комиссариат» 
— возложить на работодателей или лиц, ответ-
ственных за военно-учетную работу в учебных 
заведениях. Также хотят обязать «руководителей 
и работников организаций, осуществляющих 
эксплуатацию жилых помещений, сообщать в 
военные комиссариаты сведения об изменении 
состава граждан, постоянно проживающих или 
пребывающих более трех месяцев, состоящих 
на воинском учете или не состоящих, но обя-
занных на нем состоять».

Авторы законопроекта считают также, что 
предусмотренная сегодня ответственность за 

нарушение требований закона «не соответству-
ет современным реалиям».

И предлагают за неисполнение граждани-
ном своих обязанностей по воинскому учету, а 
также за уклонение от медобследования, утерю 
или порчу документов воинского учета налагать 
штраф от 1 до 3 тысяч рублей. При повторном 
правонарушении увеличить штраф на сумму от 
3 до 5 тысяч рублей или применять администра-
тивный арест на 15 суток. Для индивидуальных 

предпринимателей и лиц, ответственных за 
военно-учетную работу, предлагается устано-
вить штрафы от 5 до 50 тысяч рублей либо дис-
квалифицировать их на срок от шести месяцев 
до двух лет. Для юрлиц — от 100 до 300 тысяч 
рублей, что, по мнению авторов законопроекта, 
«соответствует степени общественной опас-
ности такого рода действий, наносящих урон 
обороноспособности государства».

Лина ПАНЧЕНКО.

НОВОБРАНЦЕВ СДЕЛАЮТ 
ДОБРОВОЛЬЦАМИ
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Великая Отечественная война и Победа в ней 
— единственное, что у нас осталось. Что нас 
объединяет, всех на бывшем пространстве 
СССР. Здесь не должно, не может быть компро-
мисса. Никакие отговорки не принимаются: 
о безжалостной советской власти, о тиране 
Сталине, о бедных власовцах, жертвах рас-
кулачивания… В вопросах войны может быть 
только одно: кто не с нами, тот против нас. 

Но я опять о Сталине. На Украине (и не 
только там) его приравняли к Гитлеру, как 
советский режим — к нацистскому. Будь то 
простая математика, никто бы не спорил. А 
так и считают: сколько уничтожил один упырь, 
сколько другой, вот и объединяют их, как из-
вергов рода человеческого.

Но… Идет война идеологий, геополити-
ческая схватка, уже приближенная к ядерной. 
Надо понимать, что «наши западные партне-
ры» играют Сталиным, как куклой-неваляшкой, 
отстраняя его от великой Победы. Эту нашу 
Победу хотят приуменьшить, дабы зацепить 
Россию сегодняшнюю.

Исторический посыл бьет по нам буме-
рангом. И день 70-летней Победы тоже пре-
вращается в политтехнологию. Наша власть 
также старается ассоциировать себя с этим 
праздником, то и дело напоминая устами 
своих высокопоставленных спичрайтеров о 
несоразмерной цене, заплаченной Советским 
Союзом по сравнению с остальным миром.

Это все игры совсем не безобидные. Но 
приходится признать, что подвиг народа в 
Отечественной войне 1941–45 гг. неразделим 
с ролью Сталина в тот период. По-другому 
никак не получается. 

Он в нас сидит, конечно, Вождь и Учитель. 
«Как в холопах», — скажут наши противники. 
Но, уступив в этой виртуальной борьбе Ста-
лина, мы уступим и Победу. Разве нет? 

Историю надо видеть такой, какая она 
есть, не приукрашивая, но и не унижаясь перед 
ней. И нас самих, то есть себя, как народ, стоит 
понимать без прикрас, со всей неотвратимой 
честностью. Или это сегодняшний Кремль так 
пиарит Сталина? 

Вовсе нет. Ни в 90-е, ни в 2000-е даже на-
мека на это не было. Что бы ни говорили, но на 
государственных ТВ-каналах все эти годы шли 
именно антисталинские, антитоталитарные 
художественные и документальные сериалы. 
И власть совершенно не ассоциировала себя 
со Сталиным, скорее с менеджерами высшего 
звена. Все это время в воздухе висели слова 
поэта о том, что вор-то нам милее, чем крово-
пийца. Вроде бы все с этим согласились.

Но Сталин лезет изо всех щелей. Из наших 
душ. Когда после хрущевского разоблачения на-
чался мягкий брежневский реабилитанс. Когда 
он под аплодисменты появлялся в культовом 
сериале 70-х «Освобождение» режиссера Юрия 
Озерова. Когда при Андропове его портреты 
без страха и упрека вешали на лобовые стекла 
своих грузовиков дальнобойщики. Когда на 
сорокалетие Победы в 85-м Горбачев дважды 
упомянул это заветное металлическое про-
звище, тут же принятое с воодушевлением… 
Но после Сталина начали мочить (и по праву!), 
возвышая Ленина.

…А дальше не стало великой страны — и 
начались 90-е. Которые, как и нулевые, и стали 
главным аргументом в реинкарнации святого 
Иосифа. Продажная власть — и человек, ушед-
ший в мир иной, ничего не прихватив с собой, 
не набив карманы. Почувствуйте разницу! Ушел, 
связав нас с собой невидимой нитью навсегда, 
навеки.

Это миф, да. Но нет ничего более живучего, 
чем вот такие истории. Здесь как раз народ и 
партия едины как никогда. Они идут навстречу 
друг другу, чтобы встретиться у его могилы, для 
того, чтобы почтить память и преклонить голову. 
Власть вынужденно отменяет антисталинские 
фильмы, чтобы казаться сильней, чтобы укре-
пить хлипкое нынешнее государство. Но делает 
это исключительно по просьбам трудящихся. 
Потому что «трудящиеся» и есть его, Сталина, 
ядерный электорат. Его заложники. Они без него 
уже жить не могут, так мечтают о нем. И никакое 
«Покаяние» больше не поможет — его все равно 
выкопают. Нам на славу и на погибель.

Александр МЕЛЬМАН.

РЕПЛИКА
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КАКОЙ РУБЛЬ 
НАМ НУЖЕН?

УЧИТЕЛЕЙ 
ОТЧИТАЛИ 
ЗА ОТЧЕТЫ
Чиновники прислушались  
к «вселенскому вою» педагогов 
Бюрократический вал, обрушившийся 
в последние годы на образование, чу-
довищно высок. Это знают все. Однако 
винить во всем зловредных чиновников 
несправедливо. Существенную часть 
замучившей учителя отчетности, как 
выяснилось на вчерашнем заседании 
Совета по образованию и науке при 
спикере Госдумы Сергее Нарышкине, 
придумывают сами школы.

Статистика, оглашенная главой комитета 
Госдумы по образованию Вячеславом Нико-
новым, ужасна. Каждое учебное заведение 
России сдает в разные инстанции в среднем 
по 300 отчетов в год — больше, чем рабочих 
дней, и отчитывается по 15 тыс. показателей. 
Более 80% этой работы делают педагогические 
работники.

Особенно мучительны разовые запросы. 
Например, по воспитательному или спортивному 
мероприятию с градацией участников по самым 
немыслимым категориями. Или сбор дублирую-
щейся информации по успеваемости, посещае-
мости, заболеваемости за год, полугодие, чет-
верть. Из новшеств можно упомянуть мониторинг 
целевых показателей, установленных президен-
том, — например, по оплате труда. Но тут хотя бы 
понятно, за что мучаешься. А кому нужны данные 
о доле обучающихся, имеющих возможность 
пользоваться библиотеками с контролируемой 
распечаткой материалов? Но ведь запросили же 
их какие-то чудаки. А учебные заведения коря-
чились, заполняя присланные формы. 

Уменьшить бумагооборот в образовании 
надеялись с переходом на электронную отчет-
ность. Но получилось не как лучше, а как всегда: 
поток отчетности удвоился и даже утроился, ибо 
кроме бумажных отчетов чиновники стали требо-
вать и электронные. А до кучи — и их распечатки. 
Здесь, кстати, есть рациональное зерно. 

Отдельная беда — проверки учебных заве-
дений всеми кому не лень. Иногда — по несколь-
ку штук в один день. И новое бумаготворчество 
в этой связи. Ведь учредитель за несдачу за-
требованного отчета может уволить директора 
школы без объяснения причин, а пожарные — 
выписать огромный штраф, сумму которого 
придется где-то изыскивать. Неудивительно, 
по словам Никонова, что «во всех образова-
тельных учреждениях стоит вой вселенский». 
Удивительно другое: как при таком раскладе 
они умудряются хоть как-то учить детей. 

Думцы предлагают в основу отчетности по-
ложить открытый доступ к данным Минобрнауки 
и Росстата (на сегодняшний день они закрыты). 
А все прочее брать с сайтов учебных заведений, 
которые обязаны иметь все. 

Но как быть с другой проблемой? Суще-
ственная часть отчетов, по словам бывшего 
учителя, а ныне председателя комиссии Мос-
гордумы по образованию Антона Молева, при-
думывается самой школой: «Например, для 
обоснования выплаты стимулирующей части 
зарплаты. Или для подтверждения борьбы шко-
лы за повышение качества образования». Что 
придумать тут?

Марина ЛЕМУТКИНА.

SOSЕДИГОРОД

Главный редактор газеты «МК в 
Донецкой и Луганской областях» 
Дмитрий Дурнев провел онлайн-
конференцию из Донецка. Наш 
коллега ответил на все вопросы чи-
тателей о жизни в ДНР и ЛНР, отно-
шении местных жителей к Минским 
соглашениям, России и Киеву...

Больше всего читателей интересовало, 
как в Донецке живут обычные люди. Оказа-
лось, что, хотя население города сократи-
лось примерно на 40%, там по-прежнему 
рожают детей и ходят в театры. «Жителей в 
Донецке много. Гораздо больше, чем уехало, 
— это точно. В городской администрации 
как-то называли цифру 600 тысяч. Опреде-
ляли ее по выпечке хлеба. До войны населе-
ние города чуть не дотягивало до миллиона. 
Еще администратор города Игорь Мартынов 
сообщал, что за неделю в Донецке рождает-
ся 70–73 ребенка. Года полтора-два назад 
вы увидели бы цифры в пределах 160–210 
родов в неделю», — сообщил Дурнев. По его 
словам, большинство тех, кто имел финан-
совую возможность уехать от войны, уже 
сделали это, а вот большинство простых 
рабочих решили остаться в городе.

Самыми пустынными районами ока-
зались те, что ближе всего расположены к 

Донецкому аэропорту, что не удивительно, 
так как после войны там остались только 
сожженные торговые центры и следы от 
снарядов на стенах зданий. Зато на другом 
конце города боевые действия никогда 
не велись: «В Пролетарском районе ни 
на день не прекращали работу большой 
пивной ресторан, ночные клубы, в школах 
практически полные классы», — рассказал 
журналист «МК». И все же на городе сказы-
вается экономическая блокада: в Донецке 
не хватает денег и работы, ассортимент 
еды на прилавках магазинов и рынков тоже 
страдает.

Второй по важности темой оказалось 
соблюдение перемирия на Донбассе. «Стре-
ляют!» — это все, что могут сказать мирные 
жители. В Донецке слышны выстрелы из ору-
дий и взрывы со стороны Песок и Спартака, 
11 апреля в Мариуполе со стороны Широ-
кино была очень слышна канонада…» — по-
делился Дурнев. Однако особого оптимизма 
в его словах не было: «Я был на позициях 
— там, не нарушая Минских договоренно-
стей, можно стрелять из 23-мм зенитных 
установок, крупнокалиберных пулеметов, 
станковых автоматических гранатометов, 
82-мм минометов... и ко всему этому еще и 
танки с 120-мм пушками прилагаются. Про-
сто пока молчат «Грады» и «Смерчи».

При этом с начала очередного переми-
рия в Донецк стало прилетать относительно 
немного снарядов. Постепенно люди стали 
привыкать к тишине. С тех пор как началось 
перемирие, ни с чем перебоев нет: транс-
порт ходит, коммуналка тоже работает как 
часы. По его словам, местное население 
прежде всего хочет мира, но за время войны 
к Украине накопилось много ненависти. 
Впрочем, власти ДНР тоже часто ругают.

«Большинство людей, шедших на рефе-
рендум 11 мая, искренне верили тогда, что 
скоро и бескровно придут русские пенсии. 
За год многое поменялось, и все очень 
устали. Появились настроения «чума на оба 
ваши дома». Не знаю, что будет с Донбас-
сом, но как было — уже не станет», — за-
ключил главред «МК в Донецкой и Луганской 
областях» Дмитрий Дурнев.

Артур АВАКОВ.

«ЧУМА НА ОБА ВАШИ ДОМА»
Жители Донецка устали от войны и хотят мира

Студентам-очникам из-за рубежа, 
которым посчастливилось не толь-
ко поступить в российский вуз, но 
и получить комнату в общежитии, 
могут разрешить работать на терри-
тории РФ без оформления трудового 
патента. Соответствующий законо-
проект уже рассматривают в Коми-
тете Госдумы по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству. «МК» выяснил, зачем 
нужны поправки и не приведут ли они 
к массовому наплыву иностранцев в 
отечественные вузы. 

В соответствии с предложенными  
9 апреля поправками к Федеральному за-
кону №115-ФЗ «О правовом положении ино-
странных граждан в Российской Федерации» 
студентам-иностранцам позволят трудиться 
без разрешения на работу или патента, но 
лишь в свободное от учебы время. Изменения 
коснутся приезжих, которые учатся очно в 
российских вузах и — что почему-то принци-
пиально — проживают при этом в общежитии 
от учебного заведения.

Если инициативу одобрят депутаты Гос-
думы, при приеме на работу мигранту будет 
достаточно временной регистрации в обще-
житии. Упрощенный порядок трудоустройства, 
по замыслу, будет доступен иностранцам до 
окончания учебы. Кроме того, указанным ино-
странным студентам планируется выдавать 
разрешение на временное проживание в Рос-
сии сверх квот Правительством РФ.

Напомним, что сейчас работодатель имеет 
право использовать труд иностранных работ-
ников только при наличии соответствующего 
разрешения, а иностранный гражданин, в свою 
очередь, может осуществлять трудовую дея-
тельность, если достиг восемнадцатилетия, 
и только после оформления разрешения на 
работу или патента. И лишь в качестве исключе-
ния — без патента — учащимся в РФ мигрантам 
позволено работать в течение каникул, а также 
в свободное от учебы время в хозяйственных 
обществах или партнерствах, созданных ву-
зами, в которых они обучаются.

«Если им разрешат работать, было бы хо-
рошо, — считает декан школы бизнеса МИР-
БИС Елена Переверзева. — Жить в Москве не 
просто, дорого. Сейчас иностранные студенты 
находятся в более жестких условиях, нежели 
наши. Получить патент, пройдя все бюрокра-
тические процедуры, не всегда возможно. И 
мигранты находят варианты без оформления, 
в итоге попадая в разные истории. Но дело не 
только в деньгах — речь о накоплении опыта. 
Если приезжим разрешить работать без патен-
та, они начнут применять знания, нарабатывать 
опыт, формировать рабочую биографию».

При этом в угрозу массового наплыва 
мигрантов в связи с новшеством Переверзева 
не верит. «Получить патент намного легче, 
— сказала она «МК». — По крайней мере го-
раздо проще, чем поступить в вуз и платить 
за обучение 70–100 тысяч рублей в год, а то и 
больше. Это же смешно! Никто специально за 
патентом учиться не поедет».

А вот привязывать студентов к общежи-
тию, по мнению декана, «не очень умно». «Не у 
всех вузов есть общежития, — напоминает она. 
— Учебные заведения все равно регистрируют 
приезжих и несут за них ответственность. В 
случае чего их легко найти, отследить. Здесь 
лучше отталкиваться от возможностей вузов, а 
так получается ненужная дискриминация».

«Если честно, звучит идея несколько ма-
разматично, — заявил «МК» юрист, эксперт 
по трудовому законодательству Евгений 
Володин. — Студенты-очники из других стран 
и сейчас имеют право работать, получив патент 
или разрешение. Никаких проблем с этим нет. 
Хочешь — иди, получай и работай хоть все 
время обучения, хоть после. Получается, из 
категории студентов-иностранцев предлагают 
выделить более узкую группу, которым по-
лучать патент не требуется, — тех, кто живет 
в общежитии. Но ведь тогда ущемляются пра-
ва тех, кто учится очно без привязки к обще-
житиям. Не вижу в этом смысла. Глобальные 
вопросы надо решать, а не этой мелочевкой 
заниматься».

Антон КАЛЮТИЧ.

УЧИСЬ, МИГРАНТ, 
РАБОТАТЬ 
БУДЕШЬ
Студентам-очникам  
из-за рубежа 
могут разрешить 
трудоустраиваться  
без оформления патента
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Украина обвинила 
наблюдателей ОБСЕ  

в пособничестве ДНР и 
ЛНР.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Почти 10 кг  
бекона ушло у ка-

надца Жана-Франсуа Ледю-
ка на создание «мясной» ко-
пии Кубка Стэнли. Таким 
образом мужчина решил 
поддержать свою любимую 
хоккейную команду, которой 
предстоит побороться за эту 
награду на проходящих со-
ревнованиях. Материал для 
создания копии кубка также 
был выбран не случайно: 
бар, которым владеет Ле-
дюк, предлагает внушитель-
ное число блюд, включаю-
щих в себя бекон.

15 апреля Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл совершил 
чин освящения закладного 
камня в основание храма 
Святого Праведного Воина 
Феодора Ушакова. Произо-
шло это в столичном районе 
Южное Бутовo, где особо по-
читают знаменитого русского 
адмирала. В Южном Бутове 
в честь него названы улица, 
бульвар и станция метро. 
Культовое сооружение будет 
пятикупольным, на 500 при-
хожан. Проект разработан 
в традициях владимирско-
суздальской архитектуры. 
Рядом с храмом планирует-
ся построить дом причта со 
звонницей. «В этом храме 
мы будем особо молиться о 
сотрудниках органов госу-
дарственной безопасности, 
которые погибли при испол-
нении своего служебного 
долга, погибли в мирное вре-
мя, защищая наше Отече-
ство», — сказал патриарх.

КАДР

Таинственный космиче-
ский захватчик прицепил-
ся к одному из внутренних 
люков модуля Colombus. 
Уличное искусство под на-
званием Invader («Захват-
чик»), которое представляет 
собой мозаичное изображе-
ние героев-инопланетян из 
старой компьютерной игры, 
проникло на Международную 
космическую станцию после 
нескольких лет неудачных 
попыток. Красный захватчик 
в виде краба с глазами, выло-
женного из настоящей кера-
мической плитки, был прикле-
ен астронавтами в научном 
модуле. Как сообщается на 
сайте Европейского косми-
ческого агентства, мозаика, 
выложенная на специальной 
клейкой подложке, прибыла 
на МКС на одном из кораблей. 
Автору «Инвейдера» удалось 

пробить свою идею благодаря 
личному знакомству с одним 
из сотрудников ЕКА. Долгое 
время об этом факте ничего 
не сообщалось, пока на днях 
один из членов космического 
экипажа — итальянка Саманта 

Кристофоретти — не вывела 
«инопланетянина» на чистую 
воду, разместив его фотогра-
фию в своем блоге.

КОСМОС

НА МКС ПОЯВИЛСЯ ИНОПЛАНЕТЯНИН-КРАБ

Использование админи-
стративного ресурса — не 
редкость при организации 
официозных мероприя-
тий, но иногда чиновники 
в своем рвении забывают 
простую арифметику. 
Сотрудник государственного 
учреждения «Инженерная 
служба района Чертаново-
Северное» предоставил «МК» 
скан служебной записки, 
спущенной к ним от главы 

управы Чертаново-Северное. 
В ней до руководства органи-
зации доводится требование 
обеспечить явку на празднич-
ный митинг 1 мая с разна-
рядкой по подведомствен-
ным управе организациям. 
Главный курьез кроется в 
требовании к инженерной 
службе района — предоста-
вить 15 человек. При том, что 
в штате организации числит-
ся всего 10!

НОНСЕНС

НА МИТИНгИ 1 МАЯ СгОНЯюТ «ПРИзРАКОВ»

ПАМЯТЬ

В МОСКВЕ СТАРТУЕТ ПАТРИОТИЧЕСКИЙ АВТОПРОБЕг «ДОРОгАМИ СЛАВЫ»

Всероссийский центр 
изучения общественного 
мнения выяснил, как часто 
летают россияне и в чем 
основные причины отказа 
от полетов. Оказалось, что 
за год доля авиапассажиров 
не изменилась: в 2014-м по 
воздуху путешествовали 19% 
наших граждан, в 2015-м — 
22%. В последние несколько 
лет летали лишь однажды 9% 
опрошенных, 2–3 раза — 8%. 
Каждый пятидесятый респон-
дент совершил 4–5 пере-
летов. И только 3% россиян 
летали 6 раз и более.
Как сообщили авторы ис-
следования, «основной 
контингент пассажиров 
составляют москвичи и 
петербуржцы (46%), люди 
с высоким материальным 
достатком (43%) и высшим 

образованием (31%). 69% не 
пользовались авиатранспор-
том. Среди них — 85% людей 
с начальным образованием, 
79% составляют малообес-
печенные и столько же — по-
жилые россияне». 8 процен-
тов признались, что боятся 
летать — слишком много 
происшествий случается и в 
воздухе, и на земле. Кстати, 

последний инцидент произо-
шел 15 апреля в аэропорту 
Хиросимы. При совершении 
аварийной посадки пасса-
жирский лайнер А320 задел 
телекоммуникационную ан-
тенну и выкатился за пределы 
взлетно-посадочной полосы 
(на фото). К счастью, никто 
не пострадал. Были отмене-
ны 54 рейса.

БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН ВИДЯТ САМОЛЕТЫ ТОЛЬКО ПО ТЕЛЕВИзОРУ

зарегистрировала в Мо-
скве с начала 2015 года 
столичная полиция.
Об этом в среду рас-
сказал замначальника 
12-го отдела МУРа Сергей 
Муратов, отметив, что ко-
личество квартирных краж 
в столице с прошлого года 
снизилось на 25%. Больше 
80% хищений совершается в 
будни, когда люди находятся 
на работе. Муратов попросил 
москвичей быть бдительны-
ми: на носу дачный сезон — 
время, которое квартирные 
воры любят больше всего. 
Советы полиции:

— не сообщайте в соцсетях 
о предполагаемом отъезде в 
отпуск, чтобы не давать ори-
ентиров квартирным ворам;
— тщательно проверяйте 
исправность задвижек на 
окнах, форточках и балконных 
дверях, плотно закрывайте их 
перед отъездом;
— примите меры, чтобы в 
почтовом ящике не скаплива-
лась корреспонденция. На-
пример, попросите соседей 
регулярно забирать ее или 
абонируйте на почте ящик. 
Тогда посторонние не смогут 
понять, что жильцов нет дома 
долгое время.

ЦИФРА

квартирные 
кражи843

ПОЧЕМУ НЕ ЛЕТАЮТ РОССИЯНЕ 
(ДОПУСКАЛОСЬ 3 ОТВЕТА; В % ОТ ОПРОШЕННЫХ)?

Отсутствие возможности 
или острой необходимости 30
Нехватка денег, дороговизна билетов 24
Некуда летать 19
Аэрофобия 8 
Предпочитают другие виды транспорта 4
Возраст не тот 2
Нехватка времени 1
Слабое здоровье 1
Затрудняются с ответом 16

В субботу, 18 апреля, в 
10.00 на Поклонной горе 
состоится торжественный 
старт международного 
патриотического автопро-
бега «Дорогами славы» 
от Москвы до немецкого 
Торгау. От стен Централь-
ного музея Великой Отече-
ственной войны в дальний 
путь отправятся более 20 
автомобилей организаторов 
мероприятия — ДОСААФ 
России, ДОСААФ Беларуси и 

РОО «Дух Эльбы».
Маршрут автопробега общей 
протяженностью 3800 км 
будет пролегать через города 
России, Беларуси, Польши и 
Германии. В Москве, Боро-
дине, Смоленске, Минске, 
Хатыни, Бресте, Варшаве, 
Болеславце, Торгау и других 
населенных пунктах пройдут 
праздничные мероприятия, 
встречи с представителями 
местных администраций, 
ветеранами Второй мировой 

войны и тружениками тыла. 
Цели автопробега — уве-
ковечение памяти о победе 
в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов, 
укрепление сотрудничества и 
взаимопонимания между на-
родами, совершенствование 
патриотического воспитания 
граждан России, пропаганда, 
популяризация технических, 
прикладных видов спорта, 
пропаганда здорового образа 
жизни.
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— У каждого в жизни должно быть 
что-то главное. Для меня это дети. 
Вот, смотрите, даже написала эту 
фразу себе (под фразой стоят три 

восклицательных знака и нарисован скрипичный 
ключ). 

— Вы про своих?
— Не только. У меня ведь двое — 19-летний 

сын и 29-летняя дочка. Мужа нет. Как там сын? Он 
ведь без работы. Очень волнуюсь за него. Но еще 
больше переживаю за учеников. Я учительница 
начальных классов и музыки (аккордеонист). Ну, 
вы это знаете, наверное... У меня ведь не только 
школьники начальных классов. Я подрабатывала 
в детском саду, что при нашей школе. Еще я в 
детском центре «Шатура» 4 раза в неделю пре-
подавала. Я очень люблю свою работу. Очень 
люблю учеников.

— Но любить можно по-разному...
— И вы об этом? (Юлия напряглась, покрас-

нела.) В телепередачах на меня льют всякую 
грязь. А я виню во всем другого человека. Но я 
не скажу кого. Не я виновата. Будут доказывать 
вину этого человека в суде. 

— Юлия, а как вы считаете, профес-
сиональное выгорание на работе учителя 
есть?

— Я не выгорела. 30 лет работала и не вы-
горела. Дети для меня все. Работа на самом 
деле очень тяжелая, но я очень люблю ее. Вот 
пока я за решеткой, кто будет готовить детей к 
9 Мая? Мы ведь с ними собирались ветеранов 
поздравить.

— Отношения учителя и ученика, по-
вашему, могут быть разными?

— Вы снова об этом? (Юлия всем своим 
видом показывает, что никакой любви не было 
и быть не могло, что все это выдумки оператив-
ников.) Учитель должен общаться с учениками 
и не отказывать в совете. Я никогда никому не 
отказывала. А отношения могут быть разными 
из-за характера самих учеников. Не из-за моего. 
Я же просто подстраиваюсь к детям. Учитываю 
их особенности. А в негативном свете можно 
любого учителя выдать... 

Знаете, как меня задерживали? Очень грубо. 
Ни с того ни с сего подбежали к машине, где я 
сидела, вытащили, руки на капот, разговаривали 
со мной матом. Я же учительница! Их было 5–6 

человек, все в гражданской одежде. Угрожали: 
«Будешь долго сидеть и смотреть на небо в кле-
точку». Могла ли я предположить, что окажусь в 
тюрьме? Это невозможно! 

— Вам что-нибудь нужно сейчас?
— Психолог. Я чувствую себя подавленной, 

разбитой. Каждый учитель в какой-то степени 
сам психолог, но я понимаю — мне нужна помощь 
профессионала.

— Что-то еще? Может быть, книги? 
— Нет, я читаю Уголовный кодекс. Этого 

достаточно. Остальное время (когда не на до-
просах) я слушаю радио и думаю. Кручу в голове, 
что произошло.

— Если была бы возможность вернуться 
в прошлое, все исправили бы?

— Да! Но не в том смысле, что вы думаете... 
Я бы не дала с собой так поступить. И я бы подго-
товилась к аресту. Не допустила его. А сейчас мне 
остается надеяться на адвоката и апелляционную 
жалобу. У меня ведь есть ряд болезней, я инвалид 
третьей группы. Мне нужен постоянный уход, 
специализированный массаж, уколы, таблетки. 
В изоляторе это невозможно. 

—Вы, главное, не закурите здесь… А то 
многие женщины, оказываясь за решеткой, 
начинают дымить.

— Нет, это не про меня. Я не курю и вредных 
привычек не имею. 

— О чем сейчас мечтаете? Времени у вас 
для этого предостаточно...

— Мечтаю, чтобы скорее закончился этот 
ад. Мечтаю увидеть своих детей и учеников. Если 
все обойдется, я снова пойду работать учителем. 
Другой профессии не представляю для себя. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Современная школа призвана быть откры-
той или, как модно говорить, — прозрачной. 
Родители вправе знать, что происходит с их 
ребенком, каковы его успехи в обучении, пси-
хологическое самочувствие. Мало того — перед 
ними открылись возможности влиять на обра-
зовательную политику школы, для чего созданы 
управляющие советы. Электронные журналы и 
дневники позволяют поддерживать оперативную 
связь семьи и школы. И против этой прозрач-
ности нет возражений: школа в идеале должна 
выглядеть как нарядный стеклянный домик. Такая 
вот светлая метафора. Но одно дело — мечта, и 
другое — реальная жизнь. В последнее время, 
размышляя о возведении прозрачной школы, я 
все чаще думаю о таком строительном материа-
ле, как пуленепробиваемое стекло...

Открытость школы не должна давать пра-
ва вторжения на ее суверенную территорию 
всем, кому не лень, что на практике происходит 
ежедневно и ежечасно. Особую заботу о «нрав-
ственном здоровье» подростков проявляют люди 
публичные: крупные администраторы, народные 
избранники, члены общественной палаты, пред-
ставители религиозных конфессий — те, кто 
считают долгом внести свои пять копеек, пред-
ставляя этот вклад бесценным капиталом.

Не так давно общественный совет при 
Минобрнауки единогласно отклонил предло-
жение РПЦ об обязательном введении пред-
мета «Основы религиозной культуры и светской 
этики» со второго по девятый класс. Решению 
предшествовала открытая (трансляция шла в 
Интернете) четырехчасовая дискуссия с участи-
ем представителей всех традиционных конфес-
сий. Каждый имел возможность высказаться. 
А единогласное отклонение предложения РПЦ 
было продиктовано не политическими, а про-
фессиональными соображениями. Вот лишь 
некоторые из них.

Нехватка качественных учебников и под-
готовленных педагогов (в них нередко «запи-
сывают» учителей музыки и труда). Невозмож-
ность обеспечить конституционное право на 
свободу совести во всех школах (в Москве и 
Санкт-Петербурге по желанию родителей еще 
можно найти специалиста по буддизму, но как 
быть поселковой школе?). Перегруженность 
учебных программ (они не резиновые, если вы 
вводите дополнительный предмет, то объясни-
те, за счет чего: русского языка? математики? 
истории?).

Список деталей можно продолжить, ибо 
дьявол, как известно, кроется в мелочах, но не 
только в них дело. Тут ведь главное — волшебная 
встреча с Богом, о которой пронзительно писал 
святитель Антоний Сурожский. А все, внедряе-
мое насильственным бюрократическим путем, 
вызывает, особенно у подростков, обратную 
реакцию. Мы этого добиваемся? Вспомним, 
что многие воинствующие атеисты, вдохнови-
тели разрушения храмов в прошлом веке, были 
выпускниками духовных училищ — начиная со 
Сталина...

Между тем вторжения на территорию школы 
продолжаются с разных сторон. Недавно один 
из радетелей нравственности (кажется, член 
Общественной палаты) выступил с инициативой: 
призвал все школы России в мае провести в 11-х 
классах уроки трезвости. В СМИ развернулось 
широкое обсуждение предложения. Проследить 
нехитрую логику его автора несложно: прибли-
жаются последние звонки, выпускные вечера, во 
время которых несознательные подростки могут 
позволить себе выпить в укромных уголках шко-
лы. А посему следует, не дожидаясь эксцессов, 
заранее произвести разъяснительную работу о 
вреде алкоголя!..

Сегодня, когда мы так трепетно относимся 
к нашим духовным скрепам, отсылая подростков 
к первоосновам нашей особой цивилизации, 
любой подготовленный ученик знаком с эпизо-
дом из летописи, повествующей о выборе веры 
святым князем Владимиром: «Но вот что было 
ему не любо: обрезание, воздержание от свиного 
мяса и питья. И сказал: «Руси есть веселие пить 
и не можем без того быть». Я отнюдь не считаю 
алкоголь одной из «духовных скреп», но принять 
во внимание интуицию сакрального лидера все 
же имеет смысл. Доказательство тому — полный 
провал антиалкогольной кампании конца вось-
мидесятых, оставившей после себя комические 
воспоминания о давках в очередях и трагические 
последствия: вырубку элитных виноградников в 
Крыму, в результате чего добровольно ушел их 
жизни знаменитый ученый-селекционер, посвя-
тивший виноделию всю свою жизнь. Государство 
со всем его тогдашним партаппаратом, действо-
вавшее при тотальной поддержке СМИ, с задачей 
не справилось. С какой стати кому-то кажется, 
что уроки трезвости в 11-м классе произведут 

переворот в сознании юношества? С таким же 
успехом можно поверить, что благодаря вве-
дению уроков целомудрия сексуальный дебют 
начнет происходить только после вступления в 
брак и венчания...

Тем не менее в некоторых школах (особо 
чувствительных к сигналам сверху) уже взяли под 
козырек и внесли в план майских мероприятий 
уроки трезвости! (Хотя никаких официальных 
распоряжений не поступало.) Зная психоло-
гию юношей и девушек, легко догадаться, что 
это приведет лишь к стремлению выпить на-
зло взрослым. Да ведь и сами взрослые так же 
относятся к государственным установлениям, 
демонстрируя внешнюю лояльность в присут-
ственных местах, а в частной жизни оттягива-
ются по полной. Свидетелями чему являются их 
дети. Поэтому я всегда был против совместных 
посиделок за столом после выпускного бала, 
во время которых всегда найдется доброхот-
папа, который за спиной директора и учителей 
от избытка чувств нальет рюмку-другую своему 
сыну и его друзьям. 

Так что же, пустить все на самотек? Нет! В 
нормальных школах, каких немало, параллельно 
с завершающим этапом подготовки к итоговой 
аттестации, когда каждое занятие на счету (и 
это — еще один аргумент против вставных бес-
смысленных уроков на отвлеченные темы) идет 
напряженная творческая работа. Пишутся сце-
нарии искрометных капустников, проходят репе-
тиции выпускных балов. Да мало ли что можно 
придумать? Ведь праздник тогда праздник, когда 
человек создает его себе сам. Когда торжество 
не сводится к официальной части и обильному 
застолью, а пьянящая атмосфера уникального 
события в жизни каждого подростка не требует 
искусственного подогрева. 

Я получаю письма, звонки от коллег из ре-
гионов, в которых — ну просто крик души. Как из 
бездонного рога изобилия в школы сыплются 
предложения: провести специальные занятия 
по соблюдению налоговой дисциплины, по па-
триотизму, по сортировке мусора и т.п. Едва ли не 
каждое ведомство диктует школе свою повестку 
дня. Если стремиться выполнить весь этот вал 
мероприятий, то у учителя не останется ни сил, ни 
времени на содержательный контакт с ребенком. 
Вывод: отстаньте от педагогов! Каждый должен 
заниматься своим делом! 

Но знали бы вы, как далеки от реальности 
эти правильные слова...

Увы, вторжение на суверенную территорию 
школы сегодня совершают не только публичные 
люди — это было бы еще полбеды. Есть темные 
силы и пострашней. В разговоре о них словосо-
четание «пуленепробиваемое стекло» перестает 
быть метафорой. Этому новому явлению стоит 
посвятить несколько строк.

В относительно благополучные годы семья 
взяла в банке ипотеку (она — учительница, муж 
— бизнесмен, в настоящее время потерявший 
работу). Возникла задолженность. И тут в бой 
вступают коллекторские агентства, специали-
зирующиеся на внесудебном взыскании долгов. 
Казалось бы, это частное дело, при чем тут шко-
ла? Но не тут-то было! Объектом атаки становится 
школьная администрация. 

Начинается телефонный террор. Нет нужды 
подробно излагать содержание этих хамских 
разговоров. Но блатная лексика выдает в або-
нентах людей, готовых добиваться своей цели 
любыми средствами. Они требуют встречи (на-
значают стрелку), в их распоряжении полная база 
данных, домашние адреса и телефоны, состав 
семей. Школа ведь прозрачна во всем, включая 
зарплату каждого педагога, которая, как говорят, 
скоро должна быть опубликована на сайте. Пря-
мых угроз пока не поступает, но ночные звонки 
по домашнему телефону завучу (одинокой жен-
щине) здоровья ей не прибавляют.

Чего добиваются эти отморозки? Вдруг 
администрация дрогнет и во избежание не-
приятностей станет доплачивать учительнице 
из стимулирующего фонда (он ведь тоже про-
зрачен) покрытие ее долговых обязательств? А 
коллекторские агентства получают процент от 
общей суммы взысканных долгов. 

Я пробовал проконсультироваться у роди-
телей, работающих в спецслужбах. И получил 
обескураживающий ответ: закон о деятельности 
коллекторских агентств Государственной думой 
не принят; банки, пользующиеся их услугами, за 
методы выколачивания долгов ответственности 
не несут; если отсутствуют прямые угрозы, мы 
ничего не сможем сделать, в лучшем случае — 
по вашему заявлению подключить телефоны 
на прослушку. 

Такая вот ситуация. И я в очередной раз за-
думался: может ли быть прозрачной школа в не-
прозрачном государстве и мутном обществе?

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России, 
директор московского центра образования №109

ШКОЛОЛАЗЫ
Кто и с чем пытается влезть в российскую школу

СОБЫТИЕ

«Сахалин-1» — первый масштабный шель-
фовый проект, осуществляемый в России на 
условиях соглашения о разделе продукции, ко-
торое было заключено в 1996 году. Он является 
одним из крупнейших в нашей стране проектов с 
прямыми иностранными инвестициями и пред-
ставляет собой отличный пример применения 
передовых технологий и навыков управления 
проектами для освоения запасов углеводородов 
в суровых субарктических условиях. В ходе своей 
реализации «Сахалин-1» продемонстрировал 
выдающиеся показатели эксплуатации, охраны 
окружающей среды и техники безопасности, а 
также принес многочисленные выгоды России и 
населению дальневосточного острова.

«Сахалин-1» — это три морских месторож-
дения — Чайво, Одопту и Аркутун-Даги, располо-
женные на северо-восточном дальневосточном 
шельфе России. Потенциальные извлекаемые 
запасы превышают 300 млн тонн нефти и 485 
млрд кубометров газа.

С начала осуществления программы буро-
вых работ в 2003 году в рамках проекта «Саха-
лин-1» было установлено несколько мировых 
рекордов по бурению скважин. С учетом новой 
глубокой скважины на сегодняшний день консор-
циумом «Сахалин-1» пробурено 9 из 10 самых 
протяженных скважин в мире.

Так, в 2013 году на проекте было установ-
лено сразу два рекорда: глубина скважины Z-43 
составила 12,45 километра, а скважины Z-42 
— 12,7 километра. До О-14 рекордсменом счи-
талась скважина Z-40, пробуренная на Чайво в 
апреле 2014 года. Ее протяженность составила 
13 километров.

«Скважина О-14 — продолжение успешной 
реализации нашего выдающегося проекта, — 
отмечает глава «Роснефти» Игорь Сечин. — Вы-
ражаю признательность нашим партнерам — 
компании ExxonMobil, благодаря использованию 
технологий бурения которой стало возможно 
это достижение».

Буровые работы на скважине О-14 велись 
около полугода. Темпы бурения можно оценить в 
сравнении с Кольской сверхглубокой скважиной, 
которая до последнего времени считалась самой 
длинной. Протяженность Кольской составля-
ет около 12,3 километра. Она была заложена в 
честь 100-летия со дня рождения Ленина, в 1970 
году. Достичь рекорда (правда, с некоторыми 
перерывами) удалось спустя двадцать лет — в 
1990 году.

Эксперты отмечают, что скорость бурения 
скважин на проекте «Сахалин-1» — одна из наибо-
лее высоких в мире. Она достигнута благодаря как 
собственным технологиям бурения «Роснефти», 
так и наработкам партнеров российской компании 
по консорциуму. Например, технология Fast Drill 
позволяет выявлять наиболее «узкие места» и раз-
рабатывать решения, обеспечивающие наиболее 
оптимальные результаты бурения.

Успешное применение таких передовых тех-
нологий позволило сократить затраты на строи-
тельство дополнительных морских сооружений, 
трубопроводов и прочих элементов промысловой 
инфраструктуры. Их применение также поспособ-
ствовало защите окружающей среды благодаря 
сокращению площади участков ведения буровых 
и добычных работ.

Месторождение Чайво было введено в экс-
плуатацию в 2005 году. Установку платформы 
«Орлан» завершили в июле 2005 года, а к бу-
ровым работам приступили спустя несколько 
месяцев.

Вся добываемая продукция подается с «Ор-
лана» на береговой комплекс подготовки Чайво. 

Конструкция буровой платформы, на которой раз-
мещены буровые и жилые модули, используется 
для разработки юго-западной и юго-восточной 
части Чайво. Основание «Орлана» легко выдер-
живает натиск льда и гигантских торосов, дости-
гающих высоты шестиэтажного дома.

Береговой комплекс Чайво — ядро инфра-
структуры проекта «Сахалин-1». Именно сюда 
поступает продукция со всех буровых площадок. 
Этот объект предназначен для подготовки ста-
билизированной нефти, которая отгружается 
через терминал в Де-Кастри, и газа, который 
поставляется потребителям на Дальнем Востоке 
России, либо закачивается в пласт для поддержа-
ния давления. Комплекс рассчитан на подготовку 
до 250 тыс. баррелей нефти в сутки. В результате 
выполнения проекта мощности комплекса по 
подготовке газа выросли с 24 до 32,5 млн кубо-
метров в сутки.

На терминале в Де-Кастри размещены ем-
кости для хранения нефти и выносной причал, 
обеспечивающий загрузку танкеров для кру-
глогодичной доставки нефти на мировые рынки 
сбыта. В двух резервуарах для хранения нефти 
вместимостью по 100 тыс. кубометров (650 тыс. 
баррелей) каждый хранится нефть до загрузки 
и отправки танкеров. В силу удаленного рас-
положения терминал спроектирован для экс-
плуатации практически в автономном режиме. 
Он оборудован установками по производству 
электроэнергии, водоснабжения, системой ути-
лизации отходов и жилыми помещениями для 
рабочих службы эксплуатации. Нефть подается 
по подводному загрузочному трубопроводу, рас-
положенному почти в 6 км от причала.

Для безопасного круглогодичного экспор-
та нефти с терминала в Де-Кастри на мировые 
рынки используется специализированный флот 
танкеров с двойным корпусом класса «Афра-
макс» грузоподъемностью до 100 тыс. тонн. 
Нефть поставляется на международный рынок 
потребителям Японии, Южной Кореи и других 
стран. Каждый член международного консор-
циума «Сахалин-1», а это помимо «Роснефти» и 
американская ExxonMobil , и японская SODECO, 
и индийская ONGC, осуществляет продажу нефти 
от собственного имени.

В рамках «Сахалина-1» будет претворено 
в жизнь сразу несколько высокотехнологичных 
проектов. В частности, верхнее строение морской 

платформы «Беркут» на месторождении Аркутун-
Даги включает в себя не только буровые и про-
мысловые модули, но и жилые помещения, а также 
иные промышленные и необходимые для ком-
фортного проживания добытчиков сооружения.

Вес платформы превышает 200 тыс. тонн — 
это самая крупная нефтяная платформа в России. 
Более того, это самое сложное интегрированное 
строение, установленное когда-либо в открытом 
море. Для сравнения, самые современные добы-
вающие платформы в Северном море в среднем 
не превышают по весу 50 тыс. тонн.

Первая нефть на платформе «Беркут» на 
месторождении Аркутун-Даги была получена в 
январе 2015 года. Транспортировка сырья осу-
ществляется по новому промысловому трубо-
проводу на действующий Береговой комплекс 
подготовки продукции Чайво. Пиковый уровень 
добычи на месторождении должен составить 4,5 
млн тонн нефти в год.

В свою очередь, следующая стадия освоения 
Чайво предусматривает разработку природного 
газа. Для реализации этих планов потребуется 
бурение дополнительных газовых скважин и рас-
ширение существующих береговых и морских 
объектов.

Проект «Сахалин-1» важен не только для 
жителей дальневосточного острова, но и для 
России в целом. И с точки зрения занятости на-
селения, и касательно поступлений в бюджет. 
За семь лет с начала поставок нефти только 
Сахалинская область получила более $11 млрд 
налоговых отчислений. В рамках проекта «Саха-
лин-1» работают около 600 человек, из них более 
80% — россияне.

«Сахалин-1» давно стал поставщиком ярких, 
инновационных, прорывных решений, — отмеча-
ет глава Фонда национальной энергетической 
безопасности Константин Симонов. — Нефтяные 
деньги дают возможность развиваться и другим 
отраслям, а «нефтянка» уже давно стала высоко-
технологичной, высокоиндустриальной отраслью. 
«Сахалин-1» это ярко доказывает. В рамках проек-
та пробурена самая длинная скважина в мире. Мы 
показали, что способны вести работы на шельфе 
в непростых условиях и создавать необходимое 
для этого оборудование. «Сахалин-1» — отличный 
пример кооперации с иностранными инвесторами 
в условиях санкций».

Роман НИКОЛАЕВ.

«Сахалин-1», пожалуй, один из са-
мых уникальных среди современных 
сырьевых проектов, расположенных 
на морском шельфе. Доказательством 
тому служит эксплуатационная сква-
жина О-14, пробуренная «Роснефтью» 
на месторождении Чайво, протяжен-
ность которой составляет 13,5 кило-
метра. Это абсолютный рекорд. Даже 
Кольская сверхглубокая скважина, 
пробуренная в 1990 году в Мурманской 
области, уступает ей более чем на 
1 километр.

МИРОВОЙ РЕКОРД «РОСНЕФТИ»
На сахалинском месторождении пробурили самую длинную скважину в истории отрасли

ГРОМКОЕ ДЕЛО

...ОБЕЩАЕТ ВЕРНУТЬСЯ В ШКОЛУ
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Смерть Нормы Джин Мортенсон, более 
известной как Мэрилин Монро, 5 авгу-
ста 1962 года продолжает будоражить 
умы сторонников конспирологии. Как 
известно, по официальной версии, 
актриса скончалась от передозиров-
ки снотворного — возможно, это было 
суицидом, заявили следователи. В то 
же время еще в 60-е годы у многих были 
сомнения относительно подобного объ-
яснения — предполагается, что Монро 
была убита другими людьми. Сейчас у 
сторонников подобной теории появился 
еще один «козырь» — некоторые амери-
канские СМИ распространили информа-
цию об экс-агенте ЦРУ, якобы признав-
шемся в устранении актрисы.

Зовут бывшего сотрудника Центрального 
разведывательного управления США Норман 
Ходжес. Сейчас ему 78 лет, и жить ему, судя по 
всему, осталось недолго — 13 апреля его в тя-
желом состоянии госпитализировали. Тогда-то, 
видимо, чувствуя приближение смерти, он якобы 
и решил сознаться в содеянном.

По словам Ходжеса, он работал на ЦРУ с 
конца 50-х годов прошлого века до 1972-го и был 
одновременно снайпером и специалистом по 
боевым искусствам. А кроме этого — экспертом 

в деле устранения людей «незаметно»: так, что-
бы гибель выглядела самоубийством или не-
счастным случаем. В означенный период Ходжес 
ликвидировал 37 человек, представлявших, по 
мнению его начальства, угрозу национальной 
безопасности США. Мэрилин Монро была един-
ственной женщиной среди его жертв.

Как утверждает экс-агент, он входил в ячейку 
из пяти человек, занимавшихся ликвидацией 
«потенциально опасных» персон по всей стране. 
Главными их целями были журналисты, полити-
ки, лидеры профсоюзов, но иногда жертвами 
становились также ученые и деятели искусства. 
По словам Ходжеса, он не жалеет о содеянном, 
так как подчинялся приказам и «делал то, что 
должен был». «У нас были доказательства того, 
что Монро переспала не только с Кеннеди, но и 
Фиделем Кастро, — цитирует бывшего спецаген-
та американский ресурс World News Daily Re-
port. — Мой начальник Джимми Хэйворт сказал, 

что она должна умереть и необходимо сделать 
так, чтобы это выглядело как самоубийство или 
передозировка. До этого мне не доводилось 
убивать женщину, но я подчинялся приказам... Я 
сделал это ради Америки! Она могла передать 
стратегически важную информацию коммуни-
стам, а мы не могли позволить сделать это! Она 
должна была умереть! Я сделал то, что обязан 
был сделать!»

Сейчас, по данным американских СМИ, ФБР 
начало расследование относительно заявлений 
Ходжеса. Впрочем, учитывая его возраст и состо-
яние здоровья, речь идет не столько о наказании 
виновного, сколько об установлении истины. И 
на этом пути следователей ждут серьезные про-
блемы — упомянутый агентом Джимми Хэйворт 
скончался в 2011 году. Мертвы и двое других 
членов ячейки, в которой работал Ходжес, а еще 
один сотрудник пропал без вести в 1968 году.

Ренат АБДУЛЛИН.

МОНРО УМЕРЛА ПО ЗАДАНИЮ ЦРУ?
Престарелый американский спецагент признался в убийстве 
знаменитой актрисы

В среду днем в Выборг-
ском районе Ленинградской 
области на переезде в Гле-
бычеве рядом со станцией 
Прибылово рейсовый авто-
бус врезался в маневровый 
тепловоз. Погибли маши-
нист поезда и двое пасса-
жиров автобуса, более 30 
человек получили травмы. 
По предварительным дан-
ным, автобус выехал на 
переезд на запрещающий 
сигнал семафора.

По данным ГИБДД, за 
три месяца 2015 года в Рос-
сии произошло 1730 ДТП с 
участием наземного транс-
порта общего пользования. 
В сравнении с аналогичным 
периодом предыдущего 
года (АППГ) это меньше на 
1%. При этом погибли 130 
человек, что на 19,3% мень-
ше, чем в 2014 году, были 
ранены 2548 человек — на 
4,1% меньше АППГ.

Результат обращения Обамы к парламенту 
США с просьбой исключить Кубу из списка стран, 
поддерживающих терроризм, пока не ясен, по-
скольку в Конгрессе, который контролируется 
республиканцами, находящимися в оппозиции к 
демократам, есть большие антиобамовские на-
строения. В условиях приближающейся изби-
рательной кампании республиканцы критикуют 
все, что делает демократ Обама. Но это, скорее, 
внутриамериканская политическая ситуация.

Обама прекрасно понимает, что, во-первых, 
замороженные отношения — вещь неестественная. 
Во-вторых, это вещь, которая не дала результата. 
Пятьдесят лет санкций, эмбарго, борьбы против 
кубинского коммунистического режима не дали 
результата. Поэтому Обама и выступил в конце 
прошлого года с заявлением, что есть принци-
пиальные договоренности начать переговоры о 
восстановлении дипломатических и прочих от-
ношений с Гаваной. Но это произошло не вдруг. Об 
этом Обама говорил еще в своих предвыборных 
речах, когда баллотировался на пост президента. 
И он обещал снять эмбарго, снять экономическую 
блокаду, убрать с Гуантанамо, американской во-
енной базы на территории Кубы, знаменитую аме-
риканскую тюрьму и т.д. Так что это яркое событие, 
но нельзя сказать, что оно неожиданное.

В принципе, эта блокада должна постепенно 
сниматься. Это хорошо для кубинцев, потому что 
им пришлось трудно. Они выстояли за эти 50 лет 
против нажима американцев — грубого, сило-
вого. Они выстояли после того, как наша страна 
в постсоветские годы ушла, бросив все на Кубе, 
нанеся тем самым огромный ущерб не только 
Гаване, но и нашим собственным экономическим 
интересам. Конечно, кубинцы заслужили, чтобы к 
ним относились нормально — так, как относятся к 
соседям. Они все-таки с американцами близкие 
соседи: их разделяют всего 90 миль. Кубинцы 
ждут того, что их перестанут душить этой эконо-
мической петлей. Американцы заинтересованы в 
том, чтобы восстановить отношения с Кубой с той 
точки зрения, что в Штатах живет много кубинцев. 
Это разные поколения эмигрантов, которые хотят 
поддерживать отношения со своими родственни-
ками, хотят ездить на свою бывшую родину. Сами 
американцы давно считают Кубу туристическим 
раем. Конечно, им будет приятно туда лишний раз 
съездить без ограничений, которые уже потихоньку 
снимаются. В торговле с Кубой заинтересованы 
американские предприниматели. Уже три штата 
официально торгуют с кубинцами. Я думаю, что 
число этих штатов может увеличиться, потому что 
кубинские товары в США, американские товары на 
Кубе будут приветствоваться населением обеих 
стран. Я думаю, эта линия очень важна, и она будет 
идти по нарастающей.

Я повторяю, что это очень длительный про-
цесс. Это предмет борьбы между сторонниками и 
противниками этого сближения, хотя американцы 
заявляют, что коммунистический режим на Кубе не 
представляет угрозы для США. Хорошее призна-
ние! Двенадцатимиллионная Куба и трехсотмилли-
онные Штаты. О какой угрозе можно говорить? Но 
пример Кубы, которая решила, несмотря на огром-
ные сложности, много своих социальных проблем 
— построив хорошую систему здравоохранения, 
образования, создав хорошую фармацевтическую 
промышленность, начав производство лекарств от 
рака, очень заразителен. Мы знаем, что в Латин-
ской Америке большинство правительств сейчас 
— это левые и левоцентристские режимы, которые 
поддерживают очень хорошие отношения с Кубой. 
Американцы 50 лет назад принудили своих южных 
соседей порвать отношения с Кубой — сохранила 
их только одна Мексика. Сейчас все страны, вхо-
дящие в Организацию американских государств 
(ОАГ), имеют хорошие отношения с Кубой и даже 
вот США — последний оплот в западном полуша-
рии антикубинских сил — устами Обамы говорят, 
что надо эти отношения нормализовать. Поэтому 
очень символично, что кубинский и американский 
лидеры встретились на высшем уровне в Панаме, 
где проходила встреча ОАГ. 

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Владимир ТРАВКИН,
главный редактор журнала 

«Латинская Америка»

ПЕРЕСТАНЕТ ЛИ КУБА БЫТЬ 
«ТЕРРОРИСТОМ» ДЛЯ США?

Кто убил Мэрилин?
Сенсационное признание бывшего агента 

ЦРУ в убийстве Мэрилин Монро можно было 
бы списать на старческий маразм, если бы не 
«белые пятна» в смерти актрисы. 

Факты таковы: тело было обнаружено 
05.08.1962 г. в 3.45. По свидетельству экономки 
Юнис Мюррей, Мэрилин удалилась в спальню 
4 августа в восемь вечера. В 3.30 у Монро все 
еще горел свет, и Юнис заволновалась. Увидев 
через окно Мэрилин в неестественной позе, 
она позвонила личному психоаналитику актри-
сы Ральфу Гринсону, который тут же приехал, 
разбил окно и констатировал смерть. Мэрилин 
была без одежды, с телефонной трубкой в руке. 
На ночном столике полиция обнаружила 15 фла-
конов лекарственных препаратов, в том числе 
и нембутал, который за пару дней до смерти 
Мэрилин прописал доктор Энгельберг. Однако 
ни стакана, ни чашки, из которой можно было бы 
запить препарат, в комнате не обнаружилось. 
Это первая странность. 

Вторая — в отсутствии видимых причин 

для самоубийства. Перед тем как подняться в 
спальню, Мэрилин поговорила с сыном своего 
бывшего мужа Джо Ди Маджио, который рас-
сказал, что расторгает помолвку с женщиной, 
которая не нравилась Монро. Мэрилин была в 
хорошем настроении.

Третья — это поведение экономки. По сви-
детельству полицейских, Юнис стирала, когда 
они приехали. Что это — шок или заметание улик? 
А в 1985-м она призналась, что тем вечером к 
Мэрилин приходил Роберт Кеннеди.

Версия о самоубийстве пошатнулась в 
мае 1986-го. Водитель «скорой помощи» Джем 
Холл сделал сенсационное признание: когда 
врачи приехали, в доме Монро находились Пэт 
Ньюкомб (агент актрисы), какая-то женщина 
(очевидно, экономка), актер Питер Лоуфорд 
(муж Патриции Кеннеди) и доктор Гринсон. То 
есть все они узнали о смерти раньше полиции 
и «скорой» и приехали в дом к актрисе. Сколько 
они там пробыли и что делали?

Кто убил Мэрилин? Одна из самых популяр-
ных версий говорит о том, что убийца — Роберт 
Кеннеди. Фотограф Джеймс Хаспиел рассказал, 

что слышал записи с прослушки, которые дока-
зывали, что Роберт Кеннеди задушил Мэрилин 
подушкой. Есть показания, что младший брат 
президента действительно был в доме Монро, 
на которой обещал жениться, и между ними 
произошла страшная ссора: Мэрилин обещала 
созвать пресс-конференцию и сообщить всему 
миру, как с ней обращались братья Кеннеди, а 
Роберт злился и требовал оставить его и Джона 
в покое. Другие исследователи утверждают, что 
Кеннеди нанял убийц.

Впрочем, бытует версия и о руке мафии: 
якобы за день до смерти Мэрилин встречалась 
с одним из своих знаменитых экс-любовников 
— Фрэнком Синатрой, правой рукой главаря 
американской мафии — Сэма Джанканы. И о 
губительном влиянии Ральфа Гринсона. Один из 
самых известных биографов актрисы Дональд 
Спото нашел свидетельства того, что Гринсон 
распространял ложные слухи о заболевании 
Монро шизофренией и даже избивал ее (пере-
лом носа зафиксирован за несколько месяцев 
до смерти). Кроме того, психиатр отстранил ее 
от друзей и прописал много лекарств. 

Обама и Кастро тепло побеседовали 
на саммите в Панаме, но теперь 
лидеру США предстоит борьба 
с конгрессменами.
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В этом СИЗО коротает дни 
педагог Юлия Симонова.



— Проблема Арктики близка по сложности 
к космосу. Но ни у одной страны мира нет такого 
огромного опыта работы в Арктике, как у России, 
которая плотно занималась ее освоением со вре-
мен СССР. Мы и сейчас лидеры во многих областях 
арктической техники. Это подтверждают данные 
Конгресса США. У меня есть трехстраничный до-
кумент (от 28.03.2014), где приводится таблица всех 
ледоколов мира. Россия там на первой строчке: 34 
эксплуатирующихся ледокола, 4 — в постройке и 
9 — в проектировании. Следующей идет Норвегия с 
семью ледоколами. Канада и США гораздо ниже. 

— Значит, американцы признают наше 
лидерство в Арктике? А норвежцы? 

— Норвегия интенсивно хочет сотрудничать. 
Не обостряя. А сотрудничая, очень многое заим-
ствует из наших технологий, не афишируя это. 

— Как Китай? 
— Да. 
— Недавно Канада заявила о строитель-

стве пяти патрульных кораблей стоимостью 
$3,2 млрд с базовыми возможностями ледо-
колов. Зачем, как думаете? Напрягается по 
поводу нашей активности в Арктике? 

— Напрягается... Здесь в перспективе выри-
совывается борьба за ресурсы. Арктика разделена 
на сектора между Россией, США, Канадой, Данией 
(Гренландия — датская территория) и Норвегией. 
Мне кажется, США и Канада пока довольно спо-
койно относятся к тому, что мы делаем. Возможно, 
не верят, что в арктических условиях возможны 
интенсивные боевые действия. Или же считают, 
что война там возможна лишь в воздухе. 

— Военные по этому поводу обычно нерв-
ничают: путь через Северный полюс — мини-
мальное подлетное время для баллистических 
ракет США. А в этих широтах во время бес-
конечных реформ армии все только сокраща-
лось, в результате небо там стало открытым. 

— Одна из важнейших задач как раз закрыть 
небо. Но это придется делать с помощью береговых 
или морских средств. Если даже у нас будет создана 
мощная группировка ПВО-ПРО — а это предполага-
ет несколько центров базирования, — ее придется 
регулярно снабжать. Одними только самолетами 
не налетаешься — очень дорого.

К примеру, когда Штокмановское месторож-
дение выходило на постоянную планку добычи, 
туда ежегодно требовалось доставлять по 17 тысяч 
человек. Наш анализ рисков показал, что одними 
самолетами столько людей не перевезти: север-
ные аэродромы, погодные окна, отсутствие в Ба-
ренцевом море системы управления воздушным 
движением, ограничения по видимости… Морской 
путь для этого самый выгодный и безопасный. При-
шлось создавать транспортную систему. 

Те же проблемы всплывут и сейчас при раз-
вертывании военной группировки. И весь этот опыт 
уже есть на «гражданке». Значит, нужно объединять 
усилия. И это задача Государственной комиссии по 
вопросам развития Арктики, которую возглавляет 
вице-премьер Дмитрий Рогозин. 

У комиссии три основных направления: ко-
ординация транспортной деятельности — раз-
витие Северного морского пути, добыча полезных 
ископаемых на шельфе, а также безопасность и 
оборона. Во всех этих областях комиссии нужно 
вести координированную научно-техническую 
политику.

— Недавно в прессе была шумиха: дескать, 
Минобороны будет строить собственный ле-
докольный флот! Это правда? 

— Ледоколы по заказу ВМФ у нас строились 
всегда. Все военно-морские базы — а они у нас 
замерзающие — имеют в составе порто-флота 
небольшие ледоколы. 

— Нет, речь о мощных атомных 
ледоколах. 

— Думаю, военные в одиночку их не потянут. 
И зачем? Ледокол, который сейчас строится на 
Балтийском заводе, стоит порядка 40 млрд рублей. 
Если такие же строить по отдельности для Север-
ного морского пути, для шельфа и для ВМФ, у нас 
никакого бюджета не хватит. 

— Но как человек военный может сказать 
хозяину фирмы, которой принадлежит этот 
ледокол: завтра он мне нужен, дай.

— У нас нет частных ледоколов. И в мире их 
нет. Очень дорогая штука, которая в коммерческом 
плане никогда не окупится. Поэтому все ледоколы и 
в США, и в Канаде принадлежат береговой охране. У 
нас ледокольным флотом владеют две госкомпании: 
«Росморпорт», подчиненная Минтрансу, ей при-
надлежат дизельные ледоколы и вспомогательный 
флот, и «Росатомфлот», входящая в госкорпорацию 
«Росатом», у нее все атомные ледоколы. Их главная 
задача — обеспечение транспортных потребностей 
страны и безопасность мореплавания во льдах. 

— Ну и где тут место для военных? 
— Есть такое понятие, как мобилизационные 

обязательства. Раньше даже на каждое граждан-
ское судно при строительстве ставился фундамент 
под пулеметную турель, где в случае военных дей-
ствий устанавливался пулемет. 

— Раньше и личную собаку могли при не-
обходимости мобилизовать, и личный авто-
мобиль. Теперь ситуация другая.

— Я все же думаю, не другая. Государство 
обязано три основных направления развития Ар-
ктики скоординировать — на то оно и государство. 
В конце концов, есть учения, на которых эти во-
просы необходимо отрабатывать. Их результаты 
должны влиять на единую техническую политику. 
Чтобы отвечать общим задачам, ледокол должен 
быть определенной архитектуры, с большой пло-
щадью грузовой палубы, необходимым кормовым 
оборудованием. И тут у нас есть и опыт, и знания, 
и технологии… Мы здесь лидеры.

— Еще бы мы не были лидерами, все-таки 
северная страна…

— Финляндия тоже северная. 
— Она маленькая...
— Зато с большим опытом ледоколостроения, 

причем ориентированным в основном на наш рынок. 
В Финляндии сейчас есть самый старый в мире 
ледокол из действующих — «Урхо», ему больше 
60 лет. А у нас есть ледокол «Красин», которому 
более сотни лет. Он построен на верфи в Глазго 
еще в 1913 году. Правда, он не на ходу, но на плаву, 
это ледокол-музей.

— А что стало с ледоколом «Ленин», кото-
рый многие помнят еще по картинкам в старом 
советском букваре?

— Это первое гражданское судно с ядерной 
энергетической установкой. Его сделали в 1957 
году, тогда же начали строить и первые атомные 
подлодки. Ледокол «Ленин» выведен из эксплуа-
тации, реактор его заглушен. Он стоит на приколе 
на базе атомного флота в Мурманске. 

— Когда по Северному морскому пути 
возили больше грузов: во времена ледокола 
«Ленин» или сейчас? 

— Максимальный грузооборот Северного 
морского пути был в 1983 году, тогда по нему пере-
везли 15 млн тонн. 

— Теперь возят меньше? Опасно? 
— Наоборот. За всю эксплуатацию Северного 

морского пути, начиная с парохода «Челюскин», 
там погибло всего 8 пароходов. И ни одного че-
ловека. Последний пароход, который затонул на 
Севморпути по причине воздействия льда, — это 
сухогруз «Нина Сагайдак» в 1983 году. Если учесть, 
что ежегодно в мире гибнет порядка 700 судов, из 
которых 200 крупных — водоизмещением более 
10 000 тонн, то Северный морской путь — один из 

самых безопасных. 
— Лед, запредельно низкие температуры, 

и при этом самый безопасный? 
— Во время плавания во льдах нет волн. Ког-

да сухогруз «Нина Сагайдак» тонул, люди просто 
сошли по трапу на лед и ждали вертолета. Самое 
страшное тут, если медведь придет. 

— И без ледоколов на этом безопасном 
пути никак?

— Есть две концепции мореплавания во льдах. 
Одна — с ледоколами, вторая — безледокольная. 
Это когда транспортное судно само выполняет 
функции ледокола. Но тогда оно должно быть очень 
мощным, тяжелым и большим. Такую концепцию 
в 1970–1980-х годах отрабатывали канадцы. Был 
построен огромный рудовоз «Манхэттен» для вы-
воза руды с Канадского архипелага. Он работал 
без ледоколов. Но транспортные расходы на него 
были просто дикие.

— Почему?
— Судно высокого ледового класса выгодно 

только во льдах. К примеру, возьмем маршрут из 
Европы в Азию через наш Север, это 7200 миль. Из 
них Севморпуть — от пролива Карские Ворота до 
бухты Провидения — 3600 миль. То есть во льдах 
— лишь половина пути. 

Как только судно выходит на чистую воду, сра-
зу возникает проблема его излишней мощности, 
массы корпуса, эксплуатационные затраты резко 
и необоснованно возрастают. То есть половину 
пути использование такого судна невыгодно. А 
конкуренция на рынке морских перевозок очень 
высока. 

Потому Россия отдает приоритет ледоколь-
ной концепции мореплавания. При этом атомный 
ледокол в эксплуатации, как ни странно, дешевле, 
чем дизельный. 

— Почему «как ни странно»? 
— Он в постройке дороже. Зато раз в семь лет 

его перезарядил, и ни о чем не думай. Стоит это 
порядка 1 млрд рублей, что вполне экономично. 
А дизельного топлива, если полной мощностью 
работать, в сутки уходит 50–100 тонн. И постоянно 
возникает проблема: где топливом заправлять, как 
его подвозить? 

Потом, хороший арктический ледокол требует 
серьезной мощности. По оценкам наших специали-
стов, при бортовой мощности свыше 30 мегаватт 
экономически выгодной становится ядерная энер-
гетика, дизельная уже не тянет. 

Сейчас в Канаде, по нашим данным, 

проектируют мощный 36-мегаваттный дизель-
ный ледокол. Так мои коллеги-канадцы шутят: наш 
ледокол, конечно, будет ходить, только для этого 
придется нанимать еще и русский атомный ле-
докол, чтобы тот за собой таскал два танкера для 
нашей заправки. 

— Экономика, конкуренция… Как это 
все объединить с задачами Минобороны? В 
советское время ваш Крыловский центр за-
нимался исключительно проблемами ВМФ. 
Сегодня требования военных такие же или 
меняются? 

— Основной театр военных действий, который 
предполагался ранее, — это все-таки незамерзаю-
щие воды — Северная и Центральная Атлантика, 
Средиземноморье, Тихий океан... Потому наши 
боевые корабли сегодня имеют очень низкий ле-
довый класс (ледовая категория — это обобщенная 
характеристика способности судна эксплуатиро-
ваться во льдах. — Прим. авт.). Но в последний 
год стала активно обсуждаться необходимость 
размещения военных сил и флота в Центральной 
Арктике. Под этим я понимаю замерзающие моря: 
Карское, море Лаптевых, Восточно-Сибирское 
и часть Чукотского. Чтобы там отражать угрозы, 
нужен специфический флот и кардинально иные 
решения. Для этого, я считаю, в первую очередь 
необходима доктрина ведения боевых операций и 
военных действий в Арктике. ВМФ должен понять, 
какие боевые корабли ледового класса ему для 
этого необходимы, в каком количестве, составе 
— все это идет от боевых задач. 

— Смешно в этой связи вспоминать исто-
рию с покупкой французских вертолетоносцев 
«Мистраль». 

— Ну, это была политика… 
— Скорее чья-то афера, которая позже 

обросла политикой. Военачальники толком 
не смогли объяснить, для какого из флотов 
им понадобились «Мистрали». Называли все 
подряд: от Северного до Тихоокеанского. 

— …особенно если учесть, что у «Мистралей» 
открытые палубы с большими вырезами, чтобы в 
тропической жаре все продувалось. Их, видимо, 
пришлось закрывать. Корабли для Севера — это 
не только корпус и энергетика, это еще и так назы-
ваемая винтеризация — специальные меры, чтобы 
палубное и внутреннее оборудование работало при 
низких температурах. 

— Говорили, что в «Мистралях» применены 
такие передовые технологии, которые нашим 
судостроителям и не снились…

— Знаете, вода при нуле градусов что в Среди-
земном, что в Баренцевом море все равно замерз-
нет. А учитывая наш опыт строительства судов для 
Севера, корабль подобного типа мы можем лучше 
построить — это даже не обсуждается. История 
с «Мистралем» у нас сразу была воспринята как 
плевок в сторону отечественного судостроения. 
И только так. 

— Но потом западные санкции расставили 
все по своим местам. 

— Нам эти санкции больше в плюс идут, чем в 
минус: нами начали интересоваться родные ком-
пании, которые ранее просто поворачивались на 
Запад и говорили: с вами проблемно, а им мы за-
платим денежку и все получим. 

— Вам не доверяли? 
— Не нам. Мы свои обязательства выполняли, 

скорее промышленности. Стоимость единицы про-
дукции в судостроении колоссальна. Платформа 
для «Штокмана», по некоторым оценкам, стоит 
где-то $4 млрд, буровое судно — почти 1,5 млрд 
евро. Приходится привлекать банки, а на Западе 
кредиты дешевле. 

Но западный партнер, приходя сюда, настаи-
вает на собственных технических решениях, приво-
дит своих подрядчиков, и в любом соглашении есть 
такой момент: чем больше он вложил, тем больше 
получает потом в виде продукции — нефти или 
газа. То есть западные партнеры заинтересованы 
в удорожании проекта, начальную стадию работ 
которого оплачиваем, кстати, мы. Получается такое 
вот «папуасское» отношение к нам. 

Мы сейчас почувствовали, насколько уязвимы 
от такого сотрудничества с Западом. Придется все 
делать самим — другого выхода нет. И я бы сказал 
так: не дай бог цена на нефть снова поднимется до 
$100 за баррель. Тогда наш госаппарат опять пре-
вратится в орган по распределению нефтегазовых 
доходов, и мы забудем о структурных реформах 
в промышленности, которой они сейчас крайне 
необходимы. 

— В связи с этим каков ваш прогноз на 
развитие Арктики? 

— На мой взгляд, оно в первую очередь пойдет 
по пути восстановления конкурентоспособного 
Северного морского пути. 

— С каким другим пу тем он 
конкурирует? 

— Из Европы в Азию по Суэцкому каналу, но 
там не все можно провести из-за габаритов, но 
тогда есть другой путь — вокруг Африки и мыса 
Доброй Надежды. 

— Но это же далеко…
— 17 тысяч миль. Северный морской путь — 

7200 миль. Это 15 суток пути, но для этого нужны 
суда ледового класса и мощные ледоколы. 

Наши ледоколы типа «Арктика», «Ямал», «50 лет 
Победы» оставляют во льду канал шириной 30–32 
метра. А для больших танкеров, контейнеровозов 
нужно 42–45 метров. У нас таких ледоколов пока 
нет. Вот сейчас проектируется ледокол шириной 
47,6 метра, мощностью порядка 120 мегаватт. 
Однако строить его или нет и для кого — решать 
государству. Пока не будет выработано единой 
государственной технической и экономической 
политики, реальное освоение Арктики ограничится 
лишь лозунгами. 

Ольга БОЖЬЕВА.
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ПЕРСПЕКТИВА4 МЕДИЦИНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Сейчас Правительство РФ собирает пред-
ложения ведомств по реализации Концепции 
демографической политики на следующие 
пять лет. «МК» поговорил с главным спе-
циалистом Минздрава России по репро-
дуктивному здоровью — директором НИИ 
урологии и интервенционной радиологии 
им. Н.А.Лопаткина Олегом АПОЛИХИНЫМ. 
Он предлагает сделать акцент на профи-
лактику и санпросветработу, а также вве-
сти сертификаты молодоженов и налог на 
бездетность.
— В последнее время много говорится 
об успехах: сокращении младенческой и 
материнской смертности, строительстве 
новых перинатальных центров… Этого 
недостаточно?
— Усилия Министерства здравоохранения, о 
которых вы говорите, впервые привели к сниже-
нию материнской и младенческой смертности 
до исторического минимума. Но Всемирная 
организация здравоохранения говорит о том, 
что медицина определяет всего 20% здоровья — 
более 50% приходится на образ жизни. Сегодня 
передовые страны максимально уходят в профи-
лактику — их усилия направлены на сохранение 
естественного здорового воспроизводства. 
Министр здравоохранения дала поручение: 
подготовить предложения в Концепцию охраны 
репродуктивного здоровья граждан с учетом 
достигнутых успехов. Мы проанализировали 
отечественный и мировой опыт и подготовили 
свои предложения. Основное — это акцент на 
профилактику заболеваний. И нужно наконец 
обратить внимание на краеугольный камень 
репродуктивного процесса — мужчину. Он у нас 
совершенно выпал из мер по стимулированию 
рождаемости.
— Из-за патриархальной традиции возлагать 
на женщин главную ответственность за от-
сутствие детей в семье?
— В том числе. Опросы показали, что третьего 
ребенка «заказывает» мужчина. А что проис-
ходит с современным мужчиной? Курение, ал-
коголь, фастфуд, гиподинамия, снижение уровня 
тестостерона, снижение работоспособности, 
импотенция, бесплодие, повышение холесте-
рина в крови, ранний инсульт или инфаркт… 
Мужское репродуктивное здоровье прямо влия-
ет на женщину. Передаваемые половым путем 
заболевания, которые отрицательно влияют на 
зачатие, вынашивание и процесс родов, исходят 
от мужчины… 
— Вы предлагаете теперь строить центры 
мужского здоровья?
— Мы предлагаем сделать профилактику глав-
ным направлением в концепции охраны репро-
дуктивного здоровья, то есть сделать основной 
акцент на предупреждение развития заболева-
ний, а не только на лечение запущенных послед-
ствий. Медицина должна быть справедливой и в 
равной степени заботиться обо всех участниках 
репродуктивного процесса, причем начиная с 
раннего школьного возраста. Необходимо соста-
вить карту репродуктивного здоровья регионов. 
При этом должны регулярно оцениваться инте-
гральные показатели здоровья подрастающего 
поколения: общее здоровье, репродуктивное 
здоровье, антропометрические данные, вредные 
привычки, нагрузка, питание… Цель — прежде 
всего бороться с факторами риска возникнове-
ния заболеваний. 
Одно из наших предложений — введение серти-
фиката молодоженов. Людям, которые подали 
заявление в загс, необходимо выдавать специ-
альный сертификат — по сути, предложение 
бесплатно пройти обследование и, если это 
потребуется, бесплатно провести лечение. Ведь 
у молодых людей зачастую нет денег, и они счи-
тают себя здоровыми. А когда придут к врачам 
через 10–15 лет, тогда все будет уже запущено, 
и проблемы придется решать дорогостоящими 

и не всегда эффективными методами, включая 
экстракорпоральное оплодотворение. Нужно 
активно выявлять заболевания, а не ждать, пока 
заболевшие люди сами обратятся.
— Неизвестно, как жених или невеста от-
реагируют на известие о бесплодии или 
необходимости долгого лечения…
— Вне всяких сомнений, все должно быть сде-
лано очень деликатно. И, по статистике, лишь 
4% проблем нерешаемы — это наследственные 
генетические проблемы…
Сертификат предполагает разъяснительную 
работу о вреде абортов, об ответственном от-
ношении друг к другу, об опасности инфекцион-
ных болезней, передающихся половым путем. 
Люди часто просто не задумываются над своим 
поведением и решениями. Наши предложения 
не оригинальны: такие программы есть в других 
странах. 
— К кому вы отправите молодоженов, 
если даже в Подмосковье не хватает 
специалистов?
— Дополнительные специалисты не потребуют-
ся, а вот дополнительное обучение — да. И это 
решаемый вопрос. Главное — правильно орга-
низованная система. К примеру, сертификаты 
молодоженов уже внедряются в инициативном 
порядке в Калужской, Липецкой областях.
— А деньги откуда?
— Из системы ОМС. Обследование и лечение 
одного человека с бесплодием стоит не менее 
1 млн руб. из того или иного кармана. Здесь за-
траты — порядка 2,5 тыс. руб.
Но прежде всего нам нужны государственная 
поддержка и пропаганда ответственного и есте-
ственного репродуктивного поведения. Очень 
большую роль играют борьба с беспорядочными 
половыми связями, поднятие социального пре-
стижа семейных ценностей, зарегистрирован-
ный брак: по мнению демографов, только при 
его наличии рождение третьего ребенка ста-
новится вероятным. И, конечно, надо бороться 
с абортами…
Мы считаем, что в будущем потребуется принять 
и закон о введении налога на бездетность — при 
одновременной существенной государственной 
поддержке семей с детьми. 
— В советское время был такой налог для муж-
чин — и что, это кого-то стимулировало?
— Да, стимулировало. А сейчас он есть в Герма-
нии, в Голландии, в Швеции… Причем и мужчины, 
и женщины платят. И те, кто не может иметь детей 
по медицинским причинам, платят. Должна быть 
совокупная ответственность граждан: нет детей 
— помогаешь тем, кто имеет. 
— Вы сдаете свои предложения министру 
— и что дальше?
— А дальше — экспертная оценка, разработка 
целевой программы и интеграция ее не только 
со здравоохранением, но и с образованием, 
сферой социальной защиты и т.д. Мы предлагаем 
отработать программу на пилотных регионах, а 
уже потом распространять на всю страну. 

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

Для «северной индустриализации» 
нужна единая государственная 
политика

ВЕРНЕТСЯ ЛИ НАЛОГ  
НА БЕЗДЕТНОСТЬ?
В решении 
демографических 
проблем нужно 
обратить внимание  
на мужчин
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В Москве во 
вторник состоялось 
первое заседание 
только что сформи-
рованной Государ-
ственной комиссии 
по развитию Аркти-
ки, где глава комис-
сии, вице-премьер 
Дмитрий Рогозин, 
объявил о начале 
«арктической инду-
стриализации». Для 
этого, сказал он, нам 
потребуется много 

новой техники, кораблей высокого ледоколь-
ного класса и атомных ледоколов. 

В мире есть лишь два научно-
исследовательских института, занимающихся 
фундаментальными исследованиями в обла-
сти такой техники, это Тейлоровский центр в 
США и Крыловский государственный научный 
центр в России. Журналист «МК» встретился 
с замом гендиректора Крыловского центра, 
начальником Арктического инжинирингового 
центра, доктором технических наук, профес-
сором Олегом Тимофеевым, рассказавшим о 
проблемах, которые предстоит решить, чтобы 
«арктическая индустриализация» не осталась 
просто красивым лозунгом. РОССИЯ 

АРКТИКОЙ
ПРИРАСТАТЬ 
БУДЕТ

В понедельник, 13 апреля, американский 
фильм «Номер 44» Даниэля Эспиносы, про-
дюсером которого стал Ридли Скотт, показа-
ли кинопрессе. А уже через день, 15 апреля, 
стало известно, что он снят из российского 
проката. 

Мировая премьера запланирована на 17 
апреля, а российская должна была состояться 16-
го. И вот накануне, 15 апреля, в 15 часов компания 
«Централ Партнершип», занимающаяся прока-
том картины, распространила совместное с Ми-
нистерством культуры РФ заявление об отзыве 
заявки на получение прокатного удостоверения 
фильма «Номер 44». ЦПШ заявляет о готовности 
принять на себя любые вытекающие коммерче-
ские последствия этого решения. В заявлении 
сообщается, что «по итогам пресс-просмотра в 
Министерстве культуры (мы смотрели картину 
совсем в другом месте, в кинотеатре. — Авт.) 
поступили вопросы, касающиеся содержания 
фильма, в первую очередь — искажения истори-
ческих фактов и своеобразных трактовок собы-
тий до, во время и после Великой Отечественной 
войны, а также образов и характеров советских 
граждан той исторической эпохи». 14 апреля, 
видимо, все в том же Минкульте состоялся про-
смотр «финальной версии картины» (интересно, 
значит, имелась и другая) с участием экспертов, 
представителей Минкульта и российского про-
катчика — «Централ Партнершип» и СМИ. После 
этого просмотра «мнения прокатчиков и предста-
вителей Минкультуры совпали: прокат подобного 
рода фильмов в преддверии 70-летия Победы 
недопустим». И ЦПШ отозвала из Минкульта 
заявку на получение прокатного удостовере-
ния для фильма «Номер 44», принимая на себя 
вытекающие коммерческие последствия этого 
решения. Язык, которым излагается произошед-
шее, рождает массу вопросов, на которые пока 
нет ответов, в частности, насколько волевым и 
добровольным было это решение. 

Теперь руководители кинотеатров срочно 
переверстывают расписание, а это целая исто-
рия. Им не позавидуешь. 

События в злополучной картине начинаются 
с голодомора и штурма рейхстага. Советские 
бойцы штурмуют рейхстаг, водружают над ним 
красное знамя Победы. Один из них отдаленно 
напоминает Кантарию. Титры (весьма комичные) 
сообщают о голодоморе, в котором повинен 
Сталин, обрекший людей своей политикой на 
страдания. Главный герой Лев Демидов ребен-
ком пережил на Украине голод, а теперь стал 
настоящим героем. Играет его роскошный актер 
Том харди. Вообще мужской состав картины 
впечатляет. Все — отборные красавцы. Именно 
так представлены русские мужчины, поначалу 

солдаты и офицеры Великой Отечественной, 
а потом и сотрудники доблестных внутренних 
служб. Друг друга герои называют Лев, Василий, 
Алексей — только полными именами. Основ-
ные события происходят в 1953 году. Герои, 
проливавшие кровь за Родину, оказываются 
сотрудниками органов госбезопасности. Лев 
хоть и служит в органах госбезопасности, но, 
как и его товарищи, оказывается абсолютно не 
защищен перед лицом зловещей государствен-
ной машины. Ему предлагают отречься от жены 
Раисы, которая работает учительницей в школе, 
где людей тоже направо и налево арестовывают. 
Ее сыграла шведская актриса Нуми Рапас. Но 
Лев, несмотря на сложные отношения с любимой, 
отказывается выполнить то, чего от него ждут. 
Вместе они отправляются в город Вольск, где он 
поступает на службу в местную милицию. Роль 
его начальника исполнил виртуозный актер Гари 
Олдман, которого сразу и не узнаешь в советских 
реалиях. Именно в Вольске Демидов выйдет 
на след маньяка, убившего 44 ребенка. Зовут 
серийного убийцу Влад Малевич. Специали-
сты определяют, что действует он как хирург. У 
Малевича и в самом деле имеется такой опыт. 
Он заманивал мальчиков 8–14 лет у железной 
дороги, уводил в лес, а потом ребенка находили 
со следами утопления, даже если водоема по-
близости не было. Малевич с профессиональной 
точностью вырезал органы своих жертв. Вести 
расследование вышестоящие начальники за-
прещали, потому что в СССР по определению 
не может быть маньяков. Фамилия маньяка, ко-
нечно, ничего, кроме смеха, вызвать не может. 
Это хроническая история для голливудского 
кино. Какие бы самые выдающиеся кинемато-
графисты, а Ридли Скотт к ним принадлежит, ни 
снимали картины про русскую жизнь, с именами 
и фамилиями всегда происходит нечто невооб-
разимое. Вот и здесь фигурируют персонажи по 
имени Ахматова и Бродский. 

В картине много нелепостей, но видно, что 
люди старались. Это кино, поэтому многое при-
думано ради зрелищности. Картина основана на 
бестселлере «Дитя 44» британского писателя 
Тома Роба Смита, опубликованном в 2008 году. 
Лучше уж смотреть «Номер 44», чем некоторые 
псевдоисторические российские опусы, появ-
ляющиеся не только накануне юбилея Победы, 
но и приуроченные к другим важным датам рос-
сийской истории. От избытка псевдопатриотизма 
и а-ля советского гламура в них ничего, кроме 
чувства стыда, не испытываешь. Но они на ура 
принимаются чиновниками, от которых зависит 
развитие киноотрасли, портят вкусы публики и 
с проката не снимаются. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЗА ЧТО СНЯТ 
С ПРОКАТА 

ФИЛЬМ  
«НОМЕР 44»

Жгучая смесь от продюсера  
Ридли Скотта: рейхстаг, голодомор, Чикатило…

Гари Олдман и Том Харди в фильме «Номер 44».
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП
(НЕ САЛОН)

Автовыкуп

ООО «ТЭК «Диорэ 
Логистик»

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АВТОМОБИЛИ ВСЕ! ПОДЕРЖАННЫЕ, 
БИТЫЕ, ЛЮБЫХ МАРОК. КУПИМ ДОРОГО, 
В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ РАСЧЕТ НА МЕСТЕ! 

ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА, ЭВАКУАЦИЯ,
СНЯТИЕ С УЧЕТА БЕСПЛАТНО!

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Купим «ГАЗель»,
«Бычок» — на ходу, прицеп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 664-45-62, 
8 (962) 914-29-75, 

avtovikyp2005@yandex.ru
24 часа

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8-915-033-64-63

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Мировые производители из кожи вон ле-
зут, пытаясь ограничить аппетиты своих 

моторов. Увы, современной России в 
этих эколого-экономических изыска-
ниях места нет. А ведь в СССР партия 

и правительство уделяли повышенное 
внимание снижению расхода топлива. 

Одно из первых правительственных поста-
новлений «О нормах расхода жидкого топлива для 
автомобилей» относится к 1960 году. Для легковых 
автомобилей и автобусов устанавливается норма 
расхода жидкого топлива на 100 км пробега. 

В 1989 году для новых моделей легковушек 
нормы становятся строже — только «Чайки» могут 
позволить себе сжигать по 20 литров на 100 км. 
А для вазовских машин предусмотрены самые 
суровые лимиты: например, для ВАЗ-2101, 2102, 
21033, 21035, 2105, 2107 расход установлен по 
8,5 литра на сотню, для ВАЗ-2103, 21006, 21061, 
21063 — 9 литров, а «Ниве» позволяется «есть» 
12 литров. 

В 1978 году на повестку выносится уже во-
прос не только об экономии, но и об экологии. 
«Здоровье человека находится в прямой зави-
симости от состояния окружающей его среды, в 
частности от уровня загрязнения атмосферного 
воздуха. Одним из источников этого загрязнения 
является автомобиль, выбросы которого состав-
ляют в общем балансе значительную долю: в ряде 
городов высокоразвитых капиталистических стран 
57–95%», говорится в методических рекоменда-
циях того года. 

С 1 января 1984 года в СССР устанавливаются 
нормы выброса вредных веществ в атмосферу 
— как и сегодня, они измеряются в граммах на 
километр. К слову, для легковых автомобилей 
индивидуального пользования нормы строже, 
чем для служебных машин. 

Поиск альтернатив 
В 1971 году Министерство электротехни-

ческой промышленности и Министерство ав-
томобильного транспорта объявляют о планах. 
Изготовить опытную партию электромобилей 
грузоподъемностью 0,5 тс в количестве 100 штук, 
из них: в 1972 году — 50 электромобилей с систе-
мой электродвижения на переменном токе и 20 
электромобилей с системой электродвижения 
на постоянном токе, в 1973 году — 30 электро-
мобилей с системой электродвижения на посто-
янном токе.

В стране много газа, поэтому логично, что 
появляются проекты по переводу автомобильного 
транспорта на природный газ. Власти заботятся 
и о развитии инфраструктуры, постановив «со-
гласиться с предложением Министерства газовой 
промышленности о дальнейшем развитии сети 
газонаполнительных станций для заправки авто-
мобилей сжатым природным газом». 

Появляется еще одна аббревиатура — СНГ, 
то есть сжиженный нефтяной газ, как альтерна-
тива бензину. Это продукт нефтепереработки, 
состоящий в основном из тяжелых газов — про-
пана и бутана. 

Эксперименты с ДВС 
Работают и над увеличением ресурсов ди-

зельного топлива, проводя испытания по при-
менению «дизельного топлива утяжеленного 
фракционного состава на автомобилях». Над 
усовершенствованием ДВС в Советском Союзе 
тоже трудятся. Например, в 1987 году выходит 
постановление «О создании конструкций перспек-
тивных бензиновых и дизельных двигателей для 
новых моделей автомобиля «Москвич». Для этого 
требуется обеспечить в 1987–1989 гг. разработку 
базовых конструкций, создание опытных образ-
цов и проведение межведомственных испытаний 
бензиновых и дизельных двигателей с рабочим 
объемом 1,8–2,0 литра — с целью «достичь даль-
нейшего улучшения технико-экономических пока-
зателей этих моделей и соответствия их высшим 
перспективным мировым достижениям». 

Наши дни 
Сейчас же Россия далека от США, Японии и 

Европы, в которых электромобили скупают доволь-
но активно, а в России спрос на них минимален. Но 
дело тут не в том, что вкусы наших потребителей 
отстают от западных (и восточных). Будет массо-
вое предложение с доступными ценами — будет 
и спрос, как и с универсалами, которые россияне 
покупают все чаще, несмотря на стереотипы. 

К тому же у нас до сих пор нет широкой сети 
заправочных станций для электромобилей и прак-
тически нет льгот для владельцев электрокаров 
(кроме бесплатной парковки), которыми балуют 
потребителей в других странах. 

Невелик спрос и на экономичные дизельные 
моторы — и опять дело в условиях. Нет веры в ка-
чество российской солярки (как у автовладельцев, 
так и у самих автопроизводителей), нет спроса в 
регионах с холодной зимой. 

Светлана АЛЕЕВА.

Почему в Советском Союзе не нашли 
альтернативу бензину

2050 год. Люди научились 
растить человеческие органы 

в специальных инкубаторах. 
Человечество больше не боится 

болезней — ведь любой орган 
можно создать искусственным 

путем и пересадить... Еще 
несколько лет назад такой 

сюжет можно было встретить 
лишь в фантастических 

рассказах. Теперь 
благодаря технологии 

3D-биопринтинга это 
почти реальность. 

Сложно поверить, но 
уже сейчас ученые 

могут распечатать, 
скажем, 

кровеносный сосуд 
примерно так же, 
как электронный 

билет на поезд 
или дипломную 

работу. Созданные с 
помощью технологии 

тканевой инженерии 
ухо, кожа, трахея — все 

это реалии сегодняшнего 
дня. Причем это не протезы, 

а настоящие, состоящие из 
человеческих клеток, образцы 
тканей. А к 2019 году японские 

исследователи пообещали 
воспроизвести и пересадить 

человеку выращенную из его же 
клеток печень. 

Доживем ли мы до того момента, 
когда будем менять отказавшие 

органы, есть напечатанные 
на биопринтере отбивные и 
носить плащи из созданной 

искусственным путем биокожи, 
«МК» выяснял вместе со 

специалистами единственной 
в России лаборатории, 

занимающейся биопечатью. 
Недавно здесь состоялось 

серьезное открытие — ученым 
впервые удалось напечатать 

щитовидную железу мыши. 
«А печень, когда смогут напечатать живую 

печень?..» Почему-то вопрос о судьбе этого 
органа волнует журналистов больше всего. 

Чтобы объяснить, какие части живого ор-
ганизма ученым уже удалось воспроизвести, 
а какие только в проекте, Юсеф Хесуани, ис-
полнительный директор лаборатории биотех-
нологических исследований «3D Биопринтинг 
Солюшенс», предлагает разделить органы по 
сложности их печати на четыре группы.

Первая — это так называемые плоские 
органы, такие, как кожа, хрящи. Они име-
ют достаточно простую структуру, поэтому 
печать этих тканей ученые освоили одной 
из первых. 

— Например, в Институте регенератив-
ной медицины в Уэйк-Форесте (США) сделали 
биопринтер для замещения кожных дефектов. 
И надо сказать, при испытании на свиньях эта 
технология дает замечательные результаты, — 
говорит Юсеф. — Причем кожу они печатают 
непосредственно на объекте. Выглядит это 
все следующим образом: их принтер доста-
точно большой, размером с комнату. Внутрь 
помещают свинью, у которой есть ранка на 
коже. Встроенный сканер изучает дефект, с 
помощью специального программного обе-
спечения и математического моделирова-
ния прибор определяет, сколько слоев кожи 
нужно наложить, чтобы закрыть ранку. Далее 
на раневую поверхность в несколько слоев 
наносится коллаген и собственные клетки 
свиньи. 

Этот проект финансируется министер-
ством обороны США. В отдаленной перспек-
тиве такие передвижные принтеры будут 
«латать» получивших раны или ожоги солдат 
непосредственно в районе боевых действий. 
Причем уже сейчас небольшой кожный дефект 
принтер может закрыть менее чем за час. 

Кроме этого в Принстонском универси-
тете напечатали человеческое ухо, а в одном 
из институтов Цюриха — бионический нос. 
На изготовление последнего ушло всего 16 
минут. 

— Сразу уточню: пока нет ни одного ор-
гана, напечатанного и пересаженного че-
ловеку. Даже если эксперимент дает очень 
хорошие результаты при испытаниях на жи-
вотных, должно пройти еще 5–7 лет, прежде 
чем ученые смогут провести ту же операцию 
на человеке, — говорит Юсеф. 

Вторая по сложности группа — это труб-
чатые органы, такие как трахея, мочеточник, 
сосуды. Здесь также ученым есть чем по-
хвастаться. Например, в японской компании 
Сyfuse (Сайфьюз) удалось напечатать сосуд. 
Причем первые испытания, проведенные на 
свиньях, показали, что после пересадки он 
вполне жизнеспособен. 

— Третья по сложности группа — полые 
нетрубчатые органы, например, мочевой пу-
зырь, матка. Эта группа пока не напечатана, 
но разработки ведутся. В том же институте 
Уэйк-Фореста был воспроизведен мочевой 
пузырь, — говорит Юсеф. 

Правда, создан он был по отличной от 
биопринтинга технологии. Вообще, если го-
ворить о создании органов из живых клеток, 
существуют две методики: каркасная и бес-
каркасная. При каркасной у трупа берется 
орган, из которого вымываются все клетки. 
Остается только основа, болванка, которая по-
том засевается собственными клетками паци-
ента. Созданные по такой технологии органы 
ученые еще называют призрачными. Именно 

таким спо-
собом был 

создан мо-
чевой пузырь в 

институте Уэйк-
Фореста. 

— При таком под-
ходе риск отторжения ор-

гана сведен к минимуму, но проблема 
нехватки донорских органов остается нере-
шенной. Нужен труп, из которого орган будет 
извлечен, — объясняет Юсеф. 

Поэтому появились с этической точки 
зрения неприемлемые предложения. Напри-
мер, растить органы в животных, например 
в свиньях, создавая так называемую химеру 
— животное с человеческой почкой или пе-
ченью. Потом орган изымают и используют в 
качестве каркаса.

Звучали и еще более циничные пред-
ложения, например, искусственным образом 
создавать ацефалов, то есть эмбрионов без 
головы. В процессе лабораторного зачатия 
в клетку добавляют ген, отвечающий за от-
сутствие головы у эмбриона. Затем находят 
женщину, согласную выносить такого ребен-
ка. На позднем сроке беременности ей по 
медицинским показателям делают аборт, а 
необходимый для пересадки орган изымают, 
выхолащивают, засевают клетками пациента 
и пересаживают. 

— Оба этих метода не выдерживают ника-
кой критики с этической точки зрения. Метод 
же 3D-биопечати не требует каркаса — и это 
является одним из его плюсов, — объясняет 
Юсеф Хесуани. 

Но вернемся к последней и самой важной 
группе органов, которые ученые пытаются 
воссоздать с помощью биопечати, — так 
называемым сОлидным органам. Это поч-
ка, печень, сердце, легкие. Они состоят из 
множества типов клеток, имеют сложную 
структуру. Но и здесь первые наработки уже 
существуют. 

— Например, Дженнифер Льюис из Гар-
варда приступила к созданию нефрона — 
структурной единицы почки с использованием 
технологии трехмерной биопечати. А амери-
канская компания «Органово» напечатала 
трехмерный фрагмент печени. Для транс-
плантации он, естественно, не подходит, но 
может использоваться фармакологическими 
компаниями для исследования лекарственных 
препаратов, — перечисляет Юсеф. 

Но это лишь первые шаги к созданию 
сложных структурных единиц живого орга-
низма. Как такового органа — ни животного, 
ни тем более человеческого — пока не соз-
дано. Точнее, не было создано до недавнего 
времени. Революционный шаг сделали в рос-
сийской лаборатории — здесь не так давно 
заявили о печати на трехмерном биопринтере 
щитовидной железы мыши. Дальнейший этап 
— пересадка ее мышонку. Если эксперимент 
пройдет успешно, это будет настоящий про-
рыв в биопринтинге. 

Органы будущего: 
квадратное сердце  
и печень в виде сферы
3D-принтеры вошли в нашу жизнь бук-

вально за пару лет. С помощью этих приборов 
печатают детали оргтехники, мебель, сувениры. 
Есть специальные кулинарные принтеры, вме-
сто чернил в которых используется, например, 
тесто или белковый крем. Недавно китайцам 
удалось напечатать на 3D-принтере настоящий 
дом. Функционирует этот прибор как обычный 
принтер, который установлен у каждого в офисе 
или дома. Но если первый печатает в двухмер-
ном пространстве, то 3D — в трехмерном, то 
есть создает объемные объекты. В картриджи 
заливается не краска, а, например, жидкий 
пластик. Послойно нанося его, принтер печатает 
модель, которую ему задал компьютер. 

Примерно так же работает и биопринтер. 
Но вместо пластика материалом для создания 
объекта служат живые клетки. 

Для функционирования обычного прин-
тера нужны картридж с чернилами и бума-
га. Для биопринтера нужны биочернила и 
биобумага. 

Если предельно упростить, то процесс 
биопечати происходит так. Сперва на ком-
пьютере делается модель будущего органа. 
Затем нужно изготовить биочернила. Многие 
могут подумать, что для этого используют 
клетки. И да, и нет. Печатает биопринтер 
тканевыми сфероидами — шарообразными 
конгломератами, которые содержат тысячи 
клеток. По сути, это уже микроткань, которую 
выращивают в лабораторных условиях. 

— Почему мы не печатаем непосред-
ственно клетками? Дело в том, что в нашем 
организме клетки прилегают одна к другой 
очень плотно, искусственным путем такого 
добиться сложно, — объясняет Юсеф.

Но можно сперва создать некие кирпи-
чики — сфероиды, а потом уже с помощью 
биопринтера класть их один на другой, вы-
страивая орган, как обычный дом. Но если 
сфероиды, имеющие форму шара, ничто не 
будет сдерживать, они просто разбегутся. Для 
скрепления этих частиц используется био-
бумага — гидрогель, который является под-
ложкой, цементом для нашего дома-органа. 
При биопечати сперва выкладывается слой 
гидрогеля, на него — ряд сфероидов, потом 
опять гидрогель. И так в несколько слоев. 

Так получается органоид, а если проще 
— прототип органа. Специалисты по био-
принтингу просят не называть получившуюся 
конструкцию органом. Дело в том, что по 
принятой в физиологии классификации орган 
должен не только выполнять определенную 
функцию, но и иметь строго регламентирован-
ную форму. В данном же случае напечатанное 
с помощью тканевой инженерии сердце может 
получиться квадратным, а почка, к примеру, 
иметь форму параллелепипеда. 

Нацпрограмма по печати 
органов
— Поймите, головки принтера могут дви-

гаться только в трех направлениях. А значит, 
напечатать уникальную форму сердца или 
почки со всеми изгибами, какими их создает 
природа, прибор пока не в состоянии. Поэто-
му моя задача — взять натуральный орган, 
понять его конструкцию и адаптировать ее для 
биопринтера. Сделать упрощенную модель 
органа, но с теми же функциями, какие есть 
у природного. Если напечатанный конструкт 
будет выполнять предписанные природой 

функции, форма значения не имеет. Как мне 
сказал один хирург, «сделай мне хоть кубик, 
но если он будет обладать функциями почки, 
я его пересажу...» 

Нюансы внешнего вида напечатанных 
на 3D-биопринтере органов мне объясняет 
профессор Владимир Миронов. Он является 
научным руководителем российской лабора-
тории биотехнологических исследований. 
Собственно, об этой технологии в мире заго-
ворили благодаря Владимиру Александровичу 
и еще двум его коллегам из Государственного 
университета штата Вирджиния. В 2003 году 
в одном из американских научных журналов 
он опубликовал статью, которая называлась 
«Органопринтинг». Тогда идею «печатать нас 
самих» в научном сообществе восприняли 
примерно как полет в другую галактику. 

— Создание органов — очень серьезная 
проблема. Даже если мы научимся профи-
лактировать и лечить все заболевания, есть 
войны, катастрофы. Люди все равно будут 
терять органы и ткани. Нам нужно учиться 
их замещать, делать органы, — говорит Вла-
димир Миронов. — Да, именно делать. Когда 
кто-либо пишет, что мы растим органы, он 

понятия не имеет, как выглядит этот процесс. 
Мы делаем то же самое, что и Генри Форд на 
своей автомобильной линии — мы собираем 
орган. По сути, это биологический протез. 

— А биопринтер — это способ увели-
чить точность и скорость сборки? 

— В том числе. Модель, полученную по-
сле сканирования, принтер может воспроиз-
вести с точностью до 0,005 мм. Что касается 
времени, то, например, печать органоида 
щитовидной железы мыши на биопринтере 
заняла у нас всего 20 минут. 

— А если заглянуть в будущее. Чело-
век потерял на войне ногу, ему смогут ее 
напечатать на принтере и пришить? 

— Теоретически да. Ведь что такое, на-
пример, палец, если предельно упростить. 
Три кости, между ними хрящ, снаружи кожа, 
под ней — жир. Чтобы палец сгибался, нужны 
нервы, мышцы с сухожилиями. Таким образом, 
чтобы научиться печатать палец, мне нужно 
научиться печатать все эти типы тканей. Кожу 
уже сделали, хрящи — тоже. Сосуды, жиро-
вая ткань — все это ученые также научились 
создавать. Очередь за нервами. Но и это тео-
ретически осуществимо. А если мы сможем 
печатать руки, ноги, сердце, легкие, кого мы 
сможем создать? 

— Человека...
— Конечно, пока это лишь фантазии. Но, 

например, американцы над этим уже заду-
мываются. Они предложили проект по от-
правке в космос биопринтера и образцов 
тканей человека. Предполагается, что прямо 
там прибор сможет напечатать человеческий 
организм. Более того, принтер сможет напе-
чатать человека, который будет резистентен 
к радиации.

— И когда для нас смогут печатать 
«запасные» органы?

— Совершенно неправильный вопрос. 
Если ученым, которые этим занимаются, не 
будут давать ни копейки, они никогда ничего 
не сделают. У меня просто не будет возмож-
ностей привлекать хороших специалистов, 
технику. Чтобы вы поняли, приведу пример, 
как биопринтинг продвигают в Японии. Там 
решили, что их страна должна быть мировым 
лидером в коммерциализации технологии 
регенеративной медицины, и разработали 
настоящую нацпрограмму. Руководит этими 
исследованиями доцент Таканори Такэбэ из 
Университета Иокогамы. Кстати, ему всего 
29 лет. Но он уже заявляет, что к 2019 году 
сможет сгенерировать и пересадить человеку 
печень. И ему для этого создали все условия. 
Например, он заявил, что для реализации 
программы по созданию печени ему нужна 
автоматическая линия по производству сфе-
роидов — тех самых кирпичиков, из которых 
печатают органы. Уже через полгода она у 
него была. Они там рассчитали все на 5 лет 
вперед: когда начнут эксперименты на обе-
зьянах, когда перейдут к человеку. Рассчитали 
даже стоимость первой печени — 88 тысяч 
долларов. На конференции в Вене Такэбэ 
говорил, что единственное, что им останется 
сделать, — это расширить аэропорт рядом с 
университетом. Потому как существующий не 
выдержит потока людей, желающих приехать 
к ним на трансплантацию. Вот это называется 
планирование и рациональный подход!

— Но 88 тысяч долларов — сумма 
неподъемная. Если у них все получит-
ся, будут ли такие органы со временем 
дешеветь? 

— Конечно, история развития техноло-
гий тысячу раз нам показывала, что, когда 
продукт внедряется, становится доступным, 
его стоимость падает даже не в десятки — в 
тысячи раз. Сколько стоили первые телеви-
зоры, компьютеры... 

— А в каких областях помимо транс-
плантологии и фармакологии может при-
меняться биопринтинг?

— Одно из предполагаемых направлений 
— это создание новых организмов. Например, 
в процессе эволюции были промежуточные 
формы, найти которые в природе очень слож-
но. Но они важны для понимания процесса 
эволюции. Мы сможем восстановить утра-
ченное звено, напечатав несуществующий 
организм. Кроме того, уже сейчас ученые 
создают биороботов. Например, есть ме-
дуза, созданная с помощью тканевой инже-
нерии. Есть таракан. Конечно, на созданные 
природой эти организмы пока не похожи. 
Например, таракан — это, по сути, сокра-
щающаяся мышца, которая ползает, реаги-
руя на импульсы извне. Пока ученым важно 
понять сам принцип работы. Кстати, у меня 
есть интересный проект с одним японским 
исследователем — вместе мы хотим сделать 
плавающего биоробота.

«Пока есть мясо, 
полученное с помощью 
биопринтинга, 
невозможно...»
Но есть еще две отрасли, никак не свя-

занные с медициной, где биопринтинг актив-
но внедряется. Это швейное производство 
и гастрономия. Да, в скором будущем мы 
сможем с помощью биопринтеров печатать 
отбивные и кожу для курток. Да что там в 
скором времени — первые такие проекты 
уже существуют.

— Есть компания, которая производит 
фрагменты кожи именно для пошива одеж-
ды. Пока это лишь небольшие кусочки живой 
материи — у принтера маленькая рабочая 
поверхность. Но увеличить ее — лишь вопрос 
времени, — говорит Юсеф Хесуани. 

Программу эту поддерживают «зеленые». 
Еще бы, ведь в этом случае не нужно будет 
убивать животных. Кроме того, для такой кожи 
можно будет задавать характеристики: нужна 
тонкая, лайковая, для перчаток — задаешь 
одну программу для принтера. Нужна толстая 
для ремня — другую. 

А если можно напечатать кожу, можно и 
мясо. Более того, его уже печатают. Год назад 
в Лондоне был съеден первый гамбургер, кот-
лета в котором была создана путем тканевой 
инженерии. 

— Правда, стоила та котлета 300 тысяч 
фунтов. У американцев получилось напечатать 
мясо уже дешевле — за 100 тысяч долларов. 
Пока, правда, есть его сложно — вкус «био-
полуфабрикатов» далек от оригинального. 
Думаю, это происходит потому, что при печати 
использовались только мышечные волокна, а 
вкус мясу придает в том числе и жир.

— Юсеф, мне сейчас 30 лет. Скажите, 
доживу ли я до того времени, когда люди 
будут есть напечатанные на принтере 
котлеты, носить плащи из созданной с 
помощью биоинженерии кожи и менять 
себе органы? 

— На этот счет есть два мнения. Эксперты 
в области биопринтинга говорят, что первые 
органы, которые будут получены методом 
биопечати и пересажены человеку, появятся к 
2030 году. Но есть частное мнение некоторых 
ученых, которые считают, что это произойдет 
значительно раньше. В любом случае мы ви-
дим, что технология не стоит на месте, она 
развивается, появляется все больше ученых, 
занятых в этой сфере. Отрасль очень молодая 
— ей всего-то десять лет. И уже есть первые 
результаты. Это говорит о многом. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

3D-БИОПРИНТИНГ: 
Эксперты говорят, что первые 
органы, которые будут 
получены методом биопечати  
и пересажены человеку, 
появятся к 2030 году

КАК НАПЕЧАТАТЬ 
ЧЕЛОВЕКА БУДУЩЕГО 

КАК В СССР ПЫТАЛИСЬ 
ЭКОНОМИТЬ ТОПЛИВО

Профессор 
Владимир 
Миронов.

Схема процесса биопечати. Белое 
полупрозрачное вещество — это 

подложка из гидрогеля. На нее 
биопринтер помещает сфероиды — 

зеленые «шарики». И так в несколько 
слоев.

Так выглядит 3D-биопринтер.
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Ассоциация российских автомобильных 
дилеров (РОАД) придумала способ заставить 
россиян продавать свои подержанные маши-
ны не друг другу, а через автодилеров.

Глава РОАД Владимир Моженков проинфор-
мировал Минпромторг, что ассоциация подготови-
ла проект радикального реформирования сферы 
торговли подержанными машинами. 

В тучные годы, когда российский авторынок 
рос как на дрожжах, а дилеры делали бешеные 
деньги на торговле новыми машинами, рынок 
подержанного автотранспорта их практически 
не интересовал. Но пришел кризис, торговля но-
выми машинами сдулась, и ситуация поменялась 
радикально: в первом квартале 2015 года было за-
фиксировано всего 384 000 продаж новых машин. 
Зато подержанных за то же время продали почти 
вчетверо больше — 1,1 миллиона штук! 

Сейчас объем российского рынка подержан-
ных авто оценивается примерно в 3 млрд рублей. 
При этом лишь 6% автомобилей с пробегом прода-
ется через автодилеров. Остальные 94% машин б/у 
меняют хозяев, что называется, «из рук в руки». 

Когда человек пытается продать свою по-
держанную машину дилерскому центру, послед-
ний всегда дает за нее цену значительно ниже 
рыночной. Разница между ней и среднерыноч-
ной стоимостью аналогичного авто и составляет 
маржу автодилера. Естественно, большинство 
автовладельцев не желают терять часть выручки, 
отдавая ее автодилерскому предприятию, высту-
пающему в данной ситуации в роли банального 
перекупщика. 

Исключением можно считать схему купли-
продажи по схеме трейд-ин — когда человек отдает 
свою старую машину автодилеру в счет покупки 

у последнего новой. В этом случае граждани-
ну легче согласиться с заниженной оценкой его 
старой машины, поскольку он практически сразу 
пересаживается за руль новенькой. Собственно, 
из трейдиновских машин преимущественно и 
состоит доля дилерских центров на российском 
рынке подержанного автотранспорта. 

В условиях кризиса, когда Минпромторг 
прогнозирует на 2015 год падение продаж новых 
авто на 24%, автодилеры неожиданно осознали: 
три миллиарда на дороге не валяются. И судо-
рожно бросились осваивать ранее игнорируе-
мую ими нишу. Но как загнать толпы частников, 
продающих свои машины друг другу напрямую, 
в объятия дилерских центров, если людям это 
просто невыгодно? 

В РОАД полагают, что придумали способ. 
Глава ассоциации Владимир Моженков расска-
зал «МК», что ее эксперты изучили европейский 
и американский опыт торговли подержанным 
транспортом. И на его основе разработали не-
кую программу реформирования российского 
рынка бэушных авто. Осветить подробности г-н 
Моженков отказался, однако подчеркнул, что за-
прета торговли машинами с рук в предложениях 
РОАД нет. «Это абсурд, никто запрещать людям 
продавать и покупать машины не собирается. Мы 
подготовили проект реформы сектора торговли 
подержанными авто, рассчитанной на 2–5 лет. Речь 
идет о том, чтобы вывести это рынок из полутене-
вого сектора. Чтобы было хорошо и покупателю, и 
автодилеру, и государству», — заявил Владимир 
Моженков. Предполагает ли реформа сделать 
хорошо человеку, продающему свою машину, 
глава РОАД не уточнил. 

Алексей БАТУШЕНКО.

АВТОДИЛЕРОВ ПОТЯНУЛО  
НА СТАРЬЕ И РУХЛЯДЬ

Автоторговцы хотят прибрать к рукам рынок 
подержанных авто при помощи государства
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На большой пресс-конференции, состояв-
шейся в декабре прошлого года, Путин не 
смог ответить на вопрос журналиста о раз-
мере своей зарплаты. «Ее приносят, я скла-

дываю на счет, и все», — сказал президент. Публикация 
деклараций позволила узнать, сколько скопилось на этом 
счету в 2014 году. Всего — 7,6 млн руб. Поскольку других 
доходов, кроме служебного оклада, у ВВП нет, нетрудно 
посчитать его ежемесячный заработок — около 638 тыс. 
руб. С учетом ненормированного рабочего дня, высокой 
психоэмоциональной нагрузки, не говоря уже об ответ-
ственности за всех и вся, получается совсем немного (на-
пример, топ-менеджеры «Роснефти» получают порядка 215 
млн руб., «Газпрома» — 150 млн руб.). Впрочем, раньше 
доходы первых лиц государства были совсем скромными: 
по итогам 2013 года президент и премьер-министр стали 
чуть ли не самыми бедными госслужащими в стране, за-
декларировав 3,6 млн и 4,2 млн руб. соответственно. Чтобы 
восстановить справедливость, Путин в апреле прошлого 
года поднял зарплату себе и Медведеву в 2,65 раза. (На-
помним, что денежное вознаграждение федеральных ми-
нистров и приравненных к ним депутатов и сенаторов по-
вышалось в 2013 и 2014 гг. — последний раз до 420 тыс. 
руб.). 

— Двукратный рост доходов президента связан с увели-
чением заработной платы, других факторов нет, — сообщил 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. Он напомнил, 
что декларация подается по состоянию на 31 декабря 2014 
года. С 1 марта было принято решение о сокращении окладов 
чиновников на 10%. «Эти меры найдут отражение в следую-
щем декларационном периоде», — уточнил Песков. 

Дмитрий Медведев за последний отчетный период за-
работал чуть больше президента — 8,05 млн руб. На первый 
взгляд, это странно: указом 2002 года вознаграждение 
главы государства установлено выше, чем у премьера. 
(Потом эти суммы неоднократно индексировались, при-
чем всегда одинаково.) Пресс-секретарь Медведева На-
талья Тимакова объяснила разницу в доходах первых лиц 

наличием у правительства премиального фонда. «Иными 
словами, премьер получает премии, а президент — нет, — 
прокомментировала она «МК». — Когда Владимир Путин 
был премьером, он тоже получал больше». 

Президентская декларация также опровергает часть 
слухов, которые постоянно курсируют вокруг ВВП. Второй 
год подряд в ней отсутствуют сведения о супруге (год назад 
на прямой линии Путин сказал, что, прежде чем жениться 
самому, ему необходимо устроить личную жизнь Людмилы 
Александровны) и нет данных о несовершеннолетних детях. 
Перечень задекларированного имущества по сравнению с 
прошлым годом не изменился: в нем по-прежнему фигури-
руют земельный участок площадью 1,5 тыс. кв. м, квартира 
площадью 77 кв. м и гараж 18 кв. м. (Ранее уточнялось, это 
имущество было унаследовано от отца, а перерегистрация не 
проводилась.) В пользовании ВВП, как и раньше, находятся 
еще одна квартира (153,7 кв. м) и гараж (18 кв. м). 

Многие члены кремлевской администрации заработали 
существенно больше шефа. Лидером по доходам на сей раз 
оказался начальник Управления президента по социально-
экономическому сотрудничеству со странами СНГ, Абхазией 
и Южной Осетией Олег Говорун, задекларировавший 114 
млн руб. — это примерно в 15 раз больше, чем у Путина. (В 
прошлом году пальма первенства принадлежала полпреду 
в Крымском ФО Олегу Белаванцеву и его 80 млн руб.) На 
втором месте (62,9 млн руб.) — первый замглавы админи-
страции Вячеслав Володин; замыкает тройку секретарь 
Совбеза Николай Патрушев (39,8 млн руб.). Сергей Иванов 
заработал 16,2 млн руб., Алексей Громов — 9,2 млн руб., 
Владислав Сурков — 8,2 млн руб. 

Что касается имущества, то наиболее внушительный 
перечень — у полпреда президента в Сибири Николая Ро-
гожкина. Ему вместе с супругой принадлежат 53 объекта не-
движимости, включая шашлычную, три бани и две конюшни. 
У представителя Путина в Госдуме Гарри Минха — 22 объекта 
недвижимости и две иномарки. В отличие от президента 
члены его администрации являются небольшими поклонни-
ками отечественного автопрома. В опубликованных на сайте 
Кремля декларациях превалируют различные модификации 
«Мерседесов» и «японок», а также Porsche  Cayenne.

По словам Дмитрия Пескова, благосостояние под-
чиненных не вызывает недовольства у Владимира Путина. 
«У всех разное прошлое: кто-то работал в бизнесе, кто-то 
имеет банковские вклады и другие источники дохода. Всех 
равнять под одну гребенку нельзя, главное, чтобы все соот-
ветствовало законодательству и соответствующим образом 
декларировалось», — подчеркнул он. Пресс-секретарь, 
к слову, тоже зарабатывает больше президента: за 2014 
год — 9,1 млн руб. 

Елена ЕГОРОВА.

Много или мало зарабатывают отече-
ственные законодатели? Об этом мо-
жет судить каждый желающий, изучив 
их декларации о доходах. А «МК» спро-
сил о том, как оценивают зарплату в 
Совете Федерации сами сенаторы. По-
интересовались мы и тем, считают ли 
законодатели необходимой деклара-
цию о доходах.  

Для начала — сухие цифры. Валерий По-
номарев из Камчатского края оказался самым 
богатым сенатором по итогам 2014 года. Вместе 
с членами семьи он заработал 372,8 миллиона 
рублей. Если же не считать доходы родствен-
ников, то самый высокий заработок — у  пред-
ставителя от ХМАО Виктора Пичугова: 363,5 
миллиона рублей. Пичугов же владеет и самым 
внушительным автопарком, в который входят 

«Бентли Джи Ти Си Ви8», «Ленд Ровер Дефендер», 
«Майбах 62», «Тойота Лексус LX 570», «Порше 
Кайен S» и  так далее.

Спикер Совета Федерации Валентина Мат-
виенко по прошлогодним доходам оказалась в 
середняках — 160 миллионов рублей. Но боль-
шая часть этой суммы выручена за продажу 
квартиры и машиноместа в Москве. Не будь 
этой сделки, доход спикера составил бы всего 
7,74 миллиона. 

А самой бедной можно было бы назвать 
сенатора от Марий Эл Светлану Солнцеву с до-
ходом менее 620 тысяч рублей, если бы не одно 
обстоятельство: она отработала на Большой 
Дмитровке всего несколько месяцев. Из тех же, 
кто провел в верхней палате весь год, самым 
скромным оказался один из старейшин отече-
ственной политики — бывший председатель 
правительства СССР Николай Рыжков. Он не 
имеет ни личной квартиры, ни автомобиля, а 
заработал в 2014 году 4,4 миллиона.

«МК» спросил у Рыжкова, когда он больше 
зарабатывал: два с лишним десятилетия назад, 
в качестве премьера, или сегодня, в кресле се-
натора? Николай Иванович взял время на раз-
мышление, но так и не ответил.

В числе беднейших сенаторов — и глава 
Комитета СФ по социальной политике Валерий 
Рязанский. Он заработал даже меньше Рыжкова 
— 4,3 миллиона, но имеет побольше недвижи-
мости, машину и лодку. При советской власти 
руководил крупным гостиничным комплексом. 
Когда же Валерий Владимирович получал боль-
ше: будучи руководителем советских времен или 
современным сенатором?

— Я во времена СССР работал сначала глав-
ным инженером, потом стал гендиректором 
гостиничного комплекса. Сейчас я зарабатываю 
примерно так же, как главный инженер той поры 
по покупательной способности. Тут, конечно, 
есть деталь: сегодня цветной телевизор может 
купить каждый пенсионер, а в то время и одной 
зарплаты хорошо оплачиваемого специалиста 

на это могло не хватить… 
Вице-спикер Евгений Бушмин работает в 

Совете Федерации с 2001 года. Когда сенаторы 
зарабатывали больше?

— Благосостояние сенаторов за это время 
в среднем ухудшилось. Но я обращаю внима-
ние — «в среднем». Потому что очень большое 
количество людей с излишним достатком ушло 
из Совета Федерации. В том числе из-за запрета 
законодателям иметь иностранные финансовые 
инструменты, — отвечает Евгений Бушмин. — 
Если же говорить непосредственно о зарплате 
сенатора, то она выросла очень серьезно, почти 
в три раза.

— Насколько серьезно проверяются дан-
ные деклараций о доходах?

— И Совет Федерации, и Госдума, и Адми-
нистрация Президента создают специальные ко-
миссии, которые, взаимодействуя друг с другом, 
проверяют достоверность деклараций.

— Эта работа требует времени, денег на 
оплату труда — а есть ли в ней смысл?

— Самое главное, чтобы у прессы и обще-
ственных организаций был доступ к объективной 
информации о доходах госслужащих. Конечно, 
было бы хорошо, чтобы они имели возможность 
ее проверять на общественных началах. Но та-
ких возможностей у прессы и общественных 
структур нет, поэтому проверкой занимаются 
специальные комиссии, имеющие право на взаи-
модействие с банками и правоохранительными 
структурами.

— Практический смысл деклараций — толь-
ко один: уличить кого-то во вранье. Но мошенник 
на эту удочку не попадется, его этим средством 
не возьмешь, — полагает Валерий Рязанский. 
— Но декларации уже стали элементом пове-
денческой культуры чиновников. Кроме того, 
при подаче декларации требуется вспомнить, 
есть ли у тебя активы за рубежом и совместимо 
ли это со статусом сенатора.

Михаил ЗУБОВ.

СЕНАТОРЫ СТАЛИ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ МЕНЬШЕ
Самым бедным членом Совета Федерации 
оказался бывший председатель правительства

Декларации депутатов Мосгордумы 
выглядят весьма разношерстно. Если 
в предыдущем созыве каждый слуга 
народа зарабатывал в год примерно 
одинаково (по 3–6 миллионов рублей) 
и судить об истинном благосостоянии 
семьи можно было разве что по зара-
боткам их супругов, то теперь ситуация 
поменялась. Половина депутатов ны-
нешней МГД работают на освобожден-
ной основе, то есть вполне официально 
могут подрабатывать на стороне. Поэ-
тому и доходы слуг народа варьируют-
ся от 175 тысяч до 196,7 млн рублей.

Начнем с самых богатых. Топ депутатов 
столичного парламента за 2014 год возглавил 
слуга народа от партии ЛДПР Михаил Балакин, 
который по совместительству председатель-
ствует в совете директоров ЗАО «СУ-155». Он 
заработал 196,7 млн руб. Кроме того, господину 
Балакину принадлежат четырехкомнатная квар-
тира, жилой дом, автомобиль BMW, автоприцеп, 
три моторные лодки и квадрогидроцикл. Он 
также арендует один земельный и один лесной 
(!) участок. А у его супруги есть еще квартира, 
три машино-места и три автомобиля — М408,   
«Рейндж Ровер» и «Инфинити». 

На втором месте по доходам в 2014 
году среди депутатов Мосгордумы — глава 
совета директоров ОАО «Группа компаний 
ПИК» Павел Поселенов («Единая Россия»), 
который сумел заработать 109,8 млн руб. 
Кроме того, он «засветил» 6 автомобилей 
в собственности: «Мерседес-Бенц CLS 500 
4MATIC», электромобиль Tesla s Motors Model, 
«Мерседес-Бенц CLS 250 BLUETEC», «Ауди 
A4», «Ленд Ровер Рейндж Ровер EVOQUE» и 
«Тойота Королла». Под них у него, кстати, всего 
два машиноместа.

Если говорить о недвижимости, то, напри-
мер, депутат Александр Сметанов задеклариро-
вал 6 квартир, которые имеет в собственности. 
А вот его коллега единоросс Кирилл Щитов пару 
лет назад не постеснялся продекларировать 
пятикомнатную двухуровневую квартиру. Но в 
этом году его недвижимость «усохла» до квар-
тиры (да и то не его, а супруги) общей площа-
дью 64 квадратных метра! Коммунист Николай 
Губенко тоже живет в квартире супруги, которая 
за прошлый год заработала 455 тысяч рублей 
(а он — чуть больше 10 миллионов, что на 24% 
больше, чем в прошлом году). 

Негусто зарабатывает председатель МГД 

Алексей Шапошников — 2,671 млн руб. При 
этом в его собственности находится квартира 
площадью 269,5 кв. м и одно машино-место, а 
также в безвозмездном пользовании имеется 
коттедж площадью 277,7 кв. м. А вот бывший спи-
кер МГД Владимир Платонов за год заработал 
7,7 миллиона рублей и имеет в собственности 
«Мерседес-Бенц 350 4MATIC».

Известная исполнительница народной 
песни и ныне депутат Мосгордумы Надежда 
Бабкина, похоже, единственная призналась в 
наличии недвижимости за рубежом. Она вообще 
ничего не скрыла от избирателей — ни пяти 
земельных участков площадью от 1000 до 1500 
квадратных метров; ни трех жилых домов (один 
в России и еще два — на курортах в Болгарии), 
ни полутора квартир, а также гаража и бани. 
Кроме того, у певицы есть «Мерседес-Бенц», 
а за прошлый год она заработала больше 16,5 
миллиона рублей.

Рейтинг заработков супруг депутатов вы-
глядит так. Больше всех в прошлом году зара-
ботала супруга представителя группы компаний 
«Пионер» Олега Сороки («Единая Россия») — поч-
ти 66 миллионов рублей (в то время как ее муж 
— 55 миллионов, с которыми он замкнул тройку 
лидеров самых богатых депутатов МГД). Жена 
депутата, ректора ВШЭ Ярослава Кузьминова 
немного отстала со своим годовым доходом в 
почти 22 миллиона рублей. Но все же главный 
добытчик в этой семье — муж. Его заработки 
достигли в 2014 году 45 миллионов. Своей ма-
шины у депутата при этом нет, зато жена ездит 
на «Ягуар S-TYPE». 

А вот самая бедная жена — у депутата-
единоросса Александра Милявского. Дама за-
работала за год всего 282 рубля, что, впрочем, 
не мешает ей быть собственницей двух квартир 
(одна из которых — больше 370 кв. м) и одного 
нежилого помещения. 

Внук Геннадия Зюганова, депутат МГД и 
тоже коммунист Леонид Зюганов беден как цер-
ковная мышь — всего 1,8 млн в год и четверть 
доли в четырехкомнатной квартире. Николай 
Зубрилин из КПРФ заработал 479,4 тыс. руб., а 
Елена Шувалова, также от КПРФ, — 1,2 млн руб. 
Но самый низкий доход задекларировал депутат 
от фракции «Родина» Андрей Шибаев — всего 
175 тыс. руб. в год. Впрочем, столь скудный 
заработок не мешает депутату владеть двумя 
приличными авто: «Опель Вектра» и «Тойота 
Ленд Крузер Прадо 150».

Екатерина ПИЧУГИНА.

НАДЕЖДА БАБКИНА НЕ СКРЫВАЕТ 
ДОМА В БОЛГАРИИ

МИНИСТРЫ 
ПОГНАЛИСЬ 
ЗА НИЗКИМ 
ДОХОДОМ

Из опубликованных деклараций о до-
ходах за 2014 год следует, что многие 
недавние безоговорочные лидеры спи-
ска «кому на Руси жить хорошо» сильно 
сдали свои позиции. Рейтинг «обнища-
ния» возглавил Игорь Шувалов, чьи до-
ходы за год упали в 26 раз, до 9,2 млн 
рублей. Эксперты объясняют резкое 
падение доходов с общей кризисной 
ситуацией на рынке, значительным 
удешевлением отечественных акти-
вов и непрозрачностью структуры соб-
ственности. 

Первый вице-премьер Игорь Шувалов, не-
сколько лет подряд входивший в пятерку членов 
кабинета министров с самым высоким уровнем 
дохода (240 млн рублей по итогам 2013 года), в 
этот раз задекларировал гораздо меньше. Его 
доход упал в 26 раз, а у супруги — в 5,5 раза. 
Тем не менее она занимает четвертое место в 
списке самых богатых жен правительственных 
чиновников. 

В 2014 году Шувалов, как законопослуш-
ный чиновник, ликвидировал все зарубежные 
компании, принадлежащие ему и супруге, одно-
временно переведя капиталы в Россию. При 
этом в собственности Шуваловых в прошлом 
году появилось больше недвижимости. Если в 
2013-м семья совместно владела лишь одной 
квартирой в 108 кв. м, то теперь уже тремя — к 
предыдущей собственности добавились квар-
тиры площадью 73 и 115 кв. м. По найму за Шу-
валовой по-прежнему значится дом в России 
площадью 4,2 тыс. кв. м, служебное жилье в 
175,7 кв. м, квартира в Великобритании в 483 
кв. м и жилой дом в Австрии почти 1,5 тыс. кв. м 
(иностранную недвижимость чиновники могут 
иметь. — «МК»).

Ранее Игорь Шувалов говорил, что осу-
ществляет инвестиции через механизм дове-
рительного управления — аналог зарубежного 

«слепого» траста, который хорошо зарекомен-
довал себя в Европе и США при переходе биз-
несменов во властные структуры. Бенефициар 
«слепого» траста не может определять его инве-
стиционную политику, получать какую-либо ин-
формацию об инвестициях кроме отчета о при-
были или убытках один раз в год. Управляющий 
не должен быть аффилирован с бенефициаром, 
в том числе вести совместный бизнес. 

Если сравнивать данные за два истекших 
года, то кошельки «похудели» у двух других вице-
премьеров: Дмитрия Козака, заработавшего 
в 8 раз меньше — 5,9 млн рублей, и Дмитрия 
Рогозина, чьи доходы упали на 3 млн, до 6,2 
млн рублей.

Для некоторых сенаторов 2014 год также 
был не слишком удачным. Представитель Чу-
котки Ефим Малкин в 2013 году задекларировал 
рекордные 981,5 млн рублей дохода, а в 2014 
году — только 61,3 млн, то есть в 16 раз меньше. 
Правда, в собственности Малкина по-прежнему 
находится дорогая зарубежная недвижимость. 
Еще один сенатор-миллиардер Сулейман Ке-
римов (его состояние на конец прошлого года, 
по данным журнала Forbs, оценивалось в $6,9 
млрд) задекларировал всего 109,6 млн рублей 
годового дохода. Доход супруги Керимова — 
всего 908 тыс. рублей. Да и недвижимости у 
этой четы «кот наплакал». Однако при этом Су-
лейману Керимову принадлежит 40% в крупной 
российской золотодобывающей компании. Плюс 
до недавнего времени он был совладельцем 
«Уралкалия» и ряда других активов.

«Вообще это смешно, — считает директор 
по развития QB Finance Маргарита Горшенева. — 
Выходит, декларация о доходах — далеко не са-
мый совершенный механизм демонстрирования 
финансовых возможностей госслужащих, сена-
торов, депутатов. Очевидно, реальный уровень 
благосостояния того же Сулеймана Керимова не 
соответствует заявленному, хотя формально он 
наверняка выполняет все требования закона. У 
тех, кого в России принято называть олигархами, 
всегда была запутана структура собственности. 
Так повелось с 1990-х годов. Перевод активов 
на зарубежные компании, за которыми не видно 
конечных бенефициаров, — это попытка за-
щитить свой капитал от рейдерства, произвола 
чиновников и правоохранительных органов. 
Кроме того, многие считают британское право 
более надежным и справедливым. Некоторые 
предприниматели используют офшоры для 
оптимизации налогов.

Впрочем, снижение доходности может быть 
связано с общей кризисной ситуацией на рынке: 
значительным удешевлением отечественных ак-
тивов, включая падение котировок ценных бумаг 
компаний, а также отказом от распределения 
прибылей с их коммерческой деятельности. 
Я думаю, все это в полной мере относится к 
Игорю Шувалову».

Леонид БЕРРЕС.

ЧИНОВНИКИ ЗАДЕКЛАРИРОВАЛИ 
СВОЮ БЕДНОСТЬ

Первый вице-премьер 
Шувалов заработал  
в 26 раз меньше, чем в 
прошлом году

Самый богатый 
депутат 

Мосгордумы 
получает в 1124 

раза больше 
самого бедного

Дмитрий Медведев не только глава 
правительства, но и глава семьи, и ее 

единственный кормилец. Светлана Медведева 
не задекларировала никаких доходов.

Валерий Пономарев — самый 
богатый. 

Николай Рыжков — самый известный 
и самый бедный.

Жены чиновников 
зарабатывают в разы больше 
своих мужей

Хлопонины 288,8 млн руб.

Абызовы 230 млн руб. 

Трутневы 179,6 млн руб.

Самые богатые министерские семьи

ТАЙНА 
ПРЕМЬЕРСКОЙ 
ПРЕМИИ

Правительство отчиталось о дохо-
дах за 2014 год. Согласно им, че-
тыре министра заработали более 
100 млн рублей, тогда как у двоих 
их коллег доходы не превысили и 5 
млн рублей.

По итогам 2014 года самым богатым 
членом правительства стал вице-премьер 
Александр Хлопонин, заработавший более 
280 млн рублей. Годом ранее его доход 
достигал 66,5 млн рублей. Впрочем, по-
чему выросли доходы Хлопонина не ясно. 
В декларации не отражены существенные 
изменения в движимом и недвижимом 
имуществе. Так, из декларации 2013 года 
у Хлопонина пропал земельный участок в 
105 кв. м. для индивидуального жилищного 
строительства, но зато появился дачный 
земельный участок в 720 кв. м.

Таким образом заместитель пред-
седателя правительства обогнал лидера 

прошлого года Михаила Абызова. По дан-
ным декларации о доходах за 2013 год, 
министр «открытого правительства» за-
работал почти 283 млн рублей. В 2014 же 
году его кошелек «похудел» на 62 млн. 

Впрочем, он не один такой. Из «гонки» 
самых богатых министров выбыл первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. В 2014 году 
его доход составил 9,2 млн рублей против 
241 млн в 2013-м. Заметно меньшую сумму 
задекларировала и супруга Шувалова. Ее 
заработок сократился с 237 млн рублей до 
42 млн рублей. 

«Сейчас наблюдается тенденция к 
уменьшению доходов среди членов прави-
тельства. Еще в прошлом году была дана 
негласная установка их снижать, чтобы не 
раздражать население. Скорее всего, все 
идет к тому, что в ближайшие годы мы уви-
дим гонку за самый низкий годовой доход 
среди чиновников. И это коснется не только 
министров, но и всех государственных 

служащих высшего уровня», — комменти-
рует «МК» партнер группы компаний vvCube 
Вадим Ткаченко.

Так, меньше всех в правительстве в 
прошлом году заработал глава Министер-
ства сельского хозяйства Николай Федо-
ров с доходом в 4,5 млн рублей. Недалеко 
от него ушел и глава Минсвязи Николай 
Никифоров — 4,9 млн рублей. 

Между тем среди жен членов пра-
вительства больше всех за прошлый год 
получила супруга вице-премьера Сергея 
Приходько — 119,5 млн рублей. На втором 
месте оказалась жена министра культуры 
Мединского с доходом 82,3 млн рублей. 
Тройку лидеров замыкает супруга за-
местителя председателя правительства 
Дворковича с 49,8 млн рублей. При этом, 
согласно декларации, Светлана Медве-
дева не заработала в прошлом году ни 
копейки.

Ирина БАДМАЕВА.
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ФИО Должность Доход Недвижимость Транспорт

Хлопонин А.Г. Заместитель предсе-
дателя  правительства

280,6 млн руб квартира 132,90  кв. м, 
земельные участки в 
РФ и Италии

а/м Бентли ArnAgE
а/м Ягуар-Даймлер
а/м Мерседес-Бенц СL 65 
AMg
Автоприцеп Shorelandr 
PWC-1000

Абызов М.А. Министр РФ 222 млн руб. квартира 135,4 кв. м,
квартира 341 кв. м в 
Великобритании,
квартира 317,90 кв. м,
квартира 85,10 кв. м

а/м Мерседес-Бенц 
SL55AMg
а/м Мерседес-Бенц  
S500
прицеп 829432
мотоцикл Харлей  
Дэвидсон
мотоцикл БМВ
мотоцикл Дукатти
мотоцикл Ямаха YZF-r1
мотоцикл Дукатти 1199 
Panigale

Трутнев Ю.П. Заместитель предсе-
дателя правительства

179 млн руб. 2 жилых дома:
345,60 и 170,80 кв. м

а/м БМВ Х6
а/м Ниссан Патрол
а/м Порше Кайен
а/м Мерседес-Бенц
квадроцикл
снегоход
автоприцеп

Самые богатые супруги министров

Приходько Н.С. супруга зампредседа-
теля правительства

119,4 млн руб. 1 земельный участок,
3 квартиры:
227,5 кв. м, 130,3 кв. м и 
142,3 кв. м

а/м Мерседес-Бенц 200
а/м Ауди А6
а/м Мерседес-Бенц S500

Мединская М.О. супруга министра 
культуры

82,3 млн руб. квартира 229,7 кв. м а/м БМВ Х3
а/м ГАЗ М-20

Дворкович З.Х. супруга зампредседа-
теля правительства

49,8 млн руб. 4 квартиры: 120,4 кв. м, 
78,70 кв. м, 78,50 кв. м, 
68,3 кв. м

а/м Лексус rX 330
а/м Лексус LX 570

Самые богатые министры

Самый 
богатый в 

правительстве 
Александр 
Хлопонин.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мемуары. 4. Практик. 10. Рандеву. 11. Степлер. 13. Двор. 14. Ниша. 15. 
Канделябр. 16. Лысина. 18. Ампула. 20. Патефон. 22. Фокусник. 23. Невестка. 24. Авантюра. 27. 
Амнистия. 30. Ресница. 32. Лобзик. 34. Валюта. 35. Утомление. 36. Изюм. 38. Сито. 39. Дырокол. 
40. Тефтеля. 41. Яркость. 42. Глухота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Миндаль. 2. Удар. 3. Редька. 5. Рапира. 6. Крен. 7. Караван. 8. Мундштук. 9. 
Ксилофон. 10. Родство. 12. Рисунок. 17. Наручники. 19. Медсестра. 20. Пеньюар. 21. Новинка. 
25. Верблюд. 26. Ансамбль. 27. Алименты. 28. Иллюзия. 29. Алхимия. 31. Каторга. 33. Курорт. 
34. Вертел. 37. Мыло. 38. Слух.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ тамада-Ника.рф 
т. 8-968-955-88-97

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

 переезды. Дешево 
т. 8-495-225-54-71

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы,
пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ КМ, ПП3,
микросхемы. 
т. (499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55
❑ расслабление 

т. 8-915-051-04-21
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых 

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых

г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабляющий
релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ подадим нищим
на ступенях часовни  
Иверской Божьей Матери 
22 апреля

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93

 отдых 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-963-969-71-77

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приятель, размышляющий о смысле жизни. 4. Основа компромисса. 
10. Искушение, перед которым трудно устоять. 11. Лесник, избегающий человеческого общества. 
13. Вторые «глаза» плохо видящей бабушки. 14. Швейцарский эталон надежности. 15. Профессия 
героя Андрея Миронова в фильме «Три плюс два». 16. Конфетка с названием «вырви зуб». 18. Самая 
популярная настольная игра у пенсионеров из соседних домов. 20. Нищий красавец, которого со-
держит богатая любовница. 22. Нордический, выдержанный у Штирлица. 23. Насморк и чихание, 
вызванные тополиным пухом. 24. Любитель, занимающийся наукой или искусством забавы ради. 
27. Остряк «без специального образования». 30. «Банкет» в лавре. 32. Специалист по обработке 
дерева и изготовлению изделий из него. 34. Судья, зафиксировавший нокаут. 35. Иносказание в 
басне. 36. Этаж, где расположилась заводская администрация. 38. Ящик для бюллетеней. 39. Ка-
лендула с «маникюрным» названием. 40. Самое ровное место российских дорог, согласно шутке. 
41. Кремлевские часы. 42. Подвал, где люди спасаются от обстрелов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фигурист, которому все пророчат победу на соревнованиях. 2. «Наряд» 
для голых стен. 3. Оцепление бандитского логова. 5. Официант на «Титанике». 6. Легкая травма 
человека, ударившегося о дверной косяк. 7. Смешная байка про чукчу и геолога. 8. Внутреннее 
убранство квартиры. 9. Золотое копытце жадного раджи в мультфильме. 10. «Волшебница» в руках 
Паганини. 12. Гангстер на сицилийский лад. 17. Легкая рать, к которой принадлежали гусары и уланы. 
19. Талант шутника, сыплющего отточенными перлами. 20. Театральное «междудействие». 21. Со-
леные «макаронины» к чаю. 25. Дуб с богатырской статью. 26. Драма с очень печальным финалом. 
27. «Триколор», на который смотрят водители и пешеходы. 28. Объединение историков в стенах 
института. 29. Ручка, «отвалившаяся» от кружки. 31. Огромная статья расходов семьи, которая 
любит вкусно и много поесть. 33. Доклад на военный лад. 34. Дичь в меню буржуя. 37. Восточный 
диван, который низок и широк. 38. Меховые сапоги для очень холодного климата.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Аэропорт», ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «СИТИСТОР»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Нежинская, д. 11,  
у к/т «Планета»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
17 апреля с 8.00 до 15.00
18 апреля с 10.00 до 16.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское ш., вл. 118, у м-на «Пятерочка»
р-н Свиблово, ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское ш., д. 82,  
у к/т «Ереван»
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
20 и 21 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Улица Подбельского», Открытое шоссе, д. 9, 
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»,

р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 16, 
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
22 и 23 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»,
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит», 
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
24 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5, 
м. «Динамо», южный выход,
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7, 
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Приглашаем всех выгодно подписаться на «МК» в редакционных подписных пунктах: 
«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 570 рублей;

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 650 рублей.
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«Ну что, пришла писать очередное гов-
но?» — спрашивает меня режиссер Бо-
рис Мильграм. И это вместо «здрасьте». 
С такой оптимистической ноты начи-
нается наше знакомство с его спекта-
клем «8 женщин», который он привез 
на «Золотую маску» из Перми (театр 
«Театр-театр»). Уже после первого акта 
обозреватели «МК» недоумевали: как 
вообще такое произведение могло по-
пасть на национальную премию, и аж 
в семи номинациях? Впрочем, на «Ма-
ске» и не такое случалось.

Напомним, что режиссер Мильграм в свое 
время успел поработать министром культуры 
Пермского края и, похоже, не оставил чинов-
ничьих замашек давать указания даже не под-
чиненным — что писать: говно или панегирик? 
С конкретными пожеланиями отправляемся на 
просторную сцену «Театриума на Серпуховке», 
где и дают мюзикл «8 женщин» по пьесе 1961 
года Робера Тома. Зрители больше знают ее 
по музыкальной киноверсии, снятой Франсуа 
Озоном в 2002-м (изящное детективное рассле-
дование с роскошными музыкальными номера-
ми). Прямо на сцене установлены зрительские 
трибуны (300 мест). Здесь же оркестр и восемь 
артисток разыгрывают, как им кажется, черную 
комедию, в которой глава семейства в финале 
стреляется, узнав истинное отношение к себе 
близких — жены, дочерей, тещи, сестры, в том 
числе прислуги. Зрители еще не догадываются, 
что пермский режиссер своим финалом полно-
стью изменил первоисточник. Радикальный 
прием не мог не отразиться на жанре спектакля, 
оказавшемся совершенно неопределимым.

Все оркестранты — в белых платьях, вклю-
чая мужчин. Будет что-то из «В джазе только 
девушки»? Но ожидания трансформаций не 
оправдываются ни в первом акте, ни во втором. 
Музыканты, переодетые тетеньками (платья их 
кургузы от некачественного пошива), в белых 
париках играют, немного ходят средь героинь, 
но… прикол не работает. Во втором акте оркестр 
переоденут в классический черно-белый прикид 
и вообще сошлют на край сцены.

Ни для кого не новость, что мюзикл — это 
музыка. Для пермского театра ее сочинил Вита-
лий Истомин. Все попытки раскопать творческое 
прошлое композитора успехом не увенчалась: 
какую консерваторию окончил, писал ли раньше 
музыку для театра — тайна. Известно лишь, что 
сочинял для популярных телесериалов: «Алба-
нец», «Менты», «Профиль убийцы»… Похоже, «8 
женщин» — его театральный дебют, и, как это 
часто бывает с неофитами, композитор решил 
показать все, на что он способен. Здесь живой 
оркестр, ритм-секция с электроконтрабасом, 
клавишами и перкуссией. Музыканты играют по 
группам и тутти, много соло. Немыслимо эклек-
тична палитра жанров: блюз, соул, госпел, рок-

энд-блюз, французский шансон, оперная ария. 
Танго и вальс — самое простенькое, что влито 
в этот коктейль. К слову, недавно Москве был 
явлен питерский мюзикл «Мастер и Маргарита», 
над которым трудились шесть композиторов, а в 
пермских «8 женщинах» кажется, что их не менее 
16 — по паре на каждую героиню. Но в конце 
концов не так уж важно количество, лишь бы 
было качество. Увы, на «8 женщин» — ни одного 
шлягера. Может быть, поэтому композитор Ис-
томин заслуженно не попал в число номинантов 
на «ЗМ». Как совершенно незаслуженно не попал 
туда руководитель оркестра Петр Юрков (стоит 
отметить и достойную работу звуковиков: баланс 
выстроен грамотно). Зато в номинантах числят-
ся сам режиссер, два художника (декоратор и 
по костюмам) и четыре актрисы. А вот с этого 
места — поподробнее.

если принять на веру факт, что на нацио-
нальную премию выдвигаются действительно 
достижения театрального сезона — то, что по-
ражает, удивляет и даже ошарашивает, а также 
убеждает в том, что прежде ничего подобного 

не было, — то мюзикл из Перми «8 женщин» 
вызывает и вопросы, и, простите, подозрение. 
Либо в некомпетентности экспертов (что не 
в первой) , либо в излишней лояльности к от-
дельным персонам. если сценографию Виктора 
Шилькрота (одна кирпичная стенка, одна лест-
ница, одно красное авто и наивная анимация, 
вдруг появившаяся на стене во втором акте) еще 
можно обсудить с точки зрения рационального 
использования сцены, то костюмы Ирэн Бе-
лоусовой… Тут разводим руками: в шелковых 
платьях (скорее всего, эрзац) преимущественно 
красного цвета нет ни стилизации под время (а 
какое оно?), ни вкуса. есть ощущение нехватки 
денег в провинциальном театре, которому хоть 
как-то надо выйти из положения, представляя 
у себя в глубинке жизнь буржуа. Хотя Пермь 
вовсе не глубинка, а достаточно продвинутый 
в культурном отношении регион.

Четыре актрисы из восьми претендуют на 
«ЗМ». Вопрос: по игре или вокалу? В первом акте, 
как и у Озона, каждая из эксцентричных дам в ко-
стюмах с элементами красного исполнила свой 
номер и сделала это как смогла — прокричала, 
промурлыкала, проскандировала или довольно 
фальшиво спародировала. есть еще вопрос: по-
чему именно эту, а не другую четверку выдвинули 
на «Маску»? если у Ирины Максимкиной (Луиза) 
и Эвы Мильграм (Катрин) есть дополнительные 
бонусы в виде родственных отношений с ре-
жиссером спектакля (жена и дочь, и их работы 

не хуже и не лучше других), то отчего эксперты 
предпочли Марию Полыгалову (Огюстина) и 
Ольгу Пудову (Шанель) Анне Сырчиковой (Пье-
ретта)? Она — единственная по-настоящему 
поющая артистка в этом октете, для которой 
Истомин сочинил, пожалуй, самый интересный, 
реально мюзикловый номер. Может, оттого, что 
накладной увесистый зад Пудовой и странный 
выговор (а-ля Одесса) Полыгаловой оказались 
органичнее для спектакля, построенного на 
гротесковых штампах и стремлении во что бы 
то ни стало рассмешить публику.

И совсем непонятно, какие задачи ста-
вил перед актрисами режиссер. Поначалу на-
блюдалась коллективная попытка играть шар-
жированную комедию, точно отталкиваясь от 
собственного названия «Театр-театр», где мы 
наблюдали комедию-комедию, роли-роли, 
жесты-жесты, реплики-реплики. Короче, мало 
не показалось. Ансамбля, чем сильна комедия, 
режиссер не сложил: сидя в машине, артистки 
явно скучают и ждут окончания чужой реплики, 
чтобы начать свою.

Во втором акте ревю сменилось мюзиклом, 
песни — дуэтами. Музыкальной драматургии 
это не прибавило — номера так и остались от-
дельными номерами. И хотя героини немного 
покружились в вальсе, это тоже мало что изме-
нило, все уже и так поняли: «у нас главное — не 
танец, у нас главное — песня».

Заключительный ансамбль на финал… Фи-
нал окончательно всех запутал, особенно тех, 
кто прекрасно помнил фильм Озона, но не читал 
пьесу Тома. В черной комедии герой, узнав под-
ноготную семьи, застрелился (под занавес пьесы 
и фильма слышен выстрел). Мильграм решил не 
расстраивать публику, а устами младшей доче-
ри сообщил, что «папа исчез». Куда? Неважно. 
Режиссер повернул ситуацию так, будто все эти 
восемь чудовищ — суть одна, и без такой гадины 
мужчина ну никак не может жить. Где логика? За-
чем тогда весь сыр-бор? И тогда почему исчез? 
Как минимум этот «самоубийца» должен был 
картинно выйти к своим любимым барышням 
в красном и завалить красный автомобиль, в 
котором они сидели почему-то в виде невест, 
красными розами. Несмотря на то что по ходу 
действия каждая настойчиво сообщала залу, 
что весь двор завален снегом. В первоисточнике 
действительно веселая семейка готовится к 
встрече Рождества, и служанка с негритянским 
задом устанавливает елку.

Так вот, музыкальный ансамбль на финал 
тоже не потянул — оказался крайне банальным 
и напоминающим… Как ни странно, на нем же 
построили бисовку, что как раз не соответствует 
канонам жанра: для бисовки выбирают самую 
«забойную» и хитовую тему из середины шоу. 
Но таковой у «8 женщин» не нашлось.

Марина РАЙКИНА,
Екатерина КРЕТОВА.

ОДИН ПРОВАЛ

НА «ВОСЕМЬ ЖЕНЩИН»
На «Золотой маске» 
режиссеры стали 
заказывать на себя 
рецензии

Печальная новость пришла из США: в 
Бостоне на 78-м году жизни скончался 
Натан Шлезингер. Он был первым, кто 
в эпоху перестройки познакомил Аме-
рику с русским театром. Пионер про-
дюсерского движения, трогательным 
и романтичным он оставался до конца 
своих дней.

Умер за океаном, а в России оплакивают его 
многие. Потому что редкой личностью он был в 
цехе продюсеров. Алиса Фрейндлих, Николай 
Караченцов, Инна Чурикова, Олег Басилашвили, 
а также Иннокентий Смоктуновский и Владис-
лав Стржельчик, которых, увы, нет, говорили о 
Натане Шлезингере всегда как бы на высокой 
ноте. Он любил артистов, любил не на словах 
— на деле: всегда хорошие гонорары, перво-
классные отели, душевное отношение. Многих 
из наших поначалу удивляло, что он работал 
без контракта, что называется, на доверии. Но 
убеждались каждый раз: слово для него всегда 
дороже любой бумаги.

Прошлым летом в Бостоне я его спросила: 
«Натан Борисович, как можно в Америке, в этом 
королевстве бизнеса, работать без контракта?» 
И он ответил весьма неожиданно:

— Знаешь, я был гражданином США, но 
с психологией советского человека. В СССР 
у меня было полно друзей, у них были разные 
характеры, свои тараканы у каждого, но… Слово 
для нас было дороже, чем контракт. Мне в голову 
не приходило с артистами чего-то подписывать 
— я договаривался на словах. Это потом стал 
нарываться…

Когда-то в СССР он был знаменитым фо-
торепортером, имел эксклюзивное право на 
съемку кинозвезд, приезжавших на Московский 
кинофестиваль. его фотопортреты, в основном 
черно-белые, — изящная графика: любил играть 
светом и тенью. Но главное — умел поймать 
характер, редкую особенность артиста. Он мог 
бы сделать карьеру и в fashion-show, считал-
ся лучшим модным фотографом в Доме моды 
Славы Зайцева, но… В 78-м году эмигрировал 
в США, чтобы воссоединиться с родителями, и 
как истинно талантливый человек быстро на-
шел себя. Сначала в фотографии (рекламные 
компании постоянно заказывали ему работу), 
а потом — на ниве театра.

Именно за океаном Натан Шлезингер по-
нял, что театр — это та территория, которую он 
искал, может быть, всю жизнь. Не задумываясь, 
он, не имеющий никакого продюсерского об-
разования, с головой кинулся в театральное 
дело. Стоит признать, что и время, и события, 
произошедшие в России в конце 80-х, помогали 

ему. Мир открывал доселе закрытую Россию; 
Россия открывала для себя мир. Натан Шле-
зингер активно участвовал в этом культурно-
историческом процессе.

Рисковал он? Безусловно, даже тогда, когда 
в первый раз привез звезд — Алису Фрейндлих 
и Владислава Стржельчика. Соотечественники 
в американских городах изголодались по своим 
артистам, но и американская театральная пу-
блика пошла на них. Дальше были ленкомовцы, 
мхатовцы со своими спектаклями. Как деловой 
человек, Шлезингер сам стал вкладывать деньги 
в производство. Самый удачный его проект — 
«Калифорнийская сюита» на двоих, но каких! 
Фрейндлих и Басилашвили: на какую бы сцену 

они ни выходили, какая бы публика ни собира-
лась в зале — везде успех. С Аллой Сигаловой 
сделал балетный спектакль «Грезы любви»…

В нем удивительным образом уживались 
бизнесмен и мечтательный романтик. Причем 
приоритет первого над вторым был совсем не 
обязателен. Натан до последнего мечтал сделать 
новый проект для Алисы, которую он обожал, 
для Нонны Гришаевой, которой восхищался. 
Готов был рисковать деньгами, лишь бы соз-
дать идеальные условия для репетиций, и не в 
России, а в США.

Казалось, для него не существует препят-
ствий: подумаешь, заболел, ну, подумаешь, 
отняли почку, и через день нужно ездить на 
диализ… Он прилетал в Москву, в какой-нибудь 
клинике быстро договаривался о диализе — и 
продолжал как ни в чем не бывало выстраивать 
свои театральные замки. Для него счастьем 
было прийти за кулисы театра «Маджестик», 

где прошлым летом на гастролях играл своего 
роскошного «Онегина» Вахтанговский театр, 
— это был его мир, волшебством которого он 
остался очарован, несмотря ни на что.

О чем он думал в тот момент? Считал ли 
свое театральное предприятие удачным? Он 
задумался, когда я его об этом спросила.

— Удача?.. Я действительно не могу от-
ветить: никогда не анализировал. Могу одно 
сказать: в конце спектаклей я всегда стоял возле 
дверей и смотрел, как люди аплодируют и за-
валивают Алису цветами. А в балете… Там была 
«Элегия» Массне — у меня на глазах выступали 
слезы. Я не такой уж большой бизнесмен. Я толь-
ко знал, что главное — получать удовольствие 
и не быть в убытке.

Последний год для Натана, такого всегда 
активного и неутомимого, оказался очень тяже-
лым. С осени он находился в больнице, семья 
была всегда рядом — жена Люся, дочь Галина 
с детьми, сын Алексей. Когда врачи поняли, 
что болезнь не победить, они предложили от-
ключить его от всех аппаратов. Натан подумал и 
отказался — не хотел, чтобы его самые близкие 
жили с чувством вины. Он сам чувствовал свою 
вину перед ними.

Марина РАЙКИНА.

Натан Шлезингер 
до последнего мечтал 
сделать новый 
спектакль для Алисы 
Фрейндлих

ТЕАТР ОСТАЛСЯ БЕЗ МЕЦЕНАТА

Натан Шлезингер с модельером 
Славой Зайцевым.
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Баскетбол

Наш человек в НБА Тимофей Мозгов в 
эксклюзивном интервью «МК» подводит итоги 
регулярного чемпионата и собственной игры 
в Кливленде.

Вслед за подвигами наших хоккеистов за 
океаном мы уже, что приятно, стали привыкать 
к хорошим заголовкам местной прессы, посвя-
щенной российским баскетболистам. Громкий 
переход форварда сборной России Тимофея 
Мозгова в клуб «Кливленд Кавальерс» не мог 
остаться незамеченным — в итоге баскетболист 
выдал классную серию игр. А то, что в звездной 
компании он не затеряется, — доказал сразу. Как 
это было — узнаем у самого Тимофея. 

— Близится к концу регулярный сезон в 
НБА. Вы выдали несколько блестящих матчей 
и установили личные рекорды. Как оцените 
для себя переход в «Кливленд»? 

— Ну, рекорды для меня точно не самоцель. 
Хочется много играть и приносить команде как 
можно больше пользы. Здесь все работают на 
одну общую идею — коллективную победу. Каждый 
винтик механизма настроен под это. Соответ-
ственно, и мой приход также был ориентирован 
на то, чтобы усилить возможности «Кавс» (так 
для краткости называют клуб. — «МК»). Мы по-
добрались к плей-офф в хорошей форме и на 
хороших турнирных позициях, единым коллекти-
вом преодолевая различные трудности. Понятно, 
что радоваться еще рано. И мы готовы к тому, 

что совсем скоро начнется самая лакомая часть 
сезона, и это будет несколько другой баскетбол. 
Вот там и подведем итоги. Будет видно, как мы 
поработали в «регулярке». 

— Расскажите о самой процедуре перехо-
да. Как это происходит в США и насколько лег-
ко адаптироваться самому баскетболисту? 

— Если в двух словах, то игрок выполняет 
свою работу — играет в баскетбол, а его агенты и 
клубный менеджмент — свою: ведут переговоры и 
строят коллективы. Соответственно, по ходу сезона 
случаются обмены. Как было и в моем случае. Ну что 
же — это тоже часть работы. До меня, разумеется, 
доходили слухи о том, что «Кливленд» проявляет 
ко мне интерес, сделал предложение «Денверу» и 
т.п. Но до самого последнего момента я старался 
не обращать на эти слухи никакого внимания: таких 
обсуждений в профессиональном спорте много, 
и далеко не все они заканчиваются реальными 
переходами. Когда же факт обмена состоялся — 
просто собрал вещи и полетел в Кливленд. Без 
семьи. Во-первых, нас сразу ждала длинная вы-
ездная серия, а во-вторых, с маленьким ребенком 
приезжать в неизвестность, считаю, неправильно. 
В общем, где-то около месяца я жил в гостинице, 
попутно мы выбирали с супругой дом или квартиру. 
Остановились на доме. Потом дождались, пока 
привезут вещи из Денвера, докупили необходимую 
мебель. И лишь тогда я, наконец, смог увидеть в 
Кливленде своих любимых жену и сына. Не скажу, 
что все это просто. Ведь всеми данными хлопо-
тами игрок и его близкие занимаются сами. Но в 
то же время здесь настолько развиты подобные 
сервисы, что это здорово облегчает жизнь в по-
добные моменты. 

— Удалось ли достичь взаимопонимания 
с партнерами по команде? И по просьбе чита-
телей «МК» хочу спросить: что представляет 
собой мегапопулярный игрок Леброн Джеймс 
вне площадки? 

— Повторюсь, у нас отличный коллектив! И 

приняли меня в нем сразу очень здорово. Все пони-
мали, зачем я приехал. И что нам вместе предстоит 
решать серьезные задачи. Я был не один новичок в 
составе на тот момент, и чем быстрее мы адаптиру-
емся, тем быстрее команда будет двигаться туда, 
куда и должна. И все, включая Леброна, делали 
для этого все возможное. Он вообще отличный 
парень! Мало того что просто потрясающий и очень 
мощный физически баскетболист — наш лидер на 
площадке и в раздевалке, — так еще и совсем без 
намеков на звездную болезнь. Он ведет нас всех 
за собой и помогает нам становиться лучше. При 
этом он, конечно, прекрасно читает игру и приносит 
коллективу максимально много пользы на всех 
сантиметрах паркета. 

— Какая задача стоит перед клубом в 
сезоне? 

— Ну, давайте продолжим про Леброна. Вот 

он в межсезонье вернулся домой, в свой родной 
клуб. И вернулся, понятно, не затем, чтобы смо-
треть, как тот борется за выход в плей-офф. Он 
совершенно точно иной человек. Тут строится 
чемпионская команда. Для достижения целей 
было сделано очень и очень много. Причем порой 
не скупились на всевозможные баскетбольные 
средства (например, чтобы выменять Тимофея, 
«Кливленд» отдал «Денверу» два права выбора в 
первом раунде предстоящего драфта — весьма 
высокая цена по меркам НБА. — «МК»). Так что идет 
самая серьезная работа, ожидания от которой 
тоже высоки. Абсолютно у всех — менеджмента, 
болельщиков, Леброна и каждого из нас. 

— Вы снова оказались под началом трене-
ра Дэвида Блатта. Каковы различия в его ма-
нере руководства сборной и клубом НБА? 

— В детали вдаваться не хотелось бы. Но я 

уже говорил, что кое-что общее, конечно, есть.
— Каждый год вы при официальной 

поддержке НБА дарите детям потрясаю-
щий праздник — именной турнир в Санкт-
Петербурге. В этот раз получится привезти в 
Россию частичку баскетбольной мекки?

— Обязательно! Как обычно, в конце августа. 
Регистрация уже открыта. Планируем собрать 
более 60 команд разных возрастов. Подарим су-
вениры, сделаем все, чтобы ребята поиграли в 
хороший баскетбол, проведем мастер-классы. 
И, надеюсь, сможем реализовать еще пару лю-
бопытных задумок. Такого мы раньше не делали. 
Мы понимаем, насколько это важно для подрас-
тающих спортсменов. И я помню, как мне, тогда 
еще ребенку, было памятно пожать руку игроку 
большой команды. Впечатлений хватало, навер-
ное, на полжизни!

ХОТИТЕ СПАСТИ 
«СПАРТАК»? ЗВОНИТЕ 
РОМАНЦЕВУ!

Скандально-прекрасный Игорь Раби-
нер выдал на-гора не одну книгу про то, 
как убивали «Спартак». Так до конца и не 
убили, правда, — хотя еще вопрос, многое 
ли в нынешней команде осталось от той 
красотки, в которую некогда влюблялись 
миллионы с первого взгляда.

Судя по всему — очередной том 
напрашивается.

Абсолютно непродуманное, по-моему, 
приглашение швейцарца Мурата Якина, во-
первых, не соответствующего традициям 
«Спартака» по своему пониманию футбола 
(эх, где ж ты, романтик Эмери, — известно, 
впрочем, где: в «Севилье» выигрывает!), а 
во-вторых, не подходящего нашей стране 
по менталитету, дает «плоды». Конечно, 
в кавычках — как без них, когда коман-
да, призванная бороться за место в Лиге 
чемпионов, не попадет уже даже в Лигу 
Европы…

То, что у тренера не получилось, думаю, 
очевидно даже Леониду Федуну, который как 
владелец команды наверняка смирился с 
тем, что придется раскошелиться на выплату 
неустойки (условий контракта доподлинно 
не знаю, но есть сведения, что она может 
составить 2–3 миллиона евро).

Что же дальше? Вот этот вопрос волнует 
болельщиков «Спартака» больше всего.

Кто-то призывает пригласить на княже-
ние Дмитрия Аленичева, который, согласен, 
здорово работает с тульским «Арсеналом», 
одним из самых бедных клубов лиги.

Но не думаю, что это было бы правильно 
прямо сейчас: Дмитрию Анатольевичу при 
отсутствии стопроцентно комфортных, а-ля 
«Арсенал», условий может быть очень тя-
жело. Как и любому другому относительно 
молодому тренеру: одно дело — Леонид 
Слуцкий в ЦСКА, который чувствует под-
держку президента клуба Гинера, другое 
— нынешний «Спартак», где управленческая 
вертикаль толком не отстроена.

Поэтому соглашусь с теми, кто гово-
рит, что красно-белым нужен матерый тре-
нер — прошедший уже огни-воды и прочие 
прелести.

Калибра, скажем, Юрия Семина, Ана-
толия Бышовца, Курбана Бердыева или — 
чего далеко ходить? — Олега Романцева, 
которого и болельщики многие поддержат, 
нисколько не сомневаюсь, и который сам 
соскучился по работе, хотя на словах это 
и отрицает.

А может быть, возможен и вариант тан-
дема Аленичев—Романцев с привлечением 
других клубных легенд — Егора Титова и 
Андрея Тихонова; тут можно обсуждать…

— Я так люблю неприступных мужчин!
— И что?
— Я хочу тебя!
— И я тебя.
— А теперь не хочу.
— Ну и черт с тобой.
— А теперь хочу!

Неправы те, которые говорят, что женщины сами 
не знают, чего хотят. Отлично знают. Они видели 
это вчера в магазине.

При ознакомлении с видеозаписью выступления 
оренбургской танцевальной школы-студии «Пчел-
ки и Винни-Пух» в Следственном комитете было 
возбуждено около сотни сотрудников.

Во времена СССР двум товарищам крупно повезло 
— их послали в командировку в Швейцарию. Жены 
поручили обязательно привезти им настоящего 

швейцарского сыра. Но в Швейцарии у мужиков 
было много работы, времени мало. Они забегались, 
засуетились — в общем, сыра так и не купили. Летят 
обратно. Один мужик переживает из-за невыполнен-
ного обещания, а другой его утешает:
— Скажем, что не было.

Мужик написал на своей машине: «Спасибо деду за 
Победу!» Жена с ехидным видом спрашивает его:
— А что ж ты дальше не написал? Бабушке — за 
квартиру, маме — за диплом вуза, папе — за ка-
рьеру, тестю — за «Мерседес»...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 16.04.2015):
1 USD — 50,5033; 1 EURO — 53,6598.
По курсу ММВБ (на 15.04.2015):
1 USD: спрос — 50,22;
предложение — 51,23.
1 EURO: спрос — 53,27;
предложение — 54,64.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анри (1955), великий герцог Люксембурга
Б о гд а н о в с к и й  Ф е д о р  (19 3 0 –2 014), 
тяжелоатлет
Винтон Бобби (Стэнли Роберт Винтула) (1935), 
поп-певец («Blue Velvet»)

Лейманис Леонид (1910–1974), режиссер театра 
и кино
Маргрете II (1940), королева Дании
Мерзликин Николай (1945–2007), актер («Зося», 
«Обратной дороги нет», «Без права на ошибку»)
Трубецкой Николай (1890–1938), лингвист, фило-
соф, один из лидеров евразийства

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно, ночью местами 
небольшие осадки, днем дождь. Температура 
ночью в Москве 0…+2°, по области -2…+3°, днем 
в Москве +7…+9°, по области +5…+10°. Ветер юго-
западный, западный, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с.

Восход Солнца — 5.24, заход Солнца — 19.37, 
долгота дня — 14.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается повышенная геомагнитная ак-
тивность, возможны периоды магнитной бури.

ДАТСКИй УГОЛОК

1945 г. — советская субмарина Л-3 потопила 
немецкое грузовое судно «Гойя», погибли 6000 
человек.
2000 г. — впервые в испанской корриде (Барсело-
на) участвовал русский тореадор Роман Карпухин, 
заколовший быка.
2014 г. — крушение парома «Севоль» у юго-
западного побережья Южной Кореи, погибли 
304 человека.
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТ

ГОСТИ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

17 апреля, пятница
В 12 .0 0 с о с т о и т с я п р е с с -

конференция заместителя начальника 
Главного управления МЧС России по 
Московской области Федора Юрьевича 
Замышляева.

Как проходит подготовка к борьбе с 
лесными пожарами? Как предотвратить 
катастрофу и что делать в случае обнару-
жения открытых костров? Какие штрафы 
могут грозить в случае нарушения пожа-
роопасного режима в лесах?

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

АКАДЕМИК  
МИХАИЛ ДАВЫДОВ В «МК»

16 апреля, четверг
С 14.00 до 15.00 состоится 

онлайн-конференция академика 
РАН, директора Российского он-
кологического научного центра 
им. Н.Н.Блохина, главного онко-
лога Минздрава России Михаила 
Ивановича ДАВЫДОВА.

Ежегодно в России заболевают раком 
свыше 500 тысяч человек. Специалисты 

уверяют нас: на ранних стадиях рак можно 
излечить радикально — с помощью опера-
ции или лекарственного лечения. И даже 
отчасти можно предупредить его. Правда 
ли, что потребление жирной пищи, сладкой 
газировки и красного мяса может приве-
сти к опухоли? Всемирная организация 
здравоохранения предлагает 12 способов 
профилактики рака. Какие это способы? 
Насколько они действенны? Что сегод-
ня помогает заболевшим пережить рак 
и есть ли новые технологии избавления 
от него? Какие виды рака передаются по 
наследству? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы 
можете задать уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости МК» в коммента-
риях к анонсу.

Гандбол

Волгоград побеждает вопреки 

Во вторник Европейская гандбольная фе-
дерация провела жеребьевку самого лакомого 
турнира континента. В «Финале четырех» Лиги 
чемпионов, который пройдет в Будапеште 9 и 
10 мая, действующий чемпион страны «Динамо-
Синара» (Волгоград) за выход в большой финал 
поборется с грозным норвежским «Ларвиком». 
В параллельной встрече македонский «Вардар», 
финансируемый российским бизнесменом Сер-
геем Самсоненко, сыграет с черногорской «Бу-
дучностью». Понятно, что удобных соперников на 
этой стадии не бывает, и клубу Виктора Рябых в 
полуфинале придется очень тяжело. Динамовки 
на стадии группового турнира добились 2-го 
места, но «Будучность» оказалась по очкам на-
много выше. 

Но Волгограду уже надо отдать должное. 
Впервые в своей истории «Динамо» становится 
участником «Финала четырех», при этом ликви-
дировав дефицит в 2 мяча после поражения в 
гостях. Короткая скамейка запасных, проблемы с 
логистикой (кто не в курсе, добирались девушки 
на выезд 29 часов только в одну сторону!) — все 
эти факторы не помешали чемпионкам страны 
добиться своего в противостоянии с румынским 
«Байа Маре», который стал настоящим флагма-
ном местного ручного мяча. И пусть счет открыли 
гостьи, очень скоро россиянки восстановили 
равновесие и добились комфортных «6:2». Бле-
стяще отработала игру голкипер хозяек Анна 
Седойкина, молодцы Ольга Акопян и Дарья 
Дмитриева. Когда счет вырос до +11 в пользу 
российской команды, нужно было довести дело 
до конца. Румынки, усиленные экс-игроком «Ди-
намо» Ксенией Макеевой, пошли на штурм, но 

им удалось лишь сократить разрыв и избежать 
позора. 30:25 — и дальше идет российский 
представитель. И пусть кто-нибудь бросит в него 
камень после того, как девушки сложили чемпи-
онские полномочия в Суперлиге!

С разницей в 6 мячей вышел в четверку силь-
нейших «Вардар», команда, где играет половина 
сборной России прошлого и настоящего. Это, 
напомним, Инна Суслина, Татьяна Хмырова, 
Ольга Черноиваненко и Алена Ихнева. Вен-
герский «Дьёр» смог свести домашний матч лишь 
к ничьей и сложил полномочия сильнейшего на 
континенте. 

Ну а в полуфинале второго по значимости 
евротурнира Кубка ЕГФ «Ростов-Дон» дваж-
ды одолел венгерский «ЭРД», причем сделал 
это дважды с разницей в 4 мяча. Все вопросы 
сняты. Пользуясь случаем, поздравим гене-
рального директора команды Антона Ревенко 
с этим достижением, а также с избранием в 
новый состав исполкома Федерации гандбола 
России. 

Напоследок еще одна хорошая новость. 
После срыва контрольных встреч с командой 
Нидерландов женская национальная сборная 
России отыскала-таки спарринг-партнеров. 
Ими будут одни из сильнейших на континенте 
— черногорки. Обе встречи пройдут на побере-
жье Адриатики, 1 и 2 июня, после чего команда 
Евгения Трефилова и поедет в гости к немкам, 
в двухматчевом противостоянии с которыми и 
решится: кому — чемпионат мира, а там, даст 
Бог, Олимпийские игры, а кому — полное заб-
вение. На 4 года…

Татьяна Анодина — небесная женщина. Она 
— из тех редких женщин, чье обаяние власти 
завораживает. Ее внешняя привлекательность, 
утонченная стильность всегда дают повод для 
комплиментов. Но больший восторг вызывают 
ее блестящий ум, ее уникальный опыт, ее уме-
ние побеждать. И характер этих комплиментов 
понятен: Татьяна Григорьевна возглавляет Меж-
государственный авиационный комитет. Она 
— генерал авиации, доктор технических наук, 
академик; вся жизнь ее связана с небом.

Но! В первую очередь она женщина, да ка-
кая! Женщина с большой буквы — просто слов не 
хватит, чтобы описать все ее женские качества, 
которые помогают ей отлично справляться с ее 
мужской работой.

С днем рождения, Небесная Женщина!
Павел ГУСЕВ.
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Волейбол

Кубки — у «Зенита», московского и 
краснодарского «Динамо»

Два российских клуба «Динамо», хотя и не 
продолжат борьбу за главные призы чемпиона-
та России, свои миссии выполнили. Речь идет о 
краснодарской женской и московской мужской 
командах: кубки ЕКВ у нас. Учитывая победу 
казанского «Зенита» в Лиге чемпионов ны-
нешнего сезона, две наши Суперлиги провели 
европейский сезон более чем достойно. Слово 
рулевому женской сборной России и мужского 
клуба «Динамо» (Москва) Юрию Маричеву. 

— Победа была очень тяжелая. Но бла-
годаря этому тем более запомнится. Мы 
выиграли первый выездной матч, но так же 
точно уступили домашний. Все решил «зо-
лотой сет». Причины разные. «Тренто» идет 
на первом месте в чемпионате Италии. У 
нас был очень напряженный график, мы во 
внутреннем первенстве сошлись с Казанью 
и отдали много сил. Да, в Тренто сыграли 
хорошо, и все думали, что дома будет лег-
че. Все, кроме меня... Я пытался донести 
до игроков свои опасения. После первой 
партии уже уверовали в победу. Но в 4-й 
партии все-таки взялись за дело, хотя и не 
смогли довести до победы. Зато появился 
настрой на «золотой сет». Что называется, 
дали возможность понервничать трибунам. 
Это было эмоционально! 

— Вы согласны с форматом «золо-
того сета»?

— Я думаю, это интересная система 
выявления победителя. Иначе часть партий 

потеряла бы смысл, было бы скучно. А здесь 
ничего не известно до конца, и все обостря-
ется. Но вы же понимаете: кто победил, тот 
одобряет, кто проиграл — будет недоволен. 
Это игра... 

— Впереди матчи за 3-е место в на-
шем чемпионате. Как готовитесь?

— После победы снова включаться тя-
желовато. Это игры за медали, соперник 
преподнес много сюрпризов, а сюрпризы 
просто ниоткуда не берутся. Так что придется 
еще потерпеть.
Кубок ЕКВ. Финалы 
ЖЕНЩИНЫ
«Атом» (Cопот, Польша) — «Динамо» 
(Краснодар, Россия) — 3:1 (26:24, 
18:25, 26:24, 25:22). Экстра-сет — 
10:15. 

Д: Фабиола (7), Марюхнич (11), Соколова 
(11), Кошелева (37), Фернанда Гарай (11), 
Дианская (4), Крючкова (либеро), Кривец, 
Филиштинская, Пасынкова (1), Подскаль-
ная (6). 

Первый матч — 3:0 (25:18, 25:20, 
25:22). 
МУЖЧИНЫ
«Динамо» (Москва, Россия) — «Трен-
то» (Италия) — 1:3 (27:25, 19:25, 
17:25, 24:26). Экстра-сет — 15:12. 

Д: Гранкин, Бирюков (25), Бережко (5), 
Холт (6), Щербинин (5), Круглов (27), Ерма-
ков (либеро), Обмочаев (либеро), Панков (1), 
Зайцев (2), Маркин (13), Филиппов (1). 

Первый матч — 1:3 (23:25, 25:23, 22:25, 
21:25). 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ТРОФЕИ НЕДЕЛИ

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИРЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

«ЛЕБРОН 
ДЖЕЙМС — 
ОТЛИЧНЫЙ 
ПАРЕНЬ!»

В атаке ростовчанки.
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ОПЕРАТОР СНИМАЛ 
ДЕТСКОЕ ПОРНО В САУНЕ

Педофила, заманивавшего матерей-одиночек 
с детьми на свидания в сауну, обезвредили 
сотрудники МУРа. Извращенец втихаря сни-
мал голых карапузов на видеокамеру, чтобы 
потом выставить неприличные видеокадры в 
Интернет.

Как стало известно «МК», во вторник опера-
тивники Московского уголовного розыска и 
следователи ГСУ СКР по Москве задержали на 
юго-востоке столицы 40-летнего мужчину, пы-
тавшегося в сауне снять на видео обнаженного 
двухлетнего малыша. При этом «зрачок» видео-
камеры был направлен именно на интимные 
части тела ребенка. В дальнейшем злоумыш-
ленник планировал изготовить из полученного 
исходника полноценный порнографический 
материал. Прямо в бане его и задержали по-
лицейские.

По данным следствия, злоумышленник 
некоторое время назад попал в поле зрения 
правоохранителей, когда пытался реализовать 
свои порноматериалы через Интернет. Как ока-
залось, мужчина искал матерей-одиночек. При 
знакомстве с ними кавалер проявлял заботу и 
любовь к детям, всячески стараясь заслужить 
доверие женщин. И как бы невзначай пригла-
шал маму с ребенком в сауну, чтобы затем, 
воспользовавшись удобной минутой, втихаря 
заснять голого малыша на видеокамеру, которая 
всегда была у него при себе. Сами матери не 
имели и малейшего представления о том, чем 
зарабатывает на жизнь их товарищ. 

— В настоящее время задержанному предъ-
явлено обвинение, решается вопрос об избра-
нии меры пресечения в виде заключения под 
стражу, — рассказали «МК» в пресс-службе ГСУ 
СКР по Москве.

АПРЕЛЬСКИЕ ПРАЗДНИКИ 
ИСПОРТИЛИ ПОЖАРНУЮ 

СТАТИСТИКУ
Почти в три раза больше погибших во время 

пожаров зафиксировано в первой половине 
апреля 2015 года в Московской области по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года. 
Среди причин — необычайно теплая погода 
и безалаберное отношение к элементарным 
правилам безопасности.

Как рассказал «МК» заместитель начальника 
Главного управления МЧС России по Москов-
ской области Федор Замышляев, если брать 
статистику с 1 января по 14 апреля 2015 года, 
то она выглядит более благополучной, чем за 
соответствующий период 2014 года. Так, нынче 
в области было зарегистрировано за три с поло-
виной месяца 1088 пожаров, что на 220 пожаров 
(или на 9,5%) меньше, чем в прошлом году. На 
11 человек (или 6,6%) стало меньше погибших 
в огне: 156 человек с начала этого года против 
167 в прошлом. 

Однако в апреле сотрудники МЧС с горечью 
констатировали рост числа пожаров в Егорьев-
ском районе, Коломенском муниципальном 
образовании, в Мытищинском, Ногинском, 
Павлово-Посадском, Рузском районах, в Че-
хове и в Шатуре. Наиболее тревожная стати-
стика, связанная со смертельными случаями, 
складывается в Воскресенском, Можайском, 
Озерском, Подольском, Раменском, Серебряно-
Прудском, Талдомском районах и в городском 
округе Долгопрудный. 

Резкий скачок числа пожаров наблюдался 
накануне Пасхи. В субботу было зафиксиро-
вано 54 пожара, хотя обычно в Подмосковье в 
среднем в день происходит 20–30 подобных 
ЧП. Повлияло это и на статистику гибели лю-
дей: с 1 по 14 апреля в огне сгорело 30 человек, 
тогда как в первой половине апреля 2014 года 
— только 11. 

По мнению Федора Замышляева, в связи с 
необычайно теплой погодой, установившейся на 
прошлой неделе в регионы, многие потянулись 
за город. Однако ночевать в домах и дачных до-
миках пока еще холодно. Пришлось обогревать-
ся с помощью всего, чего только можно. Среди 
«виновников» пожаров на одном из первых мест 
как раз электробытовые приборы, обогрева-
тели и нарушение их использования. Также 
возгорания происходили в связи с проблемами 
в конструкциях печей, неправильным их устрой-
ством и по причине неосторожного обращения 
с огнем (вроде непотушенной сигареты). 

ПОВАРИХА ИСПОРТИЛА 
МАСЛОМ ЛИЦО

Раскаленное масло обожгло двух работниц 
боулинг-клуба на Керченской улице в среду из-
за поварской ошибки. Дамы угодили в больницы 
с тяжелыми ожогами.

Как стало известно «МК», утром повар клуба 
30-летняя Татьяна Жарова получила от клиен-
тов, которые пришли погонять шары, заказ. 
Его нужно было приготовить во фритюрнице. 
По словам старшей смены, Жарова совершила 
ошибку. Она включила фритюрницу, та нагре-
лась, а после повар добавила растительное 
масло (по правилам нужно делать все наоборот). 
Как минимум литр горячей жидкости (темпе-
ратурой 150–190 градусов) выплеснулся из 
прибора. Большая часть попала на 35-летнюю 
уборщицу Светлану Мамедову, которая стояла 
в паре метров и занималась мойкой котлов. По-
страдала и сама кулинарша. У обеих женщин 
ожоги лица, шеи, рук. Мамедову отвезли в НИИ 
Склифосовского — она в крайне тяжелом состоя-
нии. А Жарову переправили на вертолете в 36-ю 
горбольницу. Любопытно, что на место выехали 
представители МЧС, которым сообщили, что в 
клубе произошел взрыв бытового газа.

Теперь директор кухни проведет с подчинен-
ными беседу о технике безопасности.

ПЕРСОНА НЕДЕЛИ


